
Дмитрий Стешин - о том, что происходит 
на линии соприкосновения
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с передовой

Продолжение  
на стр. 11 �

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Эксперты  
не исключают, 
что НЛО посланы 
к нам внеземными 
цивилизациями.

«Существует вероятность то-
го, что внеземные корабли-матки 
и зонды меньшего размера могут 
посещать планеты Солнечной си-
стемы», - отметил Шон Киркпа-
трик - главный уфолог Пентаго-
на, как его называют. 

В Пентагоне 
рассказали 
о базе 
инопланетян 
в Солнечной 
системе

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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на миллиард

 
Работяга  

из Нижнего  
Новгорода 

 выиграл в лотерею 
сумму с девятью  

нулями. На что 
 он потратит эти 

деньги?
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

По итогам двух месяцев 2023 года по-
меняли хозяев более 804 тысяч бэушных 
автомобилей - это на 12,5% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года, 
сообщает агентство «Автостат». Пример-
но три четверти из них - иномарки (око-
ло 600 тысяч авто). Причем за первые 
два месяца года в страну было ввезено 
66,6 тысячи подержанных легковушек, то 
есть чуть больше 10% от всех продавае-

мых иномарок. Но это в 2,8 раза больше, 
чем в январе - феврале прошлого года. 

Безоговорочный лидер по поставкам 
таких машин - Япония (см. «Конкретно»). 

- Поток машин из Японии высок, по-
скольку в этой стране стараются избав-
ляться от старых машин, чтобы не платить 
высокий транспортный налог, - пояснил 
вице-президент Национального авто-
мобильного союза Антон Шапарин. 

Будет фейк - будет и срок
Игорь ЯКУНИН

За дискредитацию 
участников СВО 
виновных накажут 
еще жестче.

Госдума приняла поправ-
ки, увеличивающие наказа-
ние за дискредитацию ис-
пользования Вооруженных 
сил России (а теперь еще и 
добровольцев) за рубежом. 
Раньше максимальный срок 
лишения свободы за это 
был 5 лет, а вырастет до 7. 

А фейки об участниках 
спецоперации могут вылить-
ся в 15 лет колонии.

Приняты поправки и в 
КоАП  - о штрафах за дис-
кредитацию добровольцев 
(если нарушение не дотя-
гивает до уголовного). Для 
граждан штраф - от 30 до 
50 тысяч рублей. Для долж-
ностных лиц - от 100 до 200 
тысяч. Для юрлиц - от 300 
до 500 тысяч.

- Наши воины точно 
должны быть информаци-
онно защищены. Напри-
мер, от такого бреда, что 
«пришли русские солдаты, 
украли унитаз, изнасило-
вали бабушку и дедушку и 
стащили ложки», - проком-
ментировал «КП» Виталий 

Милонов, который сам от-
правился добровольцем в 
зону СВО.

А вот мнение депутата 
и олимпийской чемпионки 
Светланы Журовой:

- Станет ли меньше пу-
бликаций, которые порочат 
участников СВО, зависит 
от того, где авторы таких 
публикаций находятся. Для 
тех, кто за рубежом, ско-
рее всего, нет. А для тех, 
кто в России, - да. Это все 
же больше предупреждаю-
щая мера. Чтобы заставить 
проверять любую инфор-
мацию, прежде чем разме-
щать даже в соцсетях. 

КОНКРЕТНО

Топ-5 стран, откуда к нам 
везут бэушные иномарки

%

Тыс.
руб.

Средняя цена авто 
с пробегом 

Данные за февраль 2023 г.

2019 2020 2021 2022 2023

*Данные за январь 2023 г.

Источник: «Автостат».

490 540
670 890 970*

• Япония  52
• Армения  14,1
• Белоруссия  13,4
• Корея  7,9
• Германия  4,1
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машинки?  
С Хоккайдо, 
вестимо!

Газета нашего региона     Северный Кавказ

FM.KP.RUКрым наш  
уже 9 лет!
Что за это время  
изменилось для жителей 
полуострова
Читайте на стр. 6 �
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ОБЩЕСТВО
Россияне рассказали, 
что, по их мнению, 
может сделать 
профессию учителя 
более престижной

ЗВЕЗДЫ
Сергея Полунина 
напугали мистические 
совпадения 
при подготовке к балету 
«Мастер и Маргарита»

ПСИХОЛОГИЯ
Всего один звонок другу 
и вы станете счастливее. 
Но есть важные 
условия, без которых 
ничего не выйдет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 17.03.2023 

10-летнего Федю из Брянской области, ко-
торый, рискуя собственной жизнью, утром 
2 марта защитил подруг-школьниц во время 
атаки украинских диверсантов на село Любе-
чане, выписали из больницы. Десятки людей 
- родные, юнармейцы, волонтеры и просто 
неравнодушные жители - приветствовали его 
плакатами: «Федя - ты наш герой!». Из больни-
цы Федора встречал и губернатор Александр 
Богомаз, отметивший, что мальчик, получив 
выстрел в грудь, держался как настоящий бо-
ец и быстро встал на ноги после серьезного 
ранения. Кстати, сразу после выписки Федор 
(на фото он в красной куртке) с мамой поеха-
ли в новый дом - это подарок семье от главы 
региона за проявленные мужество и героизм. 
Теперь главное для юного героя - полностью 
восстановиться после операции.

Картина дня:  

 ■ ФОТО ДНЯ

Иван ПАНКИН, 
Виктор МАТРОСОВ

Представитель 
МИД России дала 
оценку последним 
событиям в Грузии.

Официальный представитель Ми-
нистерства иностранных дел Мария 
Захарова дала интервью ведущему 
Радио «Комсомольская правда» Ива-
ну Панкину. Приводим основные за-
явления. 

- Протесты в Грузии - это происки 
Запада или инициатива снизу?

- Всегда в любой стране можно най-
ти массу проблемных вопросов. Это 
абсолютно нормальное, естественное 
состояние жизни. Можно сравнить с 
кардиограммой, когда она идет резко 
вниз, резко вверх, значит, человек 
жив. А вот когда идет ровная прямая, 
то уже не очень. 

Но есть нюанс. Мы видим, как 
постсоветское пространство стало 
полем для экспериментов западни-
ков. Англосаксонский дуэт - это Ва-
шингтон и Лондон, которые науськи-
вают своих сателлитов и делают это 
с простой целью - создание ореола 
нестабильности по периметру рос-
сийских границ.

Их интересует наша страна, интере-
сует давно. У нас очень богатая стра-
на. Она богата природными ресурса-
ми. Здесь есть все, что необходимо им 
для развития. Мы готовы делиться на 
взаимовыгодных условиях. Но вот это 
как раз и не устраивает. Они хотят все, 
сразу, бесплатно. А лучше - чтобы 
им еще и были обязаны, морально 
или материально. Вот для того, чтобы 
продавить свои условия, они вмеши-
ваются во внутренние дела соседних с 
нами стран, с которыми мы развиваем 
дружественные отношения.

- Есть ли единство в рядах НАТО?
- Нет, это не единство. Это круговая 

порука. Это когда для того, чтобы за-
мазать всех, совершающий какое-то 
преступное действие вовлекает всех, 
даже несмотря на то, что это ни на 
что не влияет. В то же время  мы ви-
дим колоссальные общественные 
протесты на Западе, попытки наро-
да достучаться до властей хотя бы та- 

ким образом. На мой взгляд, ситуация 
на коллективном Западе накаляется с 
каждым днем.

- На днях представитель Британии 
в ООН Фергус Экерсли на заседании 
Совбеза внезапно перешел на русский 
язык, таким образом он хотел пока-
зать отсутствие русофобии в стране и 
уважение к российской культуре. Это 
хороший сигнал?

- Я вас умоляю! Надо помнить 
историю. «Русский Иван, сдавай-
ся!» - писали нацисты и фашисты на 
листовках, которые разбрасывали на 
территории нашей страны с самоле-
тов. Это был русский язык. А сколько 
было брошюр, журналов, листовок. 
Целые бригады были. Это была часть 
этой работы в министерстве пропа-
ганды Геббельса - психологическое 
воздействие на языках населения. 
Ведь не все листовки, которые пи-
сались на русском языке, в те годы 
начинались со слов угрозы. Многие 
из них начинались со слов любви, 
признания и намерения освободить 
от гнета, например, коммунистов. 

Там так и писалось: русский Иван, 
мы пришли вас освободить. И дальше 
шла аргументация. Мало того, и убеж-
дали, не запугивая, а убеждали пряни-
ками. Это исторический факт. Поэто-
му все эти уловки мы хорошо знаем.

Давайте будем реалистами. Я знаю, 
почему они так делают. Они очень 
неплохо нас чувствуют, они знают, 
что мы слишком открытые. Почему? 
Потому что не так много приходили 
к нам с миром. Нас постоянно пыта-
лись завоевать, подчинить.

Я часто об этом думаю, почему мы 
гостям зарубежным всегда ставили 
все самое лучшее. Самим особо, мо-
жет быть, и нечем себя удивить. Если 
это иностранец, так ему - к соседу по-
бежишь, лучшее на стол поставишь. 
А все потому, что любое проявление 
дружбы, миролюбия в нашей стране 
ценится на высшем уровне.
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Мария 
Захарова 

в студии Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) рассказала 

о богатстве русской 
земли и открытости 

российского 
народа.
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Мария ЗАХАРОВА - на Радио «Комсомольская правда»:

Англосаксы хотят создать 
нестабильность по всему 
периметру России

Полную версию 
интервью 
читайте 
на сайте KP.RU

Путин призвал 
рационально 
тратить деньги 
на оборону
Олег АДАМОВИЧ

А прокурорам напомнил 
о защите прав участников 
спецоперации.

Владимир Путин приехал в Ген-
прокуратуру на расширенную кол-
легию ведомства.

- После вмешательства проку-
роров были восстановлены пра-
ва 1,1 миллиона человек, которые 
столкнулись с несправедливостью, 
с ущемлением своих законных 
прав, - сразу подвел итоги годовой 
работы Генпрокуратуры президент.

А дальше он перечислил проку-
рорам задачи на 2023-й.

ПОМОГАТЬ УЧАСТНИКАМ СВО
- Прошу разбираться в каждом 

конкретном проблемном случае 
отдельно, незамедлительно реа-
гировать на обращения и жалобы, 
если такие поступают, - поручил 
глава страны.

Путин отметил, что солдаты во-
время должны получать и соци-
альную помощь, и реабилитацию, 
и причитающиеся деньги.

ОСВАИВАТЬСЯ НА НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ

В 4 новых регионах страны на-
до строить прокурорскую систему. 
Опытных, решительных сотрудни-
ков отправлять туда для обучения 
местных правоохранителей.

- Но обязательно нужно опирать-
ся на местные кадры, на людей, 
которые делом доказали и свою 
принципиальность, и професси-
онализм, и преданность нашему 
общему Отечеству, - подчеркнул 
президент.

КОНТРОЛИРОВАТЬ ОПК
Путин заявил, что прокуратуре 

надо следить за законностью в ра-
боте оборонки.

-  Мы выделяем ресурсы в до-
статочном объеме, но их должны 
тратить рационально и в строгом 
соответствии с законом, - сказал 
глава государства. 

БИЗНЕС, ПЕНСИИ, ЖИЛЬЕ
Путин перечислил еще несколько 

тем, которые прокуроры должны 
держать под жестким контролем. 
Вот они:

✓ Следить за выдачей нормаль-
ных квартир сиротам.

✓ Перечисление пенсий.
✓ Трудовые права людей.
✓ Защита бизнеса от излишнего 

давления.
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Если бы выиграли 
такие деньги, как бы вы 
ими распорядились?
Юрий КУКЛАЧЕВ, народный артист России:

- Я бы на миллиард построил детский дом для ребят, чьих 
родителей убили украинские войска в Донбассе. Я сейчас 
был в Сергиевом Посаде, и там десятки сирот живут при 
монастыре. Этих детей содержат и воспитывают монахи, 
а почему не государство? Надо думать о перспективах тех, 
кто остался без родины и без родных, вот в их воспитание 
и обучение и нужно сегодня вкладывать деньги.

Александр ШИЛОВ, народный художник СССР:
- Я бы потратил половину мгновенно на благотворитель-

ность. А вторую половину - на искусство, которое помогает 
в такой тяжелой ситуации. А если искусство не способно 
облегчить положение людей, то оно аморально. Вообще рас-
поряжаться большими деньгами - сложная история.

Андрей ЛАМАНОВ, Герой России, 
летчик, посадивший в Ижме 
аварийный самолет:

- Вряд ли есть смысл покупать на такие деньги кру-
той самолет. Его содержание выльется в еще боль-
шую сумму. Скорее, надо потратить миллионы и мил-
лиарды на развитие творческих людей с хорошим 
потенциалом.

О премьере фильма про подвиг летчика 
Дамира Юсупова «Идем правее, на солнце, 

вдоль рядов кукурузы» > стр. 7.

Сергей ГОЛОВ, 
глава Союза туристических агентств:

- Мое мнение может оказаться не слишком популярным, но 
оно такое: половину отдал бы на детские дома, а вторую по-
ловину - на нужды специальной военной операции. Если вдруг 
привалили шальные деньги, их не стоит бросать на ерунду.

Сергей РОСТ, актер, 
режиссер, сценарист:

- Я лично сразу бы улетел на очень далекий и очень теплый 
остров, окруженный океанскими водами, на максимальном 
удалении от любой суши. Конечно, с гарантиями безопасно-
сти. И там бы подумал о дальнейшем распоряжении такими 
деньгами.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос»:

- Я бы потратил такие деньги на помощь нашим бойцам на 
передовой. Купил бы все самое новое и самое нужное - для 
скорейшей нашей победы и для безопасности наших ребят. 
А для себя - решил бы самые простые, насущные проблемы, 
не более того.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Слесарь из Нижнего 
Новгорода выиграл 
в лотерею сумму 
с девятью нулями.

Неожиданный новогодний 
подарок (причем спустя па-
ру месяцев после праздника) 
получил слесарь из Нижнего 
Новгорода Александр Земсков, 
вы играв в лотерею целый мил-
лиард рублей. Розыгрыш про-
водился 1 января 2023 года, 
однако за гигантским призом 
мужчина пришел только сейчас.

- Я специально дождал-
ся, когда шумиха вокруг по-
бедного тиража стихнет - не 
люблю большого внимания 
и публичности, - приводит 
слова победителя сайт «Сто-
лото». - Процедура идентифи-
кации прошла легко: пришел 
в лотерейный центр, показал 

оригинал билета. Вот, пожа-
луй, и все.

Стоит отметить, что никог-
да прежде в жизни Александра 
подобных подарков судьбы не 
случалось. Он работает обыч-
ным слесарем. Даже страниц 
в соцсетях мужчина не ведет, 
поэтому обрушившееся на не-
го внимание прессы стало пол-
ной неожиданностью. Как и сам 
выигрыш.

- Даже сейчас нам не верится, 
что это не сон, а реальность, - 
поделился эмоциями счастли-
вый победитель лотереи. - Мил-
лиард - это баснословная сумма. 
А я ведь простой человек, кото-
рый привык всего добиваться 
собственным трудом.

Впрочем, победитель получит 
не миллиард, а 850 миллионов 
100 тысяч рублей после вычета 
налога. Несмотря на неожидан-
ное богатство, транжирить его 
нижегородец не намерен.

- Хорошо, что выплата вы-

игрыша бу-
дет в течение 
180 дней - не 
хочется совер-
шать импуль-
сивных трат. Как 
только получим 
деньги, распро-
щаемся с кре-
дитами и купим 
новый автомо-
биль. Я увлека-
юсь машинами 
и предпочитаю 
японские мар-
ки, - добавил он.

Часть выигры-
ша Александр и 
его супруга по-
думывают напра-
вить на благотворительность. 
Оказать помощь тем, кто в этом 
действительно нуждается: боль-
ным детям и различным при-
ютам.

- Раньше мы считали себя не-
везучими людьми. Постоянно 

были какие-то сложности. 
Около года назад мы с же-
ной рассуждали на тему, 
что нужно что-то изменить 
в жизни, чтобы приносить 
максимальную пользу 
обществу своей деятель-
ностью. Вселенная будто 
услышала наши добрые по-
мыслы и подарила нам этот 
громадный приз, чтобы мы 
приносили пользу. Будем 
помогать - это плюсик в 
карму, - считает новоис-
печенный миллиардер.
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Миллиардер из цехов

на новую квартиру
на дом у моря/в горах
погасил бы кредиты /ипотеку
помог бы родственникам
не тратил бы, а инвестировал
на путешествия
запустил бы бизнес
на вещи, о которых давно мечтал
на благотворительность
на машину
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НА ЧТО БЫ ВЫ ПОТРАТИЛИ 
1 000 000 000 РУБЛЕЙ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. Участие приняли 8,1 тысячи человек.

%

На заимке отшельницы Агафьи 
Лыковой нашли обломок ракеты

 ■ КОСМИЧЕСКИЙ «ГОСТЬ»

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Отшельнице предла-
гают эвакуироваться 
перед запусками с Бай-
конура, но она говорит: 
«На все воля Божия».

Отшельницу Агафью 
Лыкову, живущую на тер-
ритории заповедника «Ха-
касский», предупредили 
о новом запуске ракеты 
с Байконура (уже четвер-
том по счету в этом году) 
и предложили ей эвакуи-
роваться на время.

Напомним, от ближай-
шего жилья до заимки 
больше 200 километров, 
писатель и журналист 
«Комсомолки» Василий 
Песков, который в 70-
е годы ХХ века поведал 
миру о семье отшельни-
ков, недаром назвал это 
место таежным тупиком. 
Когда-то Лыковы бежали 
в лесную глушь от циви-
лизации, от гонения вла-
стей... Ну а в наши дни 
над участком Агафьи про-
ходит траектория падения 
ступеней ракет, которые 

стартуют с космодрома 
Байконур. И всегда ПЕ-
РЕД и ПОСЛЕ запуска 
представители Центра 
эксплуатации объектов 
наземной космической 

инфраструктуры вместе 
с сотрудниками заповед-
ника проводят облеты 
местности. Обязательно 
навещают Агафью Карпов-
ну, предупреждают, что 

будет. И предлагают на 
время эвакуироваться - на 
всякий случай.

И 78-летняя отшельница 
всегда отвечает отказом. 
Не впадает в панику. А 
спокойно - накануне каж-
дого пуска - ставит в бума-
гах крестик. Мол, по зако-
ну предупреждена, ничего 
против не имеет. «На все 
воля Божия», - убеждена 
молитвенница.

К слову, недавно во 
время облета на заимке 
был обнаружен фрагмент 
ракеты-носителя. Он упал 
довольно далеко от по-
строек. Фактически на 
границе участка с Тувой, 
километрах в 30.

У отшельницы своих за-
бот хватает. Хлопоты по 
хозяйству в режиме 24 
на 7, молитвы, в этом она 
вся. Благо перед Новым 
годом затворнице присла-
ли помощника, священ-
нослужителя Анатолия. 
И самую тяжелую работу 
он взял на себя. Все-таки 
Карповна не молодеет, в 
апреле ей должно испол-
ниться 79 лет.
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Агафья ставит крестик в документах, 
что означает: по закону предупреждена, 

ничего против не имеет.
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Валентин АЛФИМОВ

СЫГРАЛИ 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Грузины - народ горя-
чий. Дай лишь повод по-
митинговать.

Когда протесты против 
закона об иноагентах за-
глохли, на арену вышел 
известный в Грузии ак-
тер Давид Кацарава. Он 
тут фигура вполне себе 
политическая - возглав-
ляет движение «Сила в 
единстве», которое вою-
ет с Россией на Украине 
своим взводом.

Так вот, на машину 
Кацаравы 7 марта, как он 
сам заявил, напали «про-
кремлевские титушки». 
Испугали его собаку Ато 
(названа в честь АТО - 
антитеррористической 
операции киевского ре-
жима в Донбассе), ко-
торая убежала. Артист 
поставил ультиматум 
властям: даю неделю 
разобраться или  выве-
ду людей к мэрии.

Казалось, вот прекрас-
ный повод продолжить 
майдан в Тбилиси.

- Нет, Дато не станет… 
Он не такой, - заверили 
меня общие знакомые.

Что ж, проверим.
Я отправился в назна-

ченный день и час на 
площадь Саакадзе, где 
сидит тбилисский мэр. 
А там… Мама дорогая. 
Тысячи людей. Флаги, 
транспаранты, речи в 
микрофон. «Ну как же, 
не станет. А это кто?» - 
усмехнулся я про себя. 
Но закралось смутное 
сомнение.

Люди стояли не толь-
ко с современными бе-
лыми флагами Грузии с 
красным крестом, но и 
со старыми - бордовыми 
с черно-белым прямоу-
гольником в углу. И ни 
одного украинского.

А все оказалось про-
сто: сторонников Каца-
равы опередили активи-
сты из консервативного 
движения Alt-info. Они 
собрали свой митинг на 
два часа раньше.

И эта масса в несколь-
ко тысяч человек поплы-
ла по городу на любимый 
проспект Руставели. 

И я с ними.

БАБУШКА 
И ЛЕЗГИНКА

Хоть грузины и горя-
чие, но порядок знают - 

полностью перекрывать 
дороги не стали - лишь 
одну-две полосы. А по-
лицейские, для кото-
рых митинги уже стали 
рутиной, выстроились 
тонкой цепочкой и как 
пастухи аккуратно на-
правляли людей по 
маршруту.

Во главе колонны - 
пикап. В нем один из 
лидеров «Консерватив-
ного движения» Зураб 
Махарадзе кричал, а 
толпа подхватывала: 
«Са-карт-ве-ло!» (так 
сами грузины называ-
ют свою страну), «И-бе-
ри-я» (так назывались 
здешние земли еще до 
нашей эры). Были ло-
зунги и против ЛГБТ, 
и против вообще либе-
ральных ценностей, но 
их печатать в прилич-
ном издании нельзя.

Между лозунгами 
включали лезгинку.

Реакцию случайных 
свидетелей этого дей-
ства можно разделить 
на 3 типа.

Молодежь ехидно 
улыбалась.

Туристы непонимаю-
ще открывали рты.

Грузины среднего 
возраста останавлива-
лись и тепло провожали 
улыбкой: «Да-да, э-ей, 
такой футбол нужен».

Но больше всего тро-
нула бабушка лет 80. 
Она смотрела на это 
шествие из окна. Пла-
кала, кланялась и всех 
крестила, а ей аплоди-
ровали и тоже кланя-
лись.

Интересно, что на 
проевропейские ми-
тинги в Грузии соби-
рается в основном мо-
лодежь, студенты. Они 
вечно хотят перемен. А 
здесь были в основном 
взрослые - отцы, мате-
ри. На глаз - лет 40 - 50.

- Я специально прие-
хал сюда сегодня утром. 
Я в Геленджике живу. 
Мне 70 лет, - бросился 
ко мне один старик со 
слезами на глазах, когда 
узнал, что я журналист 
из России.

- Против чего митингу-
ем? - обратился я к со-
седу чуть моложе.

- Как против че-
го? Против п...в, з...ли 
они уже с этой своей 
либер...й, - попытался 
помягче объяснить мне 
мой собеседник.

«МЫ - НЕ ЕВРОПА!»
Прямо на ступеньках 

парламента Грузии один 
из лидеров «Консерва-
тивного движения» Зу-
раб Махарадзе объяснил 
мне, зачем они вывели 
людей на улицы:

- У нас понятный 
месседж: в Грузии не 
будет майдана. Гру-
зию не подкинут в ко-
стер, куда уже кину-
ли Украину. Мы - не 
Европа, и слава богу. 
Мы не хотим ни в ка-
кое НАТО. Потому что 
Грузия - православная 
страна. В Грузии анти-
западные настроения не 
экономические и даже 
не политические. Они 
культурные! Насколь-
ко должен быть кто-то 
тупым, чтобы подумать, 
что провести гей-парад 
перед святой церковью 
Грузии - хорошая идея. 
Когда мы поняли, что 
означает это европей-
ство… да пошло оно к 
черту. Для грузина вот 
что главное (показыва-
ет на церковь Святого 
Георгия, которая стоит 
напротив парламента. - 
Авт.). Тут не политики 
главные. Не будет этой 
церкви, тогда никакой 
Грузии и грузин не бу-
дет.

Уже через пару минут 
Махарадзе влез на по-
стамент флагштока, на 
котором реял флаг Ев-
росоюза и сорвал его. 
Водрузив флаг Грузии.

КАК ТАК?
Перед парламентом Гру-

зии висят два флага - один 
грузинский, второй - флаг 
ЕС. Его повесили в 2017 
году, когда в конститу-
цию страны было вписано 
стремление в Евросоюз и 
НАТО. С тех пор во всех 
госучреждениях Грузии 
флаг страны дублируется 
стягом Евросоюза.

Толпа завелась: «Рви 
его!» Синее полотни-
ще с желтыми звездами 
мгновенно разлетелось 
на куски. Сразу же на-
шлись желающие вы-
тереть об него ноги, 
но хватило не всем. В 
толпе быстро отыскал-
ся баллон с бензином 
для зажигалок, и кло-
чья флага ЕС занялись 
пламенем.

Потом был молебен 
под открытым небом в 
защиту Грузии, во вре-
мя которого вся пло-
щадь встала на колени.

Чуть позже полиция 
отчиталась: возбуждено 
дело об административ-
ном правонарушении 
по факту надругатель-
ства над флагом ЕС. 
А спикер парламен-
та Грузии Шалва Па-
пуашвили заявил, что 
«радикализм порожда-
ет радикализм». «Ког-
да ломали окна парла-
мента (на митингах 7 - 8 
марта. - Авт.), почему 
они не думали о Евро-
пе?» - отметил он.
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Вместо флага ЕС перед парламентом в Тбилиси подняли флаг Грузии. 

А теперь в Грузии 
антимайдан! Не ждали?

Неделю назад в Тбилиси митинговали против России, 
закона об иноагентах и за Украину с ЕС. А теперь вышли 

против ЛГБТ и сожгли флаг Евросоюза.

Не обошлось, конечно, и без эксцессов. 
В паре сотен метров от парламента кто-то 
из прохожих крикнул митингующим что-то 
обидное. В общем, слово за слово… По-
лиция разняла, хотя тумаков провокатору 
надавали знатных.

Это произошло аккурат под балконом 
Центра европейских исследований, на 

котором висели флаги Украины и ЕС. Само 
собой, по ним и тем, кто стоял на балконе, 
тоже немного прилетело  - пластиковые 
бутылки с водой, палки, камни... Но жертв 
и разрушений нет. Хотя чуть позже центр 
заявил, что один из сотрудников все-таки 
пострадал. Скорее всего, тот несчастный, 
который пытался переспорить толпу.

И немножко мордобояРИНГ!

ZU
RA

B 
KU

RT
SI

KI
DZ

E/
EP

A/
ТА

СС

А сорванный флаг Евросоюза грузины порвали на куски и сожгли.
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14 марта у берегов Крыма рухнул в 
воду тяжелый американский беспилот-
ник MQ-9 Reaper. ЧП случилось после 
встречи «Рипера» с двумя российскими 
истребителями Су-27. 

Происшествие неординарное! 
Что на самом деле произо-
шло в небе над Черным мо-
рем - разобрал военный обо-
зреватель «КП» полковник  
Виктор БАРАНЕЦ.

1.  СКОЛЬКО 
СТОИТ ЭТОТ ДРОН?

Цена зависит от модификации и ко-
личества «наворотов». Машины перво-
го поколения (2007 года) тянут на $30 
млн, а современные (2020 года) - уже 
под $60 млн.

Для понимания - примерная стои-
мость нашего истребителя Су-2 - $30 
млн. Получается, обе российские 
«сушки», встречавшие «Рипера» в не-
бе у Крыма, вместе стоили столько же, 
сколько один новый американский 
беспилотник! Не слабый аппарат.

Да и размер у птички-шпиона не-
малый. 11 метров в длину и 20 в ши-
рину. Это сопоставимо с тем же Су-27, 
если его поставить боком (у истреби-
теля, наоборот, фюзеляж длиннее  
крыльев).

2. ЧТО 
ЗА «ПТИЦА»?

MQ-9 Reaper - это тяжелый ударно-
разведывательный дрон. Он нашпи-
гован шпионской аппаратурой, как 
булка - изюмом. Тут вам теле- и инфра-
красные камеры, оптический прибор 
большого разрешения, две радиостан-
ции (для связи с командным пунктом 
и для передачи команд своим само-
летам, кораблям и ракетным частям). 
Есть на «Рипере» и картографические 
приборы, которые «на ходу» отражают 
рельеф местности и позиции против-
ника. А есть еще и комбинированная 
электронно-оптическая и тепловизи-
онная прицельная станция MTS-B. 
Она включает лазерный указатель цели 
для любых боеприпасов США и НАТО 
с лазерным наведением.

3. ЧЕМ ОН 
ЗНАМЕНИТ?

У «Рипера» богатая биография. С не-
го не только шпионили, но и атаковали 
бункеры, танки, могли одним ударом 
сжечь целую деревню. MQ-9 Reaper 
прославился как дрон-убийца.

Например, в 2010-м ударом Reaper 
в Афгане был убит третий человек в 
«Аль-Каиде» (запрещена в РФ) апре-
щена в РФ) - Шейх аль-Масри.

В 2012-м Reaper так же ликвидировал 
руководителя йеменского крыла «Аль-
Каиды» Фахд аль-Куса.

В 2016-м дрон убил лидера «Аль-
Каиды» в Йемене Абдаллаха аль-
Санаани.

В 2020-м ракетой «Рипера» убит 
иранский генерал Касем Сулеймани. 
И с ним еще 7 человек.

4.  ЗАЧЕМ США ПОСЛАЛИ 
КРЫЛАТОГО  
ШПИОНА К КРЫМУ?

«Рипер» явно изучал расположение 
кораблей Черноморского флота Рос-
сии и базы сухопутных частей в Крыму. 
Заодно проверял оборону воздушных 
границ (как быстро реагирует авиа-
ция и ПВО в Крыму, нет ли там дыр 
в небе). Такая информация нужна не 
только самим США, но и Украине. 
Для чего? Для подготовки терактов на 
полуострове и обещанного Киевом ве-

сеннего «наступа» ВСУ в сторону Кры-
ма. Так что это не безобидная «птица».

5. ЭТО НАРУШЕНИЕ НАШЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ?

В первые же дни спецоперации Мин-
обороны России на весь мир объявило, 
что закрывает приграничный район 
в Черном море, и дало координаты 
этого района. Что полностью отвечает 
международным правилам.

В Пентагоне не могли не знать и не 
понимать этого. Но пошли на прово-
кацию, запустив «Рипер» в запрещен-
ный для полетов и судоходства район.

Более того! Дрон шел с выключен-
ным траспондером. А это грубейшее 
нарушение правил.

Сейчас политики и генералы США 
«играют в дурака», объявляя район, 
где рухнул их MQ-9 Reaper, междуна-
родным пространством. У Миноборо-
ны России есть все «козыри» (данные 
объективного контроля), чтобы дока-
зать - шпион залетел в запрещенный 
район.

6. СУ-27 ОКАЗАЛИСЬ РЯДОМ 
СЛУЧАЙНО?

Наши ВКС в Крыму круглосуточно 
несут боевое дежурство. Как только 
к границам направляются потенци-
альные нарушители, навстречу им 
вылетает звено истребителей. Цель - 
определить неприятельский самолет 
и выдворить его. А если не слушает-
ся - принудить к посадке. В крайнем 
случае - сбить.

Но в «Рипере» пилота не было, им 
управлял оператор (видимо, с авиабазы 
США), который не мог не видеть, что 
вокруг дрона кружат два российских 

самолета. И не изменил курс «Рипе-
ра», который все больше углублялся 
в сторону Крыма. Лишь в последний 
момент оператор понял, что зарвался, 
и начал маневрировать - уворачиваться 
от русского эскорта. Ну а дальше - ка-
тастрофа шпиона... Он рухнул в море.

Правда, некоторые наши авиаэк-
сперты загадочно ухмыляются, мол, 
«Рипер» мог сдуреть неспроста, ему 
наши системы РЭБ могли вынести 
электронные мозги. Как эсминцу «До-
нальду Куку» в апреле 2014-го». Но это 
так - лишь красивое предположение...

7. КАК 
ОН УТОНУЛ?

Версия Минобороны России проста: 
дрон упал в море из-за опасного манев-
рирования. Никакого столкновения с 
нашими Су-27 и тем более применения 
ими оружия не было. Точка.

8. ЧТО ГОВОРЯТ АМЕРИКАНЦЫ?
Версии из США - одна брех-

ливее другой. Сначала генералы из 
Пентагона пытались утверждать, что 
Су-27 столкнулся (!) с «Рипером». За-
тем начали говорить, что русский ис-
требитель сбил (!) дрон. После в ход 

пошла версия, что самолет два раза 
помочился на беспилотник - «эколо-
гически опасно сбросил керосин». И 
ритуальный плач о «непрофессиона-
лизме» русских пилотов.

И еще - тупая ложь о том, что шта-
товцы свой дрон якобы сами «сби-
ли», чтобы не достался русским. Если 
сбили, то чем? Пентагон молчит, как 
мышь, объевшаяся крупы... Правда, 
кто-то сквозь зубы брякнул: мол, взор-
вали самоликвидатором. Ну-ну...

9. КОМУ ДОСТАНУТСЯ 
ОБЛОМКИ?

Удалось ли нашим водолазам до-
браться до обломков рухнувшего дро-
на, пока неизвестно. Крымские маре-
маны уже шутят, что в Черном море 
разыгралась российско-американская 
игра «Кто первый доберется до «Ри-
пера». Но если действительно дрон 
шлепнулся в воду в 60 км от Крыма, 
то россияне вряд ли подпустят туда 
американцев.

10. ИНТЕРЕСНЫ ЛИ НАМ 
ЭТИ ДЕТАЛИ?

Изучить начинку этого дорогого бес-
пилотника США нашим оборонщикам 
крайне интересно. Кто-то скажет, мол, 
устройство «Рипера» им давно извест-
но. Тот же Иран с него свои дроны 
копировал. Да и российская ЧВК «Ваг-
нер» в Ливии таких «птичек» сбивала.

Но разбившийся у Крыма «Рипер» 
(очень возможно) последнего поколе-
ния, там могут быть навороты, кото-
рые ни иранцам, ни нам неизвестны. 
К тому же нам интересна сегодняш-
няя система связи ВВС США - чтобы 
знать, как ее прерывать или даже са-
жать «Рипер» - «брать в плен».

11.  МОЖЕТ ЛИ ИЗ-ЗА ЧП 
В ЧЕРНОМ МОРЕ 
РАЗГОРЕТЬСЯ ВОЙНА 
МЕЖДУ РОССИЕЙ И США?

Министр обороны США Ллойд 
Остин после ЧП лишь призвал рос-
сийских военных летчиков «летать 
безопасно и профессионально».

Наши же представители призвали 
Пентагон не провоцировать своими 
маневрами Россию у ее границ.

На этом пока все. Прямым военным 
столкновением из-за ЧП с беспилот-
ником не пахнет. А непрямое столкно-
вение НАТО с нами из-за Украины и 
не только уже давно идет.

12. ДАДУТ ЛИ НАШИМ 
ЛЕТЧИКАМ НАГРАДЫ?

В интернете уже шутят, что пилотам 
наших «сушек» впору рисовать силуэт 
«Рипера» на фюзеляже. А если серьез-
но, то награждение летчиков Су-27 
вполне возможно и даже очень вероят-
но - ведь они проявили настойчивость 
и профессионализм, не допустив в на-
ше небо американского дрона-убийцу, 
после полета которого в Крыму мож-
но было ждать очередной пакости от 
Украины. Это дорогого стоит.

MQ-9 Reaper («Жнец»)
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СПРАВКА «КП»

По данным из открытых источников.

Максимальная 
скорость: 400 км/ч
Автономность: 
27 часов полета
Дальность: 1900 км

Радиолокационная 
станция: AN/APY-8 Lynx II

МОЖЕТ НЕСТИ ВООРУЖЕНИЕ:
Ракеты «воздух - земля» 
AGM-114 «Хеллфайр».
Бомбы Mark 82 (GBU-12 Paveway II 
и GBU-38 JDAM).
Ракеты «воздух - воздух» AIM-9X.

20 м 11 м

Для сравнения - 
российский

истребитель Су-27

(разработчик - General Atomics Aeronautical Systems)

БЕСПИЛОТНЫЙ ЛЕТАТЕЛЬНЫЙ АППАРАТ

Двигатель: Honeywell TP331-10 
турбовинтовой, 670 кВт (910 л. с.)

12 мгновений крушения «Рипера»

Кто первый поднимет дрон 
со дна моря и наградят 
ли наших летчиков

США показали последний кадр, 
который записал их «Жнец». 
На нем - приближающийся 

русский Су-27.
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Иван ПАНКИН, 
Игорь ЯКУНИН

Что за эти годы изменилось 
для крымчан - «КП» спросила 
симферопольского политолога 
Владимир ДЖАРАЛЛУ. 

«КАК ЖЕ ВОВРЕМЯ МЫ 
УШЛИ В РОССИЮ!»

- Самое свежее - у нас поя-
вились соседи, новые регио-
ны в составе России. Приез-
жая оттуда, мы делимся друг 
с другом наблюдениями, на-
сколько мы изменились, как 
далеко ушли от того, что было 
в Крыму при Украине. Ведь 
мы были такими же, как Хер-
сонская или Запорожская 
области, но вовремя ушли 
в Россию. 

Контрасты на всех 
уровнях! Пересекаем 
границу и обнаружива-
ем, что дорог там физиче-
ски нет. И в этом не винова-
та спецоперация. Украина за 
все эти годы реально в них не 
вкладывали ни-че-го. Разви-
то частное хозяйство. Но все 
общественное заброшено. И 
чувствуется, что уже давно. 
Сразу вспоминаешь Ставро-
польский край, Краснодар-
ский край, мы же бываем и у 
них - нам есть с чем сравни-
вать. Там сочетание частного 

и общественного, че-
ловек не просто пла-
тит налоги, но видит, 
что на них делается, 
что меняется вокруг. 
И это мощно действу-
ет на людей с новых 
территорий, когда 
они бывают в России. 

- Какой вывод?
- Крым для новых 

регионов стал витри-
ной, которую можно 
показать, на что спо-
собна Россия без пафоса и 
пропаганды. 9 лет сплошных 
изменений, которые поменя-
ли буквально все. А для само-
го Крыма - это подтвержде-
ние, насколько правильно мы 
поступили весной 2014-го, 
насколько это было настоя-
щим чудом. Мы не только не 
разочаровались, а получили 
гораздо больше, чем могли 
даже себе представить. 

«ПО УКРАИНСКОЙ 
КОРРУПЦИИ 
НЕ СКУЧАЕМ»

- То есть не скучаете по 
Украине? 

- Меня берет досада, когда 
в Киве начинают говорить, 
что кто-то в Крыму может 
скучать о прежней жизни. 
Если судить по их пропаган-
де, то на Украине сплошная 
свобода, вольница, царство 
радости. А реально мы видим 
перед собой лишь разнообра-
зие коррупции. 

- В России ее меньше? Мо-
жете сравнить? 

- Разница поразительная. 
Принципиальная. Для Укра-
ины коррупция - форма су-
ществования государства. 
Борьба с ней - мистифика-
ция. Там есть две Украины. 
Первая - созданная пропа-
гандой и предназначенная 
напоказ. Вторая - истинная 
Украина, которая живет по 
принципу: есть цена, что-
бы решить любые вопросы. 

Государство отстра-
нено от людей, лю-
ди сами по себе.

В России ниче-
го подобного даже 
близко нет... 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К НОРМАЛЬНОСТИ

- Давайте пройдем 
по конкретным пере-
менам в Крыму. 

- Мы становимся 
все больше похожи 

на обычные российские ре-
гионы. 

Возьмем одну только вещь, 
для примера, которая для нас 
удивительная. С 2014 года 
неожиданно для всех пошли 
коренные изменения и в са-
мой России. Начали менять-
ся города - по образу жизни и 
благоустройству. Они стали 
удобнее. Для Крыма, который 
начал с более низкой, «укра-
инской» отметки, это до сих 
пор приятное ежедневное от-
крытие. Когда ты проходишь 
по отремонтированной набе-
режной, по заново переложен-
ным улицам, мимо отличных 
детских площадок. Мы вдруг 
увидели, что живем в совер-
шенно иной городской среде.

- Были жалобы крымчан на 
российскую бюрократию.

- Бюрократия в России веч-
но критикуется. Но, действуя 
по правилам, ты добиваешь-
ся большего, чем мог бы се-
бе представить. Законы ра-
ботают. Достаточно узнать, 
как твоя проблема должна 
быть решена по закону, и во-
прос будет решен. Хотелось 
бы еще меньше иметь дело 
с бюрократией. И здесь по-
могает электронное прави-
тельство, которое в России, 
наверное, самое продвинутое 
в мире. 

Это тоже очень заметно, ес-
ли сравнивать.

- Что еще замечают крым-
чане?

- Приход российской меди-
цины в Крым. Это вообще из-
менило наше представление 
о том, как может и должно 
работать государство. Тебе 
уже не нужно доставать из 
кармана деньги, чтобы спасти 
свою жизнь. Возвращение к 
этой нормальности для мно-
гих стало шоком. 

А какие фантастические 
проекты развернулись в Кры-
му на наших глазах. Супер-
трасса «Таврида» показала 
нам, что такое настоящие до-
роги. Легендарный аэропорт 
Симферополя. И, конечно, 
Крымский мост, который 
для нас уже превратился в 

символ. К этому сей-
час прибавляется еще 
сухопутный коридор 
через новые регионы. 

Прорабатывается вопрос 
железнодорожной ветки. 

А Севастополь? Посмотри-
те на цифры переселения ту-
да. Там численность горожан 
выросла почти в полтора раза! 
Севастополь постепенно идет 
к городу-миллионнику!

ЕСТЬ ЧТО ПОПРАВИТЬ
- Расскажите, что хочется 

исправить. Есть же и пробле-
мы?

- Зарплаты у нас растут, но 
они все еще пониже, чем в 
соседних Краснодаре, Росто-
ве. Это сдерживает бизнес и 
новые рабочие места.

Мало конкуренции банков. 
Только сейчас зашел Сбер-
банк, это уже положитель-
но сказалось на процентных 
ставках. 

Телекоммуникационные 
компании пока не заходят. 
В остальной России уже за-
были о роуминге. А у нас он 
еще есть. Для людей, при-
езжающих в Крым, это не 
очень приятное открытие. 

Бурно растет строительство. 
Но во многом под продажу 
приезжим. Здесь же развит 
приезд людей на дистанцион-
ку - пожить у моря, не сильно 
отрываясь от работы.

И по-прежнему главное для 
многих - курортный сезон. 
Экономике Крыма он дает не 
самый высокий процент, где-
то на третьем или четвертом 
месте. Но для частных дохо-
дов - это чрезвычайно важная 
вещь. Ключ к развитию Кры-
ма - все-таки уход от этого 
перекоса, ставка на свое про-
изводство. 

Сравните сами
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Крым теперь - витрина

Ровно 
9 лет назад 

полуостров и город 
Севастополь вошли 

в состав России. 

Владимир 
ДЖАРАЛЛУ.

В центре 
Симферополя - 

памятник «вежливым 
людям» - российским 

бойцам, обеспечившим 
мирный референдум 

в Крыму весной 2014-го. 
Каждый март он 
утопает в цветах.
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ЦИФРЫ ГОВОРЯТ

Люди, которые жили в Крыму 
последние лет 10, могут 
сравнить, что и как изменилось 
на полуострове. Приводим 
только цифры и факты.
• Население в Крыму 
(в т. ч. в Севастополе)
март 2014 г.          март 2023 г. 
2,29 млн 
(395 тыс.)

 2,483 
(548 тыс.)

• Средняя зарплата в Крыму
март 2014 г.           март 2023 г. 
3013 гривен 
(303 долл.)

38 673 рубля 
(500 долл.)

• Средняя пенсия в Крыму
март 2014 г.          март 2023 г. 
5570 руб.        17 960 руб.
• Количество туристов (в год)
2013 г.                          2022 г.

5,9 млн 
(65% 
с Украины)

6,534 млн 
(90% 
из России)
• Количество гостиниц 
(сертифицированных)
март 2014 г.         январь 2023 г.
765                     1083
• Урожай зерновых
2013 г.                         2022 г.
607 тыс.
тонн

 2,1 млн 
тонн

• Производство электроэнергии
2013 г.                           2022 г.
1,17 млрд 
кВт.ч

4,5 млрд 
кВт.ч

• Строительство жилья 
(в т. ч. в Севастополе)
2013 г.                     2022 г.
1,27 млн 
(270 тыс.) 
кв. м

1,398 млн 
(543,5 тыс.) 
кв. м

• Строительство и ремонт дорог
2013 г.                        2022 г.
190 км               927 км

Население на Украине
март 2014 г. март 2023 г.
42,853 млн 36,323 млн
(это данные ООН, которая зачла Украине население Крыма 
и Новороссии, хотя они уже в составе России. 
Без них население Украины уже гораздо меньше 30 млн) 
Средняя зарплата на Украине
март 2014 г. март 2023 г.
3169 гривен (310 долл.) 15 392 гривны (400 долл.)
Средняя пенсия на Украине
март 2014 г.    март 2023 г.
180 долл.  140 долл.
Количество туристов (за год)
2013 г.  2021 г.
24,6 млн  3,5 млн
Количество гостиниц (сертифицированных)
март 2014 г.  январь 2023 г.
3582  3180
Урожай зерновых
2013 г.  2022 г.
63,4 млн тонн  30,9 млн тонн
Производство электроэнергии
2013 г.  2022 г.
194 млрд кВт.ч  122 млрд кВт.ч
Строительство жилья
2013 г.  2022 г.
11,217 млн кв. м  7,11 млн кв. м
Строительство и ремонт дорог
2013 г. 2022 г.
1830 км  920 км
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ВАЖНО! А В ЭТО ВРЕМЯ В НЕЗАЛЕЖНОЙ
Что было бы с Крымом, останься он в составе 
Украины, можно судить хотя бы по цифрам - 
что и как изменилось за 9 лет там.
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 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

С начала года Социальный фонд 
назначил около  40  тысяч выплат 
по новым правилам.

Государство продолжает расширять под-
держку для семей с детьми. С 2023 года 
еще больше родителей могут получать 
ежемесячную выплату из материнского 
капитала. Социальный фонд России (СФР) 
назначил уже около 40 тысяч таких выплат 
по новым правилам. Рассказываем, кому 
полагается эта мера поддержки и как ей 
воспользоваться.

➊ Выплата назначается семьям, чей 
средний доход не превышает двух про-
житочных минимумов в регионе. При этом 
не учитывается имущество и занятость 
родителей. То есть, например, если мама 
домохозяйка, то не требуется подтверж-
дать, что она не работает по уважительной 
причине.

➋ С этого года ежемесячную выплату 
можно получать на каждого ребенка до 
трех лет, включая первенца. Прежде се-
мьи могли использовать маткапитал таким 
образом только при появлении второго 
ребенка. Причем родителям полагалась 
всего одна выплата, даже если они воспи-
тывали нескольких детей до 3 лет. Теперь 
таких ограничений нет.

➌ Размер ежемесячной выплаты равен 
одному прожиточному минимуму ребенка в 
регионе, где проживает семья. В среднем 
по стране это 13,9 тыс. рублей в месяц. 
Если в семье несколько детей до 3 лет и 
при получении выплаты доходы семьи не 
превысили двух прожиточных минимумов, 
то родители могут оформить еще одну 
выплату.

➍ Чтобы направить средства матка-
питала на ежемесячную выплату, нужно 
обратиться в отделение Соцфонда или 
в МФЦ либо воспользоваться порталом 
Госуслуг. Фонд рассматривает заявление 
в срок не более 10 рабочих дней. При по-
ложительном решении деньги начинают 
выплачивать в течение 5 рабочих дней.

➎ С июня этого года будет введена 
единая дата выплат из материнского капи-
тала. Семьи, оформившие такую меру под-
держки, начнут получать деньги 5-го числа 
каждого месяца. При этом средства будут 
приходить не за текущий, а за предыдущий 
месяц. Переход к единому дню зачисле-
ния средств произойдет автоматически, 
родителям не нужно никуда обращаться, 
поясняют в Социальном фонде. Чтобы се-
мьи были готовы к изменениям, отделения 
Фонда с марта начнут рассылку уведом-
лений о новых датах получения выплат.

 ■ ВАШИ ПРАВА

Поддержка 
для семей с детьми: 
Как получить 
ежемесячную 
выплату 
из маткапитала

ВАЖНО
Если семья с ребенком до 3 лет 

получает единое пособие и при этом 
средний доход остается ниже двух про-
житочных минимумов, родители могут 
обратиться за ежемесячной выплатой 
из материнского капитала. Если выпла-
та из маткапитала назначена до 2023 
года, то при обращении за единым по-
собием на ребенка она прекращается, 
и нужно заново подать заявление о ее 
назначении через портал Госуслуг или 
лично в отделение Соцфонда либо в 
МФЦ. Все остальные документы фонд 
запросит самостоятельно.

Первым делом перелеты

Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

На широкие экраны выходит 
фильм о подвиге экипажа, 
посадившего пассажирский 
самолет на поле.

16 марта в российском кинопрокате 
появится новый отечественный блок-
бастер о происшествии, случившемся 
15  августа 2019 года в Подмосковье.

Новую работу режиссера Сарика 
Андреасяна можно было бы назвать 
фильмом-катастрофой, если бы не 
одно но - катастрофы тогда не слу-
чилось. Стая чаек повредила оба 
двигателя лайнера Airbus A321, вы-
летевшего из Москвы в Симферо-
поль. Благодаря действиям экипажа 
и лично командира воздушного суд-
на Дамира Юсупова терявший высо-
ту самолет удалось посадить на поле 
кукурузы - все 233 человека, нахо-
дившиеся на борту, выжили. Густые 
заросли смягчили посадку. Правда, 

потом пассажирам пришлось 
по ним поплутать. Отсюда, 
кстати, и название кинолен-
ты.

- Эта фраза  в поле появи-
лась, - рассказал Герой Рос-
сии Дамир Юсупов. - Пасса-
жиры эвакуировались по надувному 
трапу и оказались в кукурузе трехме-
тровой высоты. Куда идти? Старший 
бортпроводник Дима Ивлицкий вы-
глянул из дверного проема и объявил: 
«Идите правее, на солнце, вдоль рядов 
кукурузы». Кто-то записал это на ви-
део. Потом его показали в новостях. 
Диме приятно, что этой фразой на-
зван фильм.

За тем, чтобы съемочная группа 
правдоподобно изобразила на экране 
тот полет, следил лично Дамир Юсу-
пов. Он находился в кабине вместе с 
актерами, подсказывал, какие кнопки 
нажимать, что и когда говорить. Зри-
телям от мира авиации придраться бу-
дет не к чему. Кстати, Дамира сыграл  
Егор Бероев. Выбор актера - в точку. 

- Мне часто говорили, что я на Бе-
роева похож. Поэтому, когда на одной 
из телепередач три года назад меня 
спросили, кто бы мог меня сыграть в 
кино, я и ответил, что Егор Бероев, - 
поделился летчик. 

Перед съемками актер много общал-
ся со своим героем. Изучал биографию 
и привычки - все, чтобы максимально 
воплотить на экране его образ.

 В салоне «самолета» тоже знакомые 
лица. Например, бортпроводника, 
сказавшего знаменитую фразу, сыграл 
звезда «Кухни» Михаил Тарабукин. А 
среди пассажиров есть его коллега по 
кулинарной комедии Марк Богатырев. 
Также в ленте можно увидеть актри-
су из ситкома «Деффчонки» Полину 
Максимову и звезду «Последнего из 
Магикян» Гранта Тохатяна. Фильм 
длится 90 минут. За это время зри-
тель на только увидит тот знамени-
тый полет с посадкой на кукурузное 
поле, но и узнает, как Дамир Юсупов 
в 36 лет осуществил мечту детства и 
стал пилотом.
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Актер Егор Бероев и командир самолета 
Дамир Юсупов действительно 

очень похожи внешне.

И в фильме, и в жизни командир воздушного судна покинул 
борт последним, когда все пассажиры были в безопасности.

«Идем правее, 
на солнце, вдоль 
рядов кукурузы!»

Эксклюзивное 
интервью 
с Дамиром 
Юсуповым о киноленте 
читайте в свежем номере 
еженедельника «Комсомольская 
правда» и на сайте KP.RU

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»),
Оксана КАДОЧНИКОВА 
(«КП» - Кубань»)

Сотрудники ГИБДД 
исполнили мечту 
онкобольных ребят.

К дому 9-летнего Арсения из 
Краснодара подъезжает авто-
мобиль ГИБДД. Инспектор рас-
пахивает переднюю дверь, при-
глашает садиться.

 - Хочешь включить мигалки? 
А сирену?  - спрашивает он... 
Мальчик осторожно нажимает 
кнопки, потом здоровается с 
мамой по рации и счастливо 
улыбается.

 - Ему нравится полиция. Сын 
дома строит город из лего, 
там у него есть полицейский 
участок. Я решила сделать 
сыну сюрприз и написала в 
фонд, - Мария Серкова стоит 
рядом с машиной и смотрит 
на Арсения с гордостью. Се-
мья стала участником благо-
творительного проекта «Меч-
тай со мной», при поддержке 
которого онкобольные дети в 

трех регионах познакомились 
с профессией полицейского.

Краснодарские стражи поряд-
ка провели для Арсения ликбез 
по обращению с патрульным 
авто, познакомили с конными 
патрульными. Мальчишка про-
катился на лошади по имени 
Талисман. 8-летний Ваня и 9-лет-
ний Костя из Новокуйбышевска 
Самарской области в управле-
ние местной ГИБДД приехали с 
мамами, чтобы сдать экзамен на 

водительские права. С санками 
и велосипедом. Справившись с 
заданиями, дети поехали патру-
лировать улицы на заднем сиде-
нье автомобиля с мигалками. 
Задание мальчишки получили 
ответственное  - по номерам 

выследить машину злостного 
нарушителя. Буквально через 
10 минут Ваня и Костя замети-

ли легковушку с тем самым 
номером.

- Наши юные инспек-
торы молодцы. Сдали 
экзамен, рассказали, 
что означают дорож-
ные знаки,  - сказал на-

чальник отдела ГИБДД О 
МВД России по городу Но-

вокуйбышевску майор полиции 
Ильдар Бахитов.

А вот 9-летнего Всеволода и 
5-летнего Захара из Воронежа 
на экскурсии в полицейский уча-
сток заинтересовал патрульный 
мотоцикл «Урал» М-72, на кото-
ром несли службу инспекторы 
ГАИ в 80-е годы. Также ребята 
покатались на патрульной ма-
шине с включенной сиреной.

Акция продолжается. Впере-
ди воплощение в жизнь жела-
ний ребят и в других регионах.

Денис 
Колотовкин 

(слева) 
и Ильдар Бахитов 

научили Костю 
основам 

профессии.
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Дети из трех регионов на один 
день стали полицейскими

Трогательное видео 
о том, как дети 
познакомились 
с профессией 
полицейского и стали 
счастливее, - на сайте



Антон ШАПОВАЛОВ

Александр Аржанухин 
обвинялся во взятках. У его 
семьи конфискуют имущество.

Фигурант дела о коррупции в 
ГИБДД Ставрополья, бывший на-
чальник контрольно-профилакти-
ческого отдела ведомства Александр 
Аржанухин умер под арестом. Об этом 
со ссылкой на свои источники сооб-
щили СМИ. Обстоятельства смерти 
неизвестны.

Напомним, массовые задержания 
в УГИБДД по Ставрополью прошли 
в июле 2021 года. Следователи по-
дозревают ряд высокопоставленных 
сотрудников в получении взяток и 
создании «транспортной мафии». 
Среди задержанных - тогдашний гла-
ва управления Алексей Сафонов и его 
подчиненный Александр Аржанухин. 
Согласно последней информации, 
озвученной главой СКР Александром 
Бастрыкиным, в деле значится боль-
ше сотни эпизодов получения взяток 
с водителей большегрузов и владель-
цев бизнеса за проезд машин через 
блокпосты ГИБДД без проверок.

Через несколько дней после задер-

жания стало известно о госпитализа-
ции одного из фигурантов дела - им 
как раз оказался Александр Аржану-
хин. Тогда сообщалось, что он впал 
в кому. За год до возбуждения дела 
Аржанухин ушел на пенсию по со-
стоянию здоровья.

Генпрокуратура РФ конфисковала 
имущество Сафонова и его близких 
- решение поддержали два суда. Сей-
час же идет второй суд по аресту соб-
ственности семьи Аржанухина. Про-
куроры хотят забрать у Александра 
Аржанухина и его близких - у граж-
данской жены Анны и мамы Клав-
дии - 23 объекта, общая стоимость 
которых превышает 36 млн рублей. 
За несколько месяцев тяжб сумма вы-
росла до 40 млн рублей. Так, у супруги 
изымают четыре квартиры в Ставро-
поле, три машино-места и нежилое 
помещение, у матери - два нежилых 
помещения, пять участков, дом и не-
большую дачу. А с самого Аржанухина 
хотели взыскать эквивалентную стои-
мость проданной недвижимости - это 
около 12 млн рублей.

- Нам часто приходится слышать, 
что мы хотим забрать имущество. Нет, 
мы говорим, что есть определенные 
обязательства, которые взяло на себя 

должностное лицо. Ответчик не был 
честен, скрывал от общества доходы, 
посвятил себя не службе, а личному 
обогащению. За 23 года у Аржанухи-
на пять медалей, 27 поощрений, он 
участник боевых действий, но эти все 
заслуги перечеркиваются фактами 
коррупции, которые он совершил, 
- заявляли на прениях прокуроры.

Ответчики пытались объяснить ис-
точник доходов и опровергнуть до-
воды иска. К примеру, юристы ука-
зывали, что прокуроры используют 
документы незавершенного уголов-
ного дела и что некоторые доказа-
тельства заверены не по правилам. 
Однако Промышленный районный 
суд Ставрополя постановил конфи-
сковать большую часть имущества 
ответчиков - у них останется одна 

квартира гражданской жены, общая 
площадь которой - 35 квадратных 
метров.

Во время одного из последних за-
седаний суда Аржанухин заявлял, что 
подал прошение об участии в СВО.

- Я не хотел рассказывать родствен-
никам, чтобы их не расстраивать. 
Учитывая, что сегодня происходит 
в нашей стране, и те перспективы, 
которые грозят мне в связи с этим 
делом, - я это четко понимаю и осоз-
наю свою вину - отбывание наказания 
будет моим билетом в один конец. 
Поэтому мною было принято реше-
ние: я как офицер, подполковник в 
отставке, боевой офицер с наградами, 
ветеран боевых действий и патриот 
России подал заявление об участии 
в специальной военной операции.

Северный Кавказ
www.kp.ru
17.03.2023 Картина дня: Северный Кавказ8

Фигурант дела начальника 
ГИБДД Ставрополья 
умер за сутки до суда
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МАРАФОН НА РАДИО «КП»

обсуждаем тему с экспертами  
в эфире Радио  

«Комсомольская правда» - Ставрополье»

и в интернете 
https://radiokp.ru/stavropolskiy-kray

29 ìàðòà â 13.00

Звоните нам по тел. (8652) 95-11-90
Пишите advert.stavkp@phkp.ru

105,7 FМ в Ставрополе  
88,8 FМ на КМВ

Æåíñêîå çäîðîâüå è êðàñîòà

Приглашаем к участию клиники, 
медицинские центры, центры красоты  
и здоровья, фитнес-клубы, психологов

 ■ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

Жителя края обвинили в госизмене
Варвара АНТОНОВА

Он собирал данные  
о воинских частях для 
спецслужб Украины.

В Ставропольском крае задер-
жали мужчину, которого заподо-
зрили в работе на украинские 
спецслужбы. Об этом сообщает 
информцентр ФСБ России.

С марта 2022 года житель 
Шпаковского округа вел пере-
писку с представителем службы 
безопасности Украины. Через 
какое-то время мужчина добро-
вольно согласился им помогать. 
Ставрополец по заданию куратора 
собирал и передавал фотоматери-
алы о расположении железных  

дорог и воинских частей в крае.
По данным ФСБ России, в отно-

шении задержанного возбуждено 
уголовное дело по статье «госу-
дарственная измена», которая 
предполагает до 20 лет лишения 
свободы.

Это не первый на Кавказе 
случай, когда местного жителя 
уличили в связях с украинскими 
спецслужбами. В январе 2023 
года на границе с Грузией в Север-
ной Осетии задержали 28-летнего 
шпиона. Он также собирал данные 
о местонахождении военной тех-
ники Вооруженных сил России. В 
то же время правоохранительные 
органы взяли еще одного за-
вербованного мужчину - он 
готовил теракт в отношении 

полицейских в одном из регионов 
СКФО.

В феврале силовики проводи-
ли масштабную операцию по за-
держанию боевиков, готовивших 
теракт на железнодорожной стан-
ции. Злоумышленников зажали на 
хуторе Петровском (Советский 
округ Ставрополья) и предлагали 
им сдаться, но они оказали воору-
женное сопротивление. В итоге 
все четверо были уничтожены. Как 
отмечал НАК, ликвидированные 
«были причастны к террористи-
ческой деятельности украинского 
военизированного националисти-
ческого формирования».

А В ЭТО ВРЕМЯ
Подорвавшему гранату  
в Изобильном грозит пожизненное
Антон ШАПОВАЛОВ

Злоумышленника 
до сих пор ищут.

Напомним, инцидент случился 
ранним утром 9 марта на улице 
Колхозной в городе Изобильном 
Ставропольского края. Мужчины 
повздорили недалеко от бара «Ми-
раж» и прямо на дороге стали вы-
яснять отношения. Как уточнял 
источник «КП», конфликт носил 
бытовой характер. Завязалась 
драка, в ходе которой один из 
участников ссоры взорвал гра-
нату.

Пострадали пять человек, их 
всех привезли в больницу мест-

ные жители на такси. Минздрав 
Ставрополья сообщает, что один 
раненый по-прежнему в реанима-
ции в тяжелом состоянии. Осталь-
ные также остаются в больнице в 
травматологическом и хирургиче-
ском отделениях - у них открытые 
и рваные травмы ног.

Следователи возбудили уголов-
ное дело по статье «покушение на 
убийство двух и более человек, 
совершенное общеопасным спо-
собом (пункты «а» и «е» части 2  
ст. 105 УК РФ), - подозреваемо-
му грозит от восьми до 20 лет 
лишения свободы либо пожизнен-
ное. Личность злоумышленника 
установлена, его до сих пор ищут 
правоохранительные органы.

 ■ СПЕЦОПЕРАЦИЯ НА УКРАИНЕ

Орден Мужества передали семье 
погибшего ставропольца
Данил ЮРКОВ

Денису Кузнецову 
исполнилось бы 42 года.

В Предгорном округе Ставропольского 
края в окружном военкомате семье Дениса 
Кузнецова, участника специальной военной 
операции, передали Орден Мужества - за 
проявленные качества во время исполнения 
воинского долга. Об этом сообщил глава 
муниципалитета в социальных сетях.

- Денис погиб в зоне специальной военной 

операции, выполняя свой во-
инский долг. Дата награжде-
ния выбрана не случайно. 
Это его день рождения. На-
шему бойцу исполнилось бы 
42 года, - написал глава округа 
Николай Бондаренко.

После церемонии он по-
общался с семьей военно- 
служащего - мамой, сест-
рой и братом. Мама бойца 
прочитала стихотворение, на-
писанное сыном незадолго до смерти.

Видео 
задержания -  
на сайте kp.ru 

На одном из последних заседаний суда Аржанухин заявлял,  
что подал прошение об участии в СВО.
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МОЩЬ, ОСТАЛЬНЫЕ 
ПОДТЯНУТСЯ
Депутат ПС Геннадий 
Давыдько - о расширении 
Союзного государства
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В России и Беларуси, в отличие от остальных стран, историю помнят: 
зрители массово идут на патриотические и военные фильмы

И ЗУБРОВ БУДЕМ 
РАЗВОДИТЬ!
Глава Башкортостана 
Радий Хабиров рассказал 
про совместные проекты 
с сябрами

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ
Где раньше рванет - 
в Грузии или 
Приднестровье?

ПОПРОБУЙ 
CASHТАН-ЛАКОМСТВО
Юные гении представили 
в Минске свои ноу-хау

Распространяется бесплатно

«Нюрнберг» не мешало бы посмотреть и забывчивым западным 
политикам - все может повториться

 год. Главный обвинитель от СССР Роман Руденко 
(архивное фото) и сыгравший его Сергей Безруков.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ



17 - 23 марта / 2023 / № 102 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

М
их

аи
л 

М
ЕТ

Ц
ЕЛ

Ь/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России вручил награ-
ды выдающимся представительни-
цам прекрасного пола.

БЕЛЫЙ ДОМ 
ПРЕВРАЩАЕТСЯ  
В СУМАСШЕДШИЙ
Россия и США все-таки действитель-

но два очень разных полюса. Мы - 
светлый «плюс». Они - кромешный 
«минус». Как раз 8 Марта американ-
ские власти в очередной раз проде-
монстрировали всему миру свое лице-
мерие. А заодно и маразм, насмешку 
над христианскими ценностями, дан-
ными Богом, о которых за океаном 
так много говорят.

В Белом доме в этот день вручали 
престижную у них премию «Муже-
ственная женщина». Призы лауреаты 
получали из рук лично первой леди 
Джилл Байден и Госсекретаря США 
Энтони Блинкена. Но кого они на-
градили! Снайпершу, а по совмести-
тельству лесбиянку, из украинского 
нацбатальона «Азов» (признан тер-
рористической организацией и за-
прещен в РФ) Юлию Паевскую, чьи 
руки по локоть обагрены кровью, 
в том числе убитых ею детей. И усато-
го аргентинского мачо, добровольно 
перевоплотившегося в бабу, - Альбе 
Руэда. Такие у них теперь «героини». 
Ладно Альбе - она четко вписывается 
в «радужный» тренд. Но чтобы вот так 
отрыто восхвалять отъявленную на-
цистку - это уже слишком. При том, 
что Госдеп еще в 2015 году признал 
контору, в которой состоит Паевская, 
«омерзительным нацистским форми-
рованием».

ОСОБАЯ МИССИЯ
На фоне этой бесовщины, осенен-

ной первыми заокеанскими лицами, 
Россия остается едва ли не единствен-
ным, незыблемым бастионом христи-
анских постулатов, завещанных чело-
вечеству Богом. Нормальной страной, 
где мама - это мама, а не родитель 
№ 1. А женщина - женщина, и мать, 
и жена, и дочь, и сестра.

Награды от президента 8 Марта по-
лучили достойные представительни-
цы прекрасного пола. Мать-героиня 
Альбина Хайдаршина, воспитываю-
щая тринадцать детей. «Как вы с ни-
ми только справляетесь?» - искренне 
удивлялся Владимир Путин. Главный 
врач детской клинической больни-
цы в Луганске Людмила Белецкая, 
посвятившая себя спасению жизней 
малышей, которые та укронацистская 

тварь, награжденная миссис Байден 
и Блинкеном, безжалостно отнимала. 
Детский педагог Наталья Батерина, 
отдавшая свыше сорока лет Царско-
сельской гимназии искусств, где про-
должает учить ребятишек прекрасно-
му, отличать добро и зло, истинные 
ценности от ложных, которыми сейчас 
пропитан Запад.

- И мужчины, и женщины, все по-
являются на свет благодаря прежде 
всего женщине. И мы ощущаем ее 
теплоту и любовь на протяжении всей 
своей жизни. Это особая миссия, даро-
ванная Всевышним. И в нормальном 
здоровом обществе она ценится выше 
всего. И в нашем - тем более. Почему 
тем более? Потому что у нас здоро-
вое общество, основанное на наших 
исторических традициях, - обратился 
к награжденным Владимир Путин.

Потрясающе теплые и очень точные 
слова. Невольно начинаешь гордиться 
еще больше своей страной. И жалеть 
немного бедную Америку. Потому 
что таких слов в Белом доме не про-
звучало. Там в почете совсем другие 
«женщины». Именно так - в кавычках.

МИЛОСЕРДИЕ ТВОРИТ 
ЧУДЕСА
Орденом Мужества президент на-

градил 16-летнюю журналистку из 
 Херсона Владу Луговскую. 20 октября 
во время эвакуации города она была 
ранена, но даже истекающая кровью, 
с невыносимой болью при каждом дви-
жении продолжала помогать людям, 
уводя их от Антоновского моста, по 
которому били нацистские HIMARS.

- А у вас ранение куда было? - спро-
сил у нее Владимир Путин, когда по-
сле официальной церемонии общался 
с героинями в неформальной обста-
новке.

- По нам били кассетным снарядом. 
Одна дробь пробила грудь насквозь 
и вылетела здесь, около ребер.

- Сейчас нормально все? Хорошо 
себя чувствуете? - заботливо спросил 
президент.

- Относительно, - улыбнулась де-
вушка.

- Я знаю, - уточнил Владимир Пу-
тин, - что ребята и на линии фронта 
поздравляют своих женщин, бережно 
очень к ним относятся и очень бла-
годарны за ту помощь, которую они 
оказывают тем, кто в ней нуждается. 
Сегодня в этом зале кто-то из высту-
павших сказал большое спасибо рус-
скому народу. Так вот я хочу сказать, 
что женщины страны и есть важней-
шая часть русского народа. В сложные 
моменты, во времена испытаний не-
равнодушие, отзывчивость женского 
сердца всегда превращается в мощ-
ную силу, которая указывает самый 
правильный, справедливый, нужный 
образ действий. Так происходит и сей-
час. А ваше сострадание, милосердие 
способны творить - и творят - настоя-
щие чудеса.

У НАС ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО, ОСНОВАННОЕ 
НА ИСТОРИЧЕСКИХ ТРАДИЦИЯХ

Владимир ПУТИН:

 ■ Об устойчивости финансовой 
системы страны Владимир Путин 
говорил с главой «Сбера» Герма-
ном Грефом.

Крупнейший банк РФ давно уже 
в санкционных списках коллективного 
Запада, тем не менее эту блокаду он 
успешно выдерживает.

- «Сбер» не только прошел этот слож-
ный период, но практически восстано-
вил полностью свою работу: работа-
ет с прибылью, ритмично - и это тоже 
один из признаков устойчивости нашей 
 финансовой системы, - похвалил глава 
РФ.

- Был очень тяжелый период, - расска-
зал Герман Греф. - Мы потеряли прак-
тически все зарубежные активы, кроме 
стран СНГ. И введение против нас SDN-
санкций привело к тому, что потеряли 
и возможность оперировать на биржах, 
и с любыми валютами - как в долларах, 
так и в евро. Поэтому сформировали 
резервы по всем сложившимся про-
блемам. Начинаем функционировать 
в своем обычном режиме, и не должно 
быть никаких сомнений в нашей устой-
чивости.

- Не было бы счастья, да несчастье 
помогло, - напомнил известную пого-

ворку Владимир Путин. - Все-таки это 
мощный шаг к дальнейшей суверениза-
ции, к повышению нашего экономиче-
ского и финансового суверенитета, это 
очень важно. Важно, чтобы экономика 
и клиенты банка понимали, что «Сбер» 
чувствует себя устойчиво. Это хороший 
сигнал для всей экономики.

Даже в приграничных с Украиной се-
лах и городах, которые подвергаются 
обстрелам ВСУ, отделения «Сбера» ни 
на день не прекращали функциониро-
вать.

- Наши сотрудники в очень непростых 
условиях продолжают работать. Са-
мое удивительное, - признался Герман 
Греф, - что ни один из них не покинул 
свой пост. В этих маленьких городках 
в Белгородской, Курской, Воронежской 
областях мы являемся единственным 
опорным банком. И весь спектр финан-
совых услуг там оказываем.

«Сбер» - один из лидеров среди 
 гос компаний по внедрению искусствен-
ного интеллекта. Что, в том числе, по-
могло ему устоять против агрессивных 
атак.

- У вас айтишников больше, чем фи-
нансовых специалистов уже? 

- 38 тысяч инженеров. Это самая боль-
шая айтишная структура в стране.

 ■ В истории «Пушкинской кар-
ты» и туристического кешбэка 
появился гоголевский сюжет.

О раскрытии многомиллионной афе-
ры на встрече с Владимиром Путиным 
рассказал руководитель Росфин-
мониторинга Юрий Чиханчин. Его 
ведомство еще называют финансовой 
разведкой. Среди основных задач - 
контроль за целевым использованием 
бюджетных средств. Проект «Пуш-
кинская карта» как раз из этой серии. 
Ее оформили уже восемь миллионов 
человек - за казенный счет молодежь 
имеет возможность бесплатно посе-
щать музеи, театры, культурные ме-
роприятия.

- Возникла преступная группа злоу-
мышленников, которая сделала под-
ставных людей и присвоила себе сто 
миллионов рублей, - рассказал Чи-
ханчин.

- Каким это образом? - не без удив-
ления переспросил президент.

- Составляли мнимые списки людей, 
которые якобы должны получить эти 
льготы, а их на самом деле не суще-
ствовало.

- Мертвые души, в общем.
- Да, как у Гоголя. Сейчас все пре-

ступники арестованы, деньги удалось 
вернуть. Следствие работает совмест-
но с ФСБ. Аналогичная ситуация 
и с туристическим кешбэком.

- Что ни сделаешь - везде жулики по-
являются, - заметил Владимир Путин.

С таким вот жульем и борются фи-
нансовые разведчики. И довольно 
успешно. Например, криптовалюта. 
По поручению президента с участием 
банкиров и спецслужб был создан про-
граммный продукт «Прозрачный блок-
чейн». Так удалось закрыть крупную 
интернет-площадку «Гидра», которая 
специализировалась на торговле нар-
котиками, оружием и отмывании денег.

- Все эти люди арестованы, - отчи-
тался Чиханчин. - А также выявлен 
факт предоставления средств через 
крипту одной украинской террористи-
ческой националистической органи-
зации. Что касается противодействия 
финансирования терроризму: в пе-
речень включено порядка полутора 
тысяч человек, в том числе и юри-
дические лица, и террористические 
группировки, имеющие отношение 
к националистам на Украине.

- Продолжайте. Отлично!

ПО СЛЕДАМ 
«МЕРТВЫХ ДУШ»

КЛАССИКА ЖАНРА РАБОТАЛИ ДАЖЕ ПОД ОБСТРЕЛАМИ ВСУ

-летняя Влада Луговская из Херсона (справа), раненая, 
уводила людей от моста, по которому били укронацисты.

ВЫСТОЯЛИ
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Андрей МОШКОВ

 ■ В Беларуси провели 
сложнейшую спецопера-
цию  - задержали терро-
риста и больше двадцати 
соучастников атаки на 
российский самолет А-50  
на аэродроме под Мин-
ском. Президент распоря-
дился провести по всей 
стране зачистку выжида-
ющих.

ЦРУ ВМЕСТЕ С СБУ
- Рассказываю вам не как 

президент, а как обычный 
человек об этом исключи-
тельном подарке, имя ко-
торому  - «невероятное»,  - 
заинтриговал Александр 
Лукашенко.

Белорусские силовики 
раскрыли нападение с по-
мощью дронов на россий-
ский военный самолет А-50 
на аэродроме в Мачулищах 
26 февраля. Операцию разра-
батывали ЦРУ вместе с СБУ.

- Был подготовлен терро-
рист с российским и украин-
ским паспортами. Родился 
в Кривом Роге, жил в Кры-
му. Родственники в Австрии 
некоторые, некоторые оста-
лись в Киеве. Был завербо-
ван спецслужбой Украины 
в 2014 году. Айтишник или 
хорошо разбирающийся в IT-
технологиях. После подготов-
ки он был маршрутирован на 
нашу территорию, - рассказал 
президент.

Продвигался диверсант пу-
тями Варшава - Брест, Вар-
шава - Лодзь - Рига - Псков. 
А затем приехал на автобусе 
в Минск. Для атаки исполь-
зовал маленькие китайские 
беспилотники - их сложнее 
отследить.

ИГОЛКА  
В СТОГЕ СЕНА
- После совершения теракта 

и попытки взорвать дорого-
стоящий самолет-разведчик 
были созданы маршруты вы-
вода террориста с террито-
рии Беларуси. Для них это 
был весьма ценный человек, - 
рассказал Александр Лука-
шенко. - Мы понимали, что 
основная наша проблема - 

это белорусско-российская 
граница. Там у нас нет во-
инских подразделений. Да и 
границы нет между Россией и 
Беларусью. И главной нашей 
задачей было не допустить 
проникновения его в Россию. 
Потому что в огромной, без-
донной России найти его бы-
ло бы очень сложно. Поэтому 
были подняты сотни, а может 
быть, и тысячи людей - во-
енные всех подразделений, 
чтобы закрыть Беларусь.

Под руководством Предсе-
дателя КГБ Беларуси развер-
нули антитеррористический 
штаб.

- Провоцировали украин-
цев, показывая им, что мы 
там проводим какие-то опе-
рации. Они поддались на 
наши телодвижения и пока-
зали фактически своими дей-
ствиями, где и куда они хотят 
выводить этого террориста...

Президент признался, что 
его поразило во всей этой 
операции - использование 
высочайших технологий. 
Цэрэушники отслеживали 
каждый шаг своего боеви-
ка в аудио- и видеорежиме.

- Второе мое невероят-
ное удивление, анализируя 
тысячи звонков, перегово-
ров, встреч и разговоров 
разного рода мерзавцев за 
пределами и внутри нашей 
страны, благодаря нашим 
оперативникам  - Комитет 
Госбезопасности, МВД  -  
и пограничникам мы его вы-
числили и задержали. Ког-
да он лег на дно. В квартире 
под Боровлянами в каком-
то там особняке садового 
товарищества. Задержаны 
больше двадцати соучаст-
ников. Остальные прячутся 

за границей. Это блестяще 
проведенная операция. Со-
вершенно невероятно, чтобы 
за каких-то четыре-пять дней 
установить всех пособников 
и задержать. Найти иголку в 
стоге сена.

«ЛУЧШЕ ПУСТЬ 
ПРИДУТ САМИ»
Действия по попытке подо-

рвать самолет никакого во-
енного значения не имели:

- Все было увязано, как зве-
нья одной цепи, - у нас теракт 
в Мачулищах и в Брянской 
области, когда диверсионно-
разведывательная группа 
с  территории Украины - око-
ло сорока, а может, больше 
мерзавцев - зашли, расстре-
ляли мирных граждан, ра-
нили ребенка. Чтобы про-
демонстрировать Западу, 
на что они еще способны. 
Деньги же нужны. А наши 
беглые рассчитывали полу-
чить финансирование за это.

Из истории сделали жест-
кие выводы.

- Я распорядился по всей 
стране провести жесточай-
шую зачистку. Это нам урок. 
Они спрятались и сидят. Си-
дят и чего-то ждут. Будет как 
в 1941 году, чего там скры-
вать: когда фашисты приш-
ли сюда, ячейки эти были, 
пособники. А потом они по-
вязку на руку, шмайсер на 
плечо и  действовали вме-
сте с  фашистами. Ничего не 
изменилось. Поэтому мы их 
должны найти. А им я хочу 
сказать, чтобы готовились. 
Наши ребята уже на поро-
ге. Лучший вариант - если 
они придут сами: руки вверх 
и сдадутся. Это будет для них 
спасение. Мы их всех вычис-
лим. Вычистим из нашего 
общества, - предупредил бе-
лорусский лидер. - Еще раз 
хочу подчеркнуть, особенно 
местным мерзавцам и тем, 
кто убежал: они все установ-
лены, мы их найдем, там, за 
границей. А беглым повто-
ряю: готовьтесь, мы к вам 
уже пришли. И не войте.  
И не поститесь в  мессен-
джерах. У нас нервы креп- 
кие, мы знаем, что нужно 
делать.

 ■ Беларусь намерена вы-
полнить вступительные 
процедуры до саммита  
в Дели.

В сентябре прошлого года на 
саммите ШОС в Самарканде 
было принято решение о начале 
процедуры вступления Белару-
си. Белорусы не хотят мешкать 
и готовы сделать все от них за-
висящее в кратчайшие сроки.

- Для того чтобы юридически 
стать полноправным членом ор-
ганизации, в Беларуси должны 
быть произведены определен-
ные юридические процедуры. 
Мы должны присоединиться к 
тем решениям, которые были 
приняты ранее в ШОС. Мы по-
ставили перед собой амбици-

озную цель - пройти этот путь  
в течение этого года до саммита 
в Дели. Это быстрый темп, се-
рьезный темп. Но если вы нас 
поддержите, это будет хороший 
опыт для других. Наши цели 
вы знаете. Наши возможности 
также известны всем членам 
ШОС, - сказал Александр Лу-
кашенко генеральному секре-
тарю организации Чжан Мину.

 ■ Хлесткое определение, которое гла-
ва РБ дал украинскому руководителю, 
разошлось по всему миру. Народ его 
мнение поддержал!

- Я еще как-то думал, что Украине нужен 
мир, что Зеленский болеет за свой народ. 
Президент Зеленский - просто гнида. Просто 
гнида! Такие операции не проводятся без со-
гласования с  руководителем страны и глав-
нокомандующим. Это я вам говорю как пре-
зидент. Гнида потому, что он бегает вокруг 
Беларуси, присылает к нам людей и просит, 
как я уже говорил: «Давайте заключим пакт 

о ненападении, давайте договоримся, у нас  
с вами нет никаких проблем». На что я говорил: 
«Мы не собираемся нападать». - «Нет, давай-
те подпишем договор под покровительством 
Организации Объединенных Наций, что вы 
на нас не нападете». Вы слышали мои все 
эти заявления. И в это время… Что ж, вызов 
брошен. Если они рассчитывают (я ведь знаю, 
что они хотят нас втянуть в войну по коман-
де американцев)… Если вы думаете, что вы,  
бросив этот вызов, втянете нас в  войну зав-
тра, которая сегодня идет уже по всей Европе,  
вы заблуждаетесь,  - заявил Александр  
Лукашенко.

«ЗЕЛЕНСКИЙ - ПРОСТО ГНИДА!» НАОТМАШЬ

В ШОС -  
К ИЮНЮ

АМБИЦИОЗНАЯ ЦЕЛЬ
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ВСЕХ ВЫЧИСЛИМ И ВЫЧИСТИМ
Александр ЛУКАШЕНКО - о предателях:

Александр Лукашенко отпра-
вился в Иран. Где уже встре-
тился с президентом страны 
Ибрахимом Раиси. По дробнее 
о визите в исламскую страну, 
его значении для Союзного го-
сударства и реакцию на это от 
заклятых друзей - в следую-
щем номере.

Террорист (на фото) - гражданин Украины 
1993 года рождения Николай Швец. Он при-
знался: «Подорвал самолет на аэродроме Ма-
чулищи. 26 февраля. С помощью двух дронов. 
Я работал с СБУ. Тренировали меня на раз-
ных аэродромах, в лесу. Передали: готовься,  
в ближайшее время, в течение недели, будешь 
выезжать».

- Сказал, чувствовал, что за ним идут по 
пятам. Как совершал преступления, как был 
завербован, как приехал, где и каким обра-

зом получал компоненты СВУ и дроны, - сообщил замминистра 
внутренних дел РБ Геннадий Казакевич.

ВИЗИТ

ЯВКИ�ПАРОЛИ

У Елены Морозовой из Новополоцка - пять ребятишек. 
За что и награждена орденом Матери.
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 ■ Накануне 8 Марта во Дворце Независимости по тра-
диции чествовали самых успешных женщин страны 
и самых мужественных воинов.

Александр Лукашенко вручил госнаграды заслуженным дея-
телям различных сфер и генеральские погоны представителям 
высшего офицерского и начальствующего состава.

За рождение и воспитание пяти и более детей Александр Лу-
кашенко вручил ордена Матери женщинам из разных регионов 
страны. В их лице поблагодарил всех мам страны:

- Это высшее предназначение и смысл жизни, утверждение 
незыблемых человеческих ценностей, основа всего сущего на 
этой земле. Ведь именно на бескорыстной материнской любви, 
больших женских сердцах, их неиссякаемой энергии все и дер-
жится на нашей планете.

И от души пожелал:
- Не переживайте, мы сделаем все, чтобы на нашей земле 

был мир и чтобы вы спокойно могли вырастить своих детей.  
А у кого их нет - чтобы было столько, сколько сидящих в этом зале.

МАМАМ ПОСВЯЩАЕТСЯ ОТ ДУШИ МЕЖДУ 
ТЕМ

Президент рассказал, что 
Беларусь провела успешное 
испытание собственной ра-
кеты для комплекса «Бук»:

- Полетела куда надо  
и сделала все, что 

надо.
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 ■ Уличные протесты - итог 
вмешательства американ-
цев во внутреннюю поли-
тику страны.

- Вашингтон не разрешил 
Грузии стать суверенной. 
Теория американ-
ской исключитель-
ности состоит в том, 
что только США име-
ют право прини-
мать самостоятель-
ные решения, а все 
остальные должны 
существовать по 
правилам, диктуе-
мым Вашингтоном. 
Любое не согласное с этим 
государство рискует в ответ 
получить у   себя «цветную 
революцию». Каждая страна 
стремится к самостоятельно-
сти. Будущее есть только у су-
веренных государств. Пони-
мают это все, но реализовать 
свое право смогли немногие. 
Мы за многополярный мир 
и справедливое мироустрой-
ство. США  - за однополяр-
ный мир и свою гегемонию 
в нем, - заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 

Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Митинги в Тбилиси, которые 
были вызваны совершенно аб-
сурдными причинами, в оче-
редной раз подтверждают это.

- У многих, кто слышал о со-
бытиях в Грузии, возникает 
вопрос: что же происходит, ес-

ли какой-то законо-
проект об иностран-
ных агентах смог 
привести к такому 
противостоянию? 
Тем более если такой 
же закон был принят 
в самих США 85 лет 
назад и работает до 
сих пор. Ответ: рыча-
гов управления ми-

ром у Вашингтона немного. 
Ключевые среди них: финан-
совый (когда доллар исполь-
зуется как инструмент поли-
тического влияния), военный 
(при помощи блока НАТО, со-
стоящего из тридцати госу-
дарств, три из которых - ядер-
ные державы). Но они несут 
большие риски для самого Ва-
шингтона - будь это военный 
конфликт или финансовые 
кризисы. Еще один рычаг  - 
мягкая сила (финансирова-
ние оппозиции, экспертного 
сообщества, правозащитных, 

экологических и других не-
коммерческих организаций). 
Именно она показала свою 
эффективность для дости-
жения целей влияния. Через 
нее в ряде стран произошли 
революции, были свергнуты 
законно избранные власти, 
назначены марионеточные 
режимы. Поэтому государ-
ства, желающие стать суве-
ренными, в первую очередь 
принимают решения о за-
прете финансирования из-за 
рубежа внутриполитической 
деятельности или о введении 
контроля за поступающими 
денежными средствами и дея-
тельностью подобных НКО. 
В разных странах по-разному. 
В случае принятия закона об 
иноагентах Грузия получала 
право контроля за средства-
ми, перечисляемыми в страну 
из-за рубежа, на финансиро-
вание политических партий, 
а попросту говоря - оппози-
ции, СМИ, общественных ор-
ганизаций, формирующих ан-
тигрузинскую повестку. А это 
значит, что именно гражда-
не Грузии стали бы влиять на 
принимаемые в разных сфе-
рах решения: от выборов в ор-
ганы власти до реализации 
проектов развития страны.

И такой порядок западным 
кураторам не пришелся по 
душе.

- Закончилось это все тем, 
что через использование ры-
чага мягкой силы Вашингтон 
вывел людей на улицу. Власти 
Грузии вынуждены были под-
чиниться, но не воле народа, 
а Соединенным Штатам. По-
этому законопроект об ино-
агентах, рассматриваемый 
в парламенте Грузии, был не-
приемлем для США. Он огра-
ничивал влияние Вашингто-
на на внутриполитическую 
жизнь страны. Со снятием его 
с рассмотрения в парламенте 
Грузия лишилась шанса на су-
веренитет.

При этом у американцев 

еще хватает наглости заяв-
лять, что Россия пытается 
продавливать свои интересы.

- Наша страна выступает за 
невмешательство во внутрен-
ние дела других государств. 
В  2012 году в России были 
приняты нормы федерального 
закона об иноагентах, они бо-
лее либеральные, чем в США. 
На протяжении всего времени 
Вашингтон и Брюссель ока-
зывали давление, делали все, 
чтобы мы их отменили. С Гру-
зией у нас сложные отноше-
ния. На межпарламентском 
уровне их нет. Но, несмотря 
на это, хочется пожелать Гру-
зии состояться как суверен-
ное государство. Они наши 
соседи.

ВАШИНГТОН НЕ РАЗРЕШИЛ 
ГРУЗИИ СТАТЬ СУВЕРЕННОЙ

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Американский флаг затуманил разум народу кавказской страны -
люди не в состоянии увидеть истинное положение вещей.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Депутаты ПС столкнулись 
с очередной провокацией «парт-
неров» из Незалежной.

ОТКРОВЕННАЯ 
ЛОЖЬ
146-я Ассамблея Межпарламентского 

союза проходит в Манаме (Королевство 
Бахрейн). Туда отправилась делегация 
Парламентского Собрания.

Как водится, украинцы не смогли упу-
стить шанс дискредитировать Россию 
во время заседаний.

- Обвинения звучали са-
мые фантастические. Но, 
как известно, «чем чудо-
вищнее ложь, тем охотнее 
в нее поверят». Отличились 
представительницы Украи-
ны - что только не приписы-
вали они нашим солдатам 
и офицерам! Например, 
похищение шестнадцати ты-
сяч детей, которые «никогда не смогут 

встретиться со своими родными», или 
массовые изнасилования украинских 
женщин, - рассказала член Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию 
Ольга Германова. - Все это, конечно, 
откровенная ложь. Надо ли говорить, 
что тому нет никаких подтверждений, 
потому что и быть не может. В целом, 
нового мы не услышали.

На фоне такой риторики очень до-
стойно выступил заместитель пред-
седателя Совета Федерации Кон-
стантин Косачев.

- Голос РФ звучал корректно, но жест-
ко, - считает Ольга Германова. - 
На заявление украинской сто-
роны, что мы уже якобы десять 
лет воюем с ними, Константин 
Иосифович напомнил, что имен-
но власти Украины с 2014 года 
угнетают народ ЛДНР. Это по 
их вине погибли четырнадцать 
тысяч человек, из них двести де-
тей. Впрочем, вопрос Донбасса 
не стоит на повестке украинских 

переживаний.

ТЕМА НАБИЛА 
ОСКОМИНУ
Надо заметить, что тема Незалеж-

ной откровенно надоела многим спи-
керам.

- Они говорили, что хватит уже Укра-
ины, есть и другие страны, которым 
необходимо внимание, - пояснил де-
путат ПС, глава де-
легации Валерий 
Бельский.

В итоге говори-
ли и о конфликте 
в Афганистане, от-
ношениях Армении 
и Азербайджана, а 
также о гуманитар-
ной катастрофе в 
некоторых странах 
из-за колониальной политики Европы.

РУКИ ПРОЧЬ ОТ КОРАНА
Еще одна ситуация, которую не могли 

обойти своим вниманием парламен-
тарии, - акция шведских радикалов. 
В январе рядом с посольством Турции 

в Стокгольме они сожгли священную 
книгу мусульман - Коран.

- Мы голосовали в качестве чрезвы-
чайного пункта за вопрос, касающийся 
борьбы с религиозной нетерпимостью, 
учитывая эти события, - пояснил Вале-
рий Бельский. - Она грозит неконтро-
лируемыми негативными последствия-
ми. Однако он не набрал необходимого 
количества голосов для включения 
в повестку. Немного уступил вопросу, 
касающемуся нарастанию гуманитар-
ных проблем в ряде стран.

 ■ Беларусь прида-
ет большое значение 
развитию партнерства 
с Россией.

- Динамика политическо-
го диалога, открытый и ис-
кренний характер отноше-

ний Александра Лукашенко 
и Владимира Путина - позво-
ляют находить решения прин-
ципиально важных вопросов 
в белорусско-российских от-
ношениях, - сказал Валерий 
Бельский на встрече с Кон-
стантином Косачевым на 

ассамблее МПС.  - Нашим 
странам сообща приходит-
ся выдерживать беспреце-
дентный внешний прессинг и 
отвечать на многочисленные 
вызовы и угрозы.

Поэтому контакты между 
странами усилили на всех 

уровнях.
 - Понимаем, что от успеш-

ного противодействия ги-
бридным атакам зависит 
будущее и Беларуси, и Рос-
сии. Углубление интеграции 
отвечает нашим националь-
ным интересам.

 ■ Они не боятся конкуренции.

Форум женщин парламентариев - 
одно из центральных мероприятий 
Ассамблеи.

- Предлагалось даже выделять кво-
ты для женщин в парламентах, - по-
делилась подробностями дискуссии 
Ольга Германова. - Но мы и бело-
русские коллеги считаем, что наши 
женщины профессионально конку-
рентны с мужчинами, и квоты нам 
не нужны. Да, в Госдуме всего сем-
надцать процентов мандатов принад-
лежат женщинам-депутатам, но на 
муниципальном уровне в России их 
до пятидесяти процентов.

ДИСКУССИЯ

ЖЕНЩИНАМ КВОТЫ 
НЕ НУЖНЫ

ВЫДЕРЖИВАЕМ БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ ПРЕССИНГ ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
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«ОТВЕЧАЛИ УКРАИНЦАМ ЖЕСТКО, НО КОРРЕКТНО» СИТУАЦИЯ
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Константин ИВАШИН

 ■ Россия и Беларусь расширя-
ют сотрудничество с Китаем. 
Что это принесет нашим стра-
нам?

КТО НА ОЧЕРЕДИ?
- Разворот на Восток - реалии 

сегодняшнего дня. Уже можно 
говорить о новом центре силы 
в  Азии?

- Сложный вопрос, потому что 
Азия всегда была сильна. И Россия 
тоже. Но если говорить про евра-
зийское пространство, безусловно, 
магнит сплочения двух союзных 
стран имеет значение даже боль-
ше в морально-психологическом 
смысле. Белорусская мощь толь-
ко присоединяется в геополити-
ческом, а не финансовом, военном 
или промышленном значении. Сам 
смысл Союза Беларуси и России 
увеличивается многократно и соз-
дает реальную силу, которая при-
тягивает остальных. Если покажем 
мощь, экономическую и другую 
выгоду от сотрудничества, тогда  
в наш союз будут проситься страны 
постсоветского пространства.

- Какие?
- Хотелось бы думать о Казахста-

не, а в перспективе понимать, что 
это может быть и Украина, обнов-
ленная и отрезвевшая.

- И Грузия?
- Безусловно. Вообще, можно 

перечислить все страны постсо-
ветского пространства, кроме 
Прибалтики. Она нам не нужна  
в таком виде.

- Что не так с этими страна-
ми?

- Они все потеряли. Простран-
ство, государственность. Это 
территории, которые населены 
людьми, полностью дезориенти-
рованными, уставшими от поли-
тической трескотни. Я заинтересо-
ван в Молдове. Считаю, она вместе  
с Приднестровьем должна быть  
в едином кулаке.

ПРОДУМАННАЯ 
ДЕРЗОСТЬ
- Недавно Александр Лукашен-

ко вернулся из Китая. В минув-
шем сентябре он и глава Под-
небесной Си Цзиньпин приняли 
совместную декларацию о выво-
де отношений на новый уровень. 
Насколько усилилось сотрудни-
чество? 

- Оно кипит и развивается. И так 
было всегда, потому что лидеры 
двух стран испытывают чисто че-
ловеческие симпатии друг к другу. 

Беларусь предлагала Китаю пре-
ференции даже по строительству 
Шелкового пути и созданию цен-
тра «Великий Камень» под Мин-
ском. Много китайских специали-
стов работает в Беларуси на свою 
страну по продуктам питания. 

Нынешний визит Александра 
Лукашенко в Китай стал инфор-
мационной бомбой и сильно разо-
злил Запад. Это в первую очередь 
демонстрация самостоятельности 
азиатской страны, цивилизации, 
которую называют центром силы, 
а не падшей Европы, которая уже 
состоялась как полностью расплю-
щенная американскими интереса-
ми территория. 

Этот визит будет иметь долго-
играющее действие на будущее. 
Этакая продуманная китайская 
дерзость. Что касается нашего 
лидера, он никогда ни перед кем 
не становился в позу виноватого, 
просящего, клянчущего или заис-
кивающего. Всегда сохранял лицо 
и действовал самостоятельно.

- Есть перспективные отрасли, 
в которых могут появиться ин-
тересные совместные проекты?

- Большой потенциал у военно-
промышленного сотрудничества. 
Пример тому - легковые автомо-
били, военизированные, брониро-
ванные, и знаменитый комплекс 
«Полонез». 

Более того, когда Беларусь под-
верглась новому этапу санкций 
со стороны Запада, усилилось со-
трудничество с Китаем по про-
изводству комплектующих для 

тракторной промышленности. 
Мы активно работаем с ним как 
с мировым индустриальным цен-
тром и по новейшим технологиям, 
которые в том числе заимствуем. 
Они охотно делятся ими с нами.

ПЕРЕХИТРЯТ САНКЦИИ
- Самому Китаю бесконечные 

западные угрозы не страшны?
- Главное преимущество страны 

в том, что она никуда не спешит. 
Если у нас пятилетки, у США - ме-
сяцы, год, два, то Китай спокой-
но выжидает столетиями. Дру-
гая философия. И отношение ко 
времени. Переждет и перехитрит 
санкции. 

Китайский народ научился мно-
гому за многовековую историю. 
Он мудрый. Дело в том, что англо-
саксы меряют всех по своему ми-
ропониманию. Но попытка подо-
гнать все человечество под единое 
лекало обречена на провал. Права 
человека на Западе попирают не-
щадно. Ханжество очевидно. 

Обидно только, что мощно ра-
ботают информационные техно-
логии. И создается определенное 
общественное мнение на нужном 
отрезке времени. Оно фактически 
руководит странами, формирует-
ся теми, у кого есть технологии 
и деньги. Надо образ врага или 
друга - пожалуйста. 

Это, кстати, зависит и от эко-
номической или общественно-
политической ситуации. Научить 
людей самостоятельно форми-
ровать точку зрения по поводу 
происходящего в мире было бы 
бесценно. Но пока не получается,  
и в этом главная проблема. 

- Нет ли опасений, что Подне-
бесная в итоге поглотит наши 
страны? Это всеобщая стра-
шилка.

- Поднебесная когда-то сде-
лает это со всем миром. Россия  
и Беларусь пока слабы в демогра-
фическом плане. По прогнозам се-
рьезных аналитиков, славян че-
рез триста лет может не остаться. 
Я имею в виду русских, белорусов, 
украинцев. Не из-за войн, а потому 
что перестали рожать. И тут на-
до думать не о расовой чистоте,  
а о порядочности и духовности тех 
людей, которые сюда придут.

 ■ Американским ястребам придется сми-
риться с тем, что больших кусков им не 
достанется.

- Председатель КНР Си Цзиньпин готовится 
к визиту в Москву для того, чтобы пообщать-
ся и с российским президентом Владимиром 
Путиным. Какое значение имеет эта встреча?

- Предполагаю, это самое важное политическое 
событие нового времени. Если Си Цзиньпин и Вла-
димир Путин пожмут друг другу руки, обнимутся 
и скажут: «Да, мы стоим вместе», - все, мировой 
пирог будет порезан невыгодно для коллектив-
ного Запада.

- США с подчиненными стращают, что рас-
ширят санкции против Союзного государства. 
Куда уж больше?

- У них уже кончилась скамейка запасных по 
санкциям. Уже воюют с нами. Хотят нас убить. Их 
ограничения нам не страшны.

Маски сброшены. При слове «санкции» все 
ухмыляются. Было тяжело, но справились. И да-
же во многих отраслях, наоборот, началось повы-
шение. И ВВП Беларуси не пострадал, а пошел  
с опережением. И в России экономика выдержала. 
Программа импортозамещения работает активно 
по всем отраслям. Все хорошо и  с природными 
кладовыми, и с интеллектуальным потенциалом. 

- Курс на Восток поможет укрепить нашу 
экономику и обойти ограничения?

- Была идея Советского Союза - трехсотмиллион-
ного закрытого рынка, который обеспечивает себя. 
Единение с другими странами в экономическом 
смысле может сделать этот цикл закрытым и не 
нуждающимся вообще ни в чем. Не помешают ни 
Великая стена, ни железный занавес. Спокойно 
выживем на евроазиатской территории, даже впол-
не будем счастливы, если нас не будут трогать. 
Так что все, что происходит, хорошо.

- Нас бьют, а мы крепчаем?
- Верно, и это не шапкозакидательская позиция. 

Там, откуда кто-то уходит, - свято место пусто 
не бывает. Народ у нас талантливый. К тому же 
сейчас начинают ценить человека. С большим 
уважением и бережливостью стали относиться  
к кадровой политике на всех уровнях управления. 
Это новое явление, которое появилось из-за нати-
ска на нас. Начали платить специалистам больше. 

Во время беды всегда дороже становятся те, кого 
можешь потерять, вольно или невольно. Это не хо-
лодный прагматизм. Если раньше для меня кто-то 
был просто коллегой, сейчас он еще и единоверец. 
Славянский менталитет такой, что мы объединя-
емся, когда нам плохо. И союз Беларуси и России 
крепчает с каждым днем.

ПЕРЕМЕНЫ

МИРОВОЙ ПИРОГ  
ПОРЕЖЕМ ПО-НОВОМУ
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А вот и тот самый плод сотрудничества - китайско-белорусский  
индустриальный парк «Великий Камень».

Парламентарий знает, как в наших странах 
закаляется сталь, - часто бывает на предприятиях.

ЕСЛИ ПОКАЖЕМ МОЩЬ, 
ОСТАЛЬНЫЕ ПОДТЯНУТСЯ

 ■ Китайский автопром в состоянии заме-
стить союзный?

- Зачем? Надо сотрудничать. Россия уже это 
делает успешно, и Беларусь тоже. Производятся 
марки китайских автомобилей с определенным 
улучшением.

Автомобиль должен просто ехать, вовремя тор-
мозить и останавливаться. И нужен комфорт вну-
три. Есть Geely - китайское производство нала-
жено, выстроена удобная система продаж. Новых 
автомобилей западного производства не стало,  
и Geely подорожали. И что в итоге? В последнее 
время в Беларуси популярна Lada. Ее хвалят. Са-
мая раскупаемая сейчас. Даже юмористы пере-
стали хохмить по ее поводу.  Чтобы купить рос-
сийскую машину, в Беларуси большие очереди. 
И нет нужды в  других.

ХОРОША LADA -  
ДРУГИХ НЕ НАДО

ЕСТЬ 
ВОПРОС
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 ■ Руководитель региона рассказал 
«СВ» о радушии белорусов, планах 
нарастить торговлю и неожидан-
ных совместных проектах.

ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ -  
В МИНСК
- В январе официальная делега-

ция Башкортостана посетила Бе-
ларусь. Программа была очень на-
сыщенной - и встречи на высшем 
уровне, и посещение предприятий, 
и визит в Гомельскую область. Как 
оцениваете итоги поездки?

- Когда мы приезжаем в гости 
к братьям-белорусам, чувствуем их 
радушие и гостеприимство. Это наши 
партнеры - очень деловитые, настро-
енные на сотрудничество. Каждый 
раз открываем там новые рынки, соз-
даем условия для интеграции пред-
приятий, находим возможности для 
туризма. И эта поездка не стала ис-
ключением.

У нас прошла очень продуктивная 
встреча с премьер-министром Бе-
ларуси Романом Головченко. То-
варооборот растет. При этом и мы, 
и белорусская сторона признаем, что 
есть потенциал для еще более высоких 
объемов торговли.

В структуре башкирского импорта 
из Беларуси почти сорок процентов - 
это машиностроение. Белорусская 
техника -дорожная, коммунальная, 
сельскохозяйственная  - нам очень 
интересна. Закупаем ее в больших 
количествах.

Также на встрече обсудили прямые 
поставки продукции «Башкирской 
содовой компании» через «Беларусь-
торг» в интересах стекольной про-
мышленности Беларуси.

С 6 марта этого года запускаем 
прямое авиасообщение между Уфой 
и Минском. Пока это будет один рейс 
в неделю по понедельникам. Этого ма-
ло, поэтому я поручил своей команде 
проработать возможность организа-
ции второго рейса. Первое время мы 
их будем субсидировать.

Запланировали во время нынеш-
него визита и крайне любопытный 
проект. Решили обогатить башкир-
скую фауну белорусскими зубрами. 
В Синеокую выезжала группа ученых 
и вернулась оттуда с рекомендация-
ми. А мы уже подбираем участки для 
расселения зубров. Первая площад-
ка - вольерная. Мы организуем ее на 
территории природного парка «Му-
радымовское ущелье». Там расселим 
первую партию животных, к отлову 
которых в течение двух-трех недель 
приступят в Беларуси. Первое стадо из 
восемнадцати зубров должно прибыть 
в Башкортостан уже в мае.

В целом мы в очередной раз убеди-
лись, что выбрали очень хорошего 
партнера для сотрудничества.

- С официальным визитом вы при-
езжали в Беларусь и раньше. В дека-
бре 2021 года в Минске встретились 
с Александром Лукашенко. Тогда 
с вами приехала мощная делегация 
из сорока руководителей предпри-
ятий региона. Спустя время можно 
сказать, что эта поездка дала но-
вый толчок развитию контактов?

- 2022 год стал очень продуктив-
ным для наших взаимоотношений. По 
итогам визита в Минск мы состави-
ли конкретный план сотрудничества. 
В нем больше семидесяти направле-
ний и проектов до конца 2024 года. 
Приоритетом остается привлечение 
инвестиций в АПК, в том числе в про-
изводство сельхозтехники. Планируем 
расширять взаимодействие в строи-
тельстве заправок, поставках в Бе-
ларусь продуктов из Башкортостана.

Можно сказать, что мы начали 
активную работу по усилению про-
мышленной кооперации в разных 
направлениях. В ЖКХ - это локали-
зация производства «Могилевлифт-
маш» в нашей республике. В сфере 
транспорта - создание совместного 
предприятия по производству трам-
ваев и троллейбусов. В торговле и сер-
висе - развитие в нашем регионе сети 
магазинов «Товары Беларуси».

В сельском хозяйстве - выпуск гусе-
ничной техники «МТЗ» и использо-
вание белорусских комбайнов «Гом-
сельмаш» для уборки зерна. Детально 
прорабатываем перечень техники 
и оборудования, необходимого на-
шим аграриям. Соглашение с сябра-
ми предусматривает возможность 
поставок к нам для сборки до сорока 
машинокомплектов зерноуборочных 
комбайнов до конца 2023 года. Так-
же белорусский завод поставит нам 
до шестидесяти готовых комбайнов. 
Предприятие поможет оборудовать 
и учебную лабораторию на базе Баш-
кирского государственного аграрного 
университета.

ТРОЛЛЕЙБУС ИДЕТ  
НА ВОСТОК
- Башкортостан заключил первый 

в стране офсетный госконтракт 
на поставку белорусских троллей-
бусов. Он предполагает обязатель-
ства компании-поставщика инве-
стировать в производство в обмен 
на заказ. Как продвигается работа?

- Идет активно. Уфимский трамвай-
но-троллейбусный завод заключил 

контракты на поставку троллейбусов 
на базе МАЗа в шесть городов Рос-
сии. В прошлом году первые машины 
уже отправили в Хабаровск, Братск, 
Новосибирск и Новокузнецк. Летом 
девяносто троллейбусов совместного 
производства получит Пенза.

Кроме того, до конца 2024 года Уфа 
получит 45 троллейбусов УТТЗ с бело-
русскими комплектующими. Будем 
постепенно увеличивать глубину ин-
теграции нашего завода с предприя-
тиями из РБ.

- Компания «Амкодор» собирает-
ся вложить полтора миллиарда 
рублей в предприятие по выпуску 
оборудования для обработки зерна 
на территории индустриального 
парка «Уфимский». На какой стадии 
этот проект?

- Расскажу предысторию. В июне 
на Петербургском международном 
экономическом форуме мы подписа-
ли трехстороннее соглашение между 
нашим правительством, белорусским 
холдингом «Амкодор» и Корпорацией 
развития Башкортостана. Общими 
усилиями создали в республике вы-
сокотехнологичное предприятие. За-
явленный объем инвестиций - больше 
миллиарда. Это позволит создать 250 
рабочих мест. Осенью прошлого года 
получили положительные заключения 
госэкспертизы по первому и второму 
этапу проектной документации.

На площадке уже начались монтаж-
ные работы. Комплекс планируем до-
строить в этом году и запустить его 
во время X Форума регионов России 
и Беларуси.

И ЗУБРОВ ТОЖЕ БУДЕМ РАЗВОДИТЬ!
Глава Башкортостана Радий ХАБИРОВ:

 ■ Антироссийские санк-
ции ускорили кооперацию.

- На фоне геополитических 
событий Минск укрепляет со-
трудничество с российскими 
регионами. А Башкортостан 
налаживает активное взаимо-
действие с крупными компа-
ниями Беларуси. Например, на-
ши производители сохранили 
компетенции в станкостроении,  
и это - конкурентное преиму-
щество региона.

- Минский автомобильный 
завод собирается наладить 
на территории Башкорто-
стана сборку спецтехники, 
а в перспективе - и произ-
водство шасси. Есть ли уже 
площадка под этот завод?

- МАЗ намерен участвовать 
в самых разных инфраструк-
турных проектах в Башкорто-
стане. В сентябре прошлого 
года к нам приезжала офи-
циальная делегация во главе 
с Романом Головченко. Мы 

тогда открыли в Уфимском 
районе новый дилерский центр 
завода. МАЗ еще планирует 
построить сервисный центр для 
грузовых машин. По нашим 
планам, он появится до конца 
года на федеральной трассе 
М-5. Соглашение подписано 
на инвестфоруме «Зауралье»  
в июне 2022 года.

Еще одно направление  - 
сборка спецтехники на про-
изводственных площадках 
республики. Первые машины 

стерлитамакский завод «Крас-
ный пролетарий» должен вы-
пустить на днях. Там готовы 
собирать коммунальную техни-
ку - комбинированные дорож-
ные машины, мусоровозы, са-
мосвалы. Возможности нашего 
предприятия это позволяют.

- Партнерство с белорусски-
ми производителями позво-
лит заместить значительную 
часть импорта. Даже в такой 
сфере, как производство 
спецодежды и тканей для 
предприятий нефтехимии.

-  Речь идет о выпуске ог-

неупорной спецодежды. Шер-
стяное сырье производят 
в Башкортостане, потом его 
отправляют в Минск для обра-
ботки. После чего ткань воз-
вращают в Уфу для пошива 
готовых костюмов.

Первый товар уже отправили 
в Беларусь, партнеры начали 
пропитку ткани. Технология со-
гласована, договоры подписа-
ны. По плану до октября наша 
компания «Капман» сошьет 
двадцать тысяч летних и во-
семь тысяч зимних комплектов 
такой спецодежды.

МАЗ И «КРАСНЫЙ ПРОЛЕТАРИЙ» ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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Скоро рогатые богатыри 
поселятся в башкирских степях.
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 ■ На X Форуме регионов 
в Уфе участников ждет не 
только интересная дело-
вая, но и культурная про-
грамма.

СОГЛАШЕНИЕ 
НА ПОДХОДЕ
- С какими белорусскими 

регионами Башкортостан 
сотрудничает в первую оче-
редь? В прошлом году де-
легация из Уфы посетила 
Гомельскую область. А до 
этого гомельчане приезжа-
ли к вам.

- В торгово-экономической, 
научно-технической и гумани-
тарной сферах - с Витебской 
и Гродненской областями.

Что касается Гомельской 
области, то еще в 2017 году 
республиканские предприятия 
начали сборку жаток и коси-
лок производства местного 
завода литья и нормалей. 
В октябре у нас побывала де-
легация из Гомеля. Заглянули 
на четырнадцать предприя-
тий. Заключили два контрак-
та, пять соглашений в сфере 
промышленности и сельского 
хозяйства на 1,7 миллиарда 
рублей. Договорились, что 
на полях юбилейного Форума 
регионов России и Беларуси, 
подпишем соглашение о со-
трудничестве.

- Реально ли достичь уров-
ня товарооборота в милли-
ард долларов в год, как об 
этом говорил Александр Лу-
кашенко?

- Постараемся. Оборот с Бе-

ларусью в 2021 году составил 
292,2 миллиона долларов. За 
январь - сентябрь 2022 года 
этот показатель поднялся до 
230,7 миллиона долларов, что 
на 5,9 процента выше прошло-
го года. Беларусь занимает 
пятое место во внешней тор-
говле Башкортостана.

«ПОЕЗД ПАМЯТИ» 
ИЗМЕНИТ МАРШРУТ
- До этого форум проходил 

в Москве, Санкт-Петербурге, 
Сочи и вот теперь добрался 
до Урала. Чем собираетесь 
удивить гостей?

- Главной площадкой ста-
нет Конгресс-холл «Торатау». 
Традиционно программа будет 
включать деловую и культур-
ную части.

Хотим провести Форум 
городов-побратимов Бела-
руси и России, а также вы-
ставку достижений народно-
го хозяйства. На ней соберут 
лучшие образцы современной 
российской и белорусской 
сельхозтехники, таких пред-
приятий, как «Ростсельмаш», 
Петербургский тракторный 
завод, «БашАгроМаш», «Ам-
кодор», МАЗ, «Гомсельмаш», 
«Запсельмаш», МТЗ.

Культурная программа  - 
международный фести-
валь искусств «Славянский 
базар в  сердце Евразии» 
и фестиваль этнических 
культур «Юрта дружбы». 
Площадкой станет парк «Ва-
тан» в Уфе. Можно будет по-
сетить народные подворья, 

гастрономический праздник, 
выставки и  мастер-классы 
декоративно-прикладного 
искусства, экспозицию нашего 
туристического потенциала.

Исторически сложилось 
так, что наши государства, 
объединившись, не раз про-
тивостояли внешней угрозе. 
В форум будет интегрирован 
«Поезд Памяти». На этот раз 
его маршрут продлят до По-
волжья и Урала, так что он при-
будет в Уфу.

Больше внимания уделим 
развитию международно-
го молодежного сотрудни-
чества, популяризации тра-
диций Беларуси и России. 
Поэтому в программу вклю-
чим школьные спортивные со-
ревнования, Форум молодежи 
России и Беларуси, а также 
просветительский марафон 
«Знание».

-  Поддерживаете бело-
русскую диаспору в Баш-
кортостане и башкирскую 
в Беларуси?

- В Башкортостане белору-
сы живут преимущественно 
в Уфе, Салавате, Стерлита-
маке, Октябрьском, а также 
Иглинском и Архангельском 
районах. Чтут традиции. В се-
ле Балтика Иглинского района 
последние тридцать лет регу-
лярно отмечают день Ивана 
Купалы. На праздник съезжа-
ются люди со всей республи-
ки. Работает в селе и бело-
русский историко-культурный 
центр «Балтика». Хорошо из-
вестен у нас ансамбль пес-
ни «Сябры» - участник мно-
гих культурных мероприятий 
и фестивалей.

Конечно, поддерживаем и 
соотечественников, которые 
живут в Беларуси. Во вре-
мя последнего визита в РБ я 
встречался с представителями 
башкиро-татарского культур-
ного объединения «Чишма». 
Обсудили, чем им можем по-
мочь.

И когда в июне прошлого 
года в Гродно во время Ре-
спубликанского фестиваля 
национальных культур в баш-
кирском подворье организова-
ли национальный праздник Са-
бантуй, мы передали для него 
тринадцать национальных ко-
стюмов и башкирскую юрту 
с внутренним убранством.

Беседовали Светлана КАМЕКА и Максим ЧИЖИКОВ.

«ЮРТА ДРУЖБЫ» ДЛЯ ГОСТЕЙ ПО�БРАТСКИ

ВНЕШНЕ
ТОРГОВЫЙ ОБОРОТ

БАШКИРИИ
И БЕЛАРУСИ*

230,7 
МИЛЛИОНА 
ДОЛЛАРОВ

ЭКСПОРТ 133,1 
МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ

ИМПОРТ 97,6 
МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВРОСТ  5,9%

* За 9 месяцев 2022 года.

 ХИМИЧЕСКАЯ ПРОДУКЦИЯ
 МЕТАЛЛЫ И ИЗДЕЛИЯ ИЗ НИХ
 ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ
  МАШИНОСТРОИТЕЛЬНАЯ 
ПРОДУКЦИЯ

 МИНЕРАЛЬНАЯ ПРОДУКЦИЯ

  ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ 
ТОВАРЫ

 ДРЕВЕСИНА
  ЦЕЛЛЮЛОЗНОБУМАЖНЫЕ 
ИЗДЕЛИЯ

 ТЕКСТИЛЬ
 МЕТАЛЛ И ИЗДЕЛИЯ ИЗ НЕГО
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ПУСТЬ ПРИЕЗЖАЮТ 
ПРИБАЛТЫ И ВИДЯТ, 
КАК ПРЕКРАСНО МЫ ЖИВЕМ
Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Не нужно повторять 
ошибки соседей и дей-
ствовать по принципу «око 
за око».

Белорусский се-
натор, член Комис-
сии ПС по информа-
ционной политике, 
информационным 
технологиям и связи - 
о политике «откры-
тых дверей».

НЕ ЧУВСТВУЕМ 
ДЕФИЦИТА
- Происходящие в мире со-

бытия повлияли на отноше-
ния Беларуси и России?

- Согласно пословице, друг 
познается в беде, и нынешняя 
сложная ситуация поспособ-
ствовала нашему сближению. 
Мы увидели, как сбрасыва-
ют маски наши соседи, какую 
политику двойных стандар-
тов проводят. И оказалось, 
что Беларусь и Россия друг 
для друга - самые настоящие 
союзники. Мы активизиро-
вали сотрудничество в воен-
ной, в технической сферах. 
И во многих других. Темп на-
шего сближения не спадет 
даже после того, как внеш-
неполитическая ситуация из-
менится.

- В какие российские про-
граммы импортозамещения 
включилась Беларусь?

- Включаемся во все, что 
можем помочь заменить. 
Это и оптика, и электроника, 
и сельское хозяйство, и авто-
мобилестроение. Где можем, 
там и подставляем плечо, идем 
навстречу. И результаты это-
го сотрудничества - на пользу 
и России, и Беларуси. Мы не 
чувствуем дефицита товаров 
из-за санкций. Выручаем друг 
друга и становимся сильнее.

- Россия продлила на три 
года скидку на газ для Бела-
руси. Как это отражается на 
экономике страны?

- Экономики наших стран 
сильно интегрированы, и если 
на наших предприятиях улуч-
шаются условия работы, это 
выгодно и РФ. Чем дешевле 
себестоимость производства, 
тем выше его объем. И Россия 
сможет, например, поставить 
больше товаров, которые со-
бирают у нас. Кроме того, у нас 
много совместных проектов. 
Поэтому, давая преференции 
нам, РФ их оказывает и себе.

НАРОДНАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ
- В Беларуси государство 

сдерживает цены на основ-
ные продукты. Насколько 
это эффективно?

- Мы хотим видеть справед-
ливые ценники в магазинах. 
Депутатский корпус внима-
тельно за этим следит, в том 
числе я дважды в месяц мони-
торю определенные товары. 

Результат очевиден 
- цены почти не ме-
няются, хотя понят-
но, что в рыночной 
экономике не полу-
чится их остановить 
совсем. Ведь пред-
приятия должны за-
рабатывать, издерж-
ки производства 

увеличиваются. В Беларуси 
вводят единый механизм, 
который будет устраивать и 
производителей, и торговые 
сети, и покупателей. А наш 
контроль направлен на то, 
чтобы не допустить спекуля-
тивного повышения. 

- Прибалтийские страны 
проводят агрессивную ру-
софобскую политику. По-
чему Синеокая вводит для 
них безвизовый режим?

- Не всегда на зло нужно 
отвечать злом. К тому же 
у граждан этих стран совсем 
другое видение ситуации, чем 
у правящей верхушки Поль-
ши, Латвии и Литвы. И вряд 
ли она отражает интересы 
своего народа.

Открывая Беларусь, мы по-
казываем этим людям, как 
на самом деле живем. Им 
говорят, мол, не езжайте ту-
да, вас там завербует КГБ, 
и другие «страшные байки». 
Но я был в Гродно, видел там 
много польских, литовских ту-
ристов, они удивляются, как 
прекрасно мы живем, мирно, 
в достатке, и какие у нас до-
брые белорусы. Это элемент 
народной дипломатии. Чем 
больше к нам будет приез-
жать людей, тем больше они 
будут видеть реальную, а не 
искаженную западными СМИ 
картину.

- Когда завершим инте-
грацию по 28 союзным про-
граммам?

- Мы долгое время жили 
в  одном государстве  - Со-
ветском Союзе, а потом 
стремительно разбежались. 
И оказалось, что разойтись го-
раздо легче, чем потом прийти 
к единым стандартам жиз-
ни. И эти препоны, которые 
есть из-за различий в зако-
нодательных актах, негативно 
влияют на торговлю и другие 
отрасли. Наше законодатель-
ство нужно унифицировать, 
свести воедино, чтобы бело-
русы защищенно себя чув-
ствовали в России, и наобо-
рот. Чтобы это было единое 
пространство, в том числе 
с  юридической точки зре-
ния.

Андрей ШИШКИН:
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В прошлом году делегации принимал 
старинный Гродно, в этом - Урал.
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 ■ Президент России во время обра-
щения с Посланием к Федеральному 
Собранию обозначил направления, 
по которым будет жить страна.

Владимир Путин задал не только гло-
бальные тренды, но и сделал акцент 
на социально важные моменты для 
жизни россиян. Так, на десятилетку за-
планировано строительство и ремонт 
ЖКХ, на это выделят колоссальные 4,5 
триллиона рублей, а то и больше. Про-
грамму бесплатной газификации пере-
водят на постоянную основу. Также 
президент поручил правительству под-
ставить плечо бизнесу и максимально 
ускорить запуск проектов.

Владимир ПУТИН:
 ● На первый план выходят новые 

и перспективные глобальные рын-
ки, включая Азиатско-Тихоокеанский 
регион, наш собственный внутрен-
ний рынок, научная, технологическая, 
кадровая база: не поставки сырья за 
рубеж, а производство товаров с вы-
сокой добавленной стоимостью. Это 
позволяет раскрыть громадный по-
тенциал России во всех сферах и обла-
стях. Уже в этом году прогнозируется 
солидный рост внутреннего спроса. 
Уверен, наши компании воспользу-
ются этой возможностью, чтобы на-
растить производство, выпуск самой 
востребованной продукции, занять 
ниши, которые освободились или 
освобождаются после ухода запад-
ных компаний.

Сегодня мы видим всю полноту 
картины, понимаем те структурные 
проблемы, которые нам необходи-
мо решать в логистике, технологиях, 
финансах, в кадрах. Мы много, по-
стоянно говорили о необходимости 
изменения структуры нашей экономи-
ки за последние годы. А сейчас эти из-
менения - жизненная необходимость. 
Это меняет ситуацию, и в данном слу-
чае - к лучшему. Мы знаем, что необ-
ходимо делать для уверенного посту-
пательного развития России, причем 
именно суверенного, независимого 
развития, вопреки любому внешне-
му давлению и угрозам, с надежной 
гарантией безопасности и интересов 
государства.

Обращаю внимание и хочу это особо 
подчеркнуть: смысл нашей работы не 
в том, чтобы приспособиться к теку-
щим условиям. Стратегическая зада-
ча - вывести нашу экономику на новые 
рубежи. От того, как мы это реализу-
ем, зависит наша будущая жизнь. На-
до убрать любые межведомственные 
противоречия, формальности, обиды, 
недомолвки, прочую чушь. Все для де-
ла, все для результата - на это должно 
быть все нацелено.

1. Будем расширять перспек-
тивные внешнеэкономиче-

ские связи и выстраивать новые 
логистические коридоры. Продлят 
скоростную автомагистраль Мо-
сква - Казань до Екатеринбурга, Че-
лябинска и Тюмени, а в перспек-
тиве - до Иркутска и Владивостока 
с выходом в Казахстан, Монголию 
и Китай. Что существенно расши-
рит наши экономические связи 
с рынками Юго-Восточной Азии.

 ☛ Развивать порты Черного и Азов-
ского морей. Особое внимание - меж-
дународному коридору Север - Юг. 
Уже в этом году по Волго-Каспийскому 
каналу смогут проходить суда с осад-
кой не менее 4,5 метра. Это откроет 
новые маршруты с Индией, Ираном, 
Пакистаном, странами Ближнего 
Востока.

 ☛ Ускоренная модернизация восточ-
ного направления железных дорог, 
Транссиба и БАМа, наращивание воз-
можностей Северного морского пути. 
Это основа для решения общенацио-
нальных задач по развитию Сибири, 
Арктики и Дальнего Востока.

 ☛ Получит мощный импульс инфра-
структура регионов, включая связь, 
телекоммуникации, дорожную сеть. 
В 2024 году не менее 85 процентов 
дорог в крупнейших агломерациях 
страны, а также более половины дорог 
регионального и межмуниципально-
го значения приведут в нормативное 
состояние.

 ☛ Продолжится программа бесплат-
ной газификации. Ее распространят 
на социальные объекты: детские сады 
и школы, поликлиники, больницы, 
фельдшерско-акушерские пункты.

 ☛ С этого года начинается большая 
программа по строительству и ремон-
ту систем ЖКХ. В течение десяти лет 
планируется инвестировать в эту сфе-
ру не меньше 4,5 триллиона рублей.

2. Предстоит существенно рас-
ширить технологические 

возможности российской эконо-
мики, обеспечить рост мощностей 
отечественной индустрии.

 ☛ Запущен инструмент промышлен-
ной ипотеки. Льготный кредит можно 
будет взять не только на покупку про-
изводственных площадей, но и на их 
строительство или модернизацию. 
Сумма - до пятисот миллионов рублей 
по ставке три или пять процентов на 
срок до семи лет.

 ☛ С этого года действует новый ре-
жим работы промкластеров. Сниже-
на фискальная и административная 
нагрузка на компании-резиденты, 
а спрос на их инновационную про-
дукцию, которая только выходит на 
рынок, поддерживается за счет долго-
срочных заказов и субсидий от госу-
дарства. Эти меры должны обеспечить 
к 2030 году реализацию востребован-
ных проектов в объеме свыше десяти 
триллионов рублей.

 ☛ Начиная с этого года российские 
компании могут уменьшить выплаты 
по налогу на прибыль, если закупают 
передовые отечественные IT-решения 
и продукцию с использованием искус-
ственного интеллекта. На каждый вло-
женный рубль приходится налоговый 
вычет в полтора рубля. Предлагается 
распространить такую налоговую льго-
ту на покупку российского высокотех-
нологичного оборудования в целом.

3. Важнейший вопрос повест-
ки развития экономическо-

го роста - новые источники финан-
сирования инвестиций.

 ☛ Благодаря сильному платежному 
балансу России не нужно занимать за 
рубежом, кланяться, клянчить деньги 
и потом долго вести диалог по по-
воду того, что, сколько и на каких 

условиях отдавать. Отечественные 
банки работают стабильно и устой-
чиво, обладают солидным запасом 
прочности.

 ☛ В 2022 году объем банковских кре-
дитов корпоративному сектору вы-
рос, понимаете, вырос. Вырос на 14 
процентов - это больше, чем в 2021 
году, без всякой военной операции. 
Ипотечный портфель тоже прибавил - 
20,4 процента. Банковский сектор 
сработал с прибылью 203 миллиарда 
рублей.

 ☛ Уже во втором квартале инфля-
ция в России приблизится к целевому 
уровню в четыре процента.

 ☛ С апреля должны запустить госпро-
грамму по долгосрочным сбереже-
ниям граждан и их притоку в сферу 
инвестиций.

 ☛ Необходимо гарантировать со-
хранность вложений граждан в до-
бровольные пенсионные накопления. 
Здесь должен быть такой же меха-
низм, как в системе страхования бан-
ковских вкладов. Предлагается уста-
новить вдвое большую сумму - до 2,8 
миллиона рублей. Также защитят вло-
жения граждан и в другие долгосроч-
ные инвестиционные инструменты, 
в том числе от возможного банкрот-
ства финансовых посредников.

 ☛ Для привлечения капитала в бы-
строрастущие и высокотехнологич-
ные бизнесы будет предусмотрена 
поддержка размещения акций на вну-
треннем фондовом рынке, включая 
налоговые льготы, как для компаний, 
так и для покупателей.

 ☛ Вернутся к вопросу о пересмотре 
ряда норм уголовного законодатель-
ства в части экономических составов - 
двигаться к декриминализации.

 ☛ Ускоряется процесс деофшориза-
ции экономики. Бизнес, прежде все-
го в ключевых секторах и отраслях, 
должен действовать в российской 
юрисдикции.
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ПОДДЕРЖКА  
СЕМЕЙ И ДЕТСТВА

 ● Так называемый детский 
бюджет, или объем бюджет-
ных расходов на поддержку 
семей, в России за последние 
годы вырос не на какие-то про-
центы - в разы.

 ✒ С 1 февраля материн-
ский капитал в России 

проиндексирован на величи-
ну фактической инфляции за 
прошлый год, то есть на 11,9 
процента. Право на такую 
меру поддержки теперь есть 
и у  граждан России - жителей 
новых субъектов. В Донецкой 
и Луганской Народных Респуб-
ликах, Запорожской и Херсон-
ской областях его предоста-
вят семьям, в которых дети 

родились начиная с 2007 года.
 ✒ Минимальный размер опла-

ты труда в прошлом году повы-
шали дважды, в сумме почти 
на 20 процентов. С начала те-
кущего года проиндексирова-
ли на 6,3 процента. С 1 янва-
ря следующего года вдобавок 
к запланированному повыше-
нию предполагается еще од-
но - на дополнительные десять 

процентов. Таким образом, 
МРОТ вырастет на 18,5 про-
цента и составит 19 242 рубля.

 ✒ Начиная с прошлого года 
семьи с двумя и более детьми 
освобождаются от уплаты нало-
га с продажи жилья, если они ре-
шили приобрести новую, более 
просторную квартиру или дом.

 ✒ Предложено увеличить раз-
мер социального налогового 

вычета: по расходам на обуче-
ние детей - с нынешних 50 ты-
сяч до 110 тысяч рублей в год. 
А по расходам на собственное 
обучение, а также на лечение и 
приобретение лекарств - со 120 
до 150 тысяч рублей. 13 про-
центов от этих повышенных 
сумм государство вернет граж-
данам из уплаченного ими по-
доходного налога.

ДОЛЖНЫ ПОЯВИТЬСЯ ВОЗМОЖНОСТИ, 
А НЕ ПРОБЛЕМЫ

Развитие черноморских 
портов - в приоритете.

На каких направлениях нужно сосредоточить партнерскую работу 
государства, регионов, отечественного бизнеса.
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ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯ

 ✒ До 2030 года продлен проект 
«Чистый воздух». Цель - оздоровить 
экологическую ситуацию в круп-
нейших индустриальных центрах.

 ✒ По обращению с отходами: нара-
щиваем мощности по переработке 
и сортировке, чтобы перейти к эко-
номике замкнутого цикла. В прио-
ритете - дальнейшая ликвидация 
старых мусорных свалок и опасных 
объектов накопленного вреда.

 ✒ Продолжается оздоровление 
уникальных водных объектов, вклю-
чая Байкал и Волгу, а в среднесроч-
ной перспективе - Дон, Каму, Ир-
тыш, Урал, Терек, Волхов и Неву, 
озеро Ильмень.

 ✒ Подготовлен проект закона 
о развитии туризма на особо охра-
няемых природных территориях. 
Он должен четко определить, что 
и  где можно, а что нельзя строить, 
и в целом принципы работы инду-
стрии экотуризма.

ОБРАЗОВАНИЕ

 ● Нынешний год объявлен 
в России Годом педагога и на-
ставника. Учитель, преподава-
тель прямо участвует в строи-
тельстве будущего страны, 
и важно повысить общественную 
значимость учительского труда. 
Чтобы родители больше говори-
ли своим детям о благодарности 
к учителю, а учителя - об уваже-
нии и любви к родителям.

В высшей школе назрели су-
щественные изменения. Необ-
ходим синтез всего лучшего, что 
было в советской системе об-
разования, и опыта последних 
десятилетий. Переход на новую 
систему должен быть плавным. 
У молодежи, у наших граждан 
должны появиться новые воз-
можности для качественного об-
разования, для трудоустройства, 
профессионального роста. Воз-
можности, а не проблемы.

В этой связи предлагается:
 ◆ Вернуться к традиционной ба-

зовой подготовке специалистов 
с высшим образованием. Срок 
обучения может составить от че-
тырех до шести лет. При этом 

даже в рамках одной специаль-
ности и одного вуза могут быть 
предложены программы, раз- 
ные по сроку подготовки, в зави-
симости от конкретной профес-
сии, отрасли и запроса рынка 
труда.

 ◆ Если профессия требует до-
полнительной подготовки, узкой 
специализации, то в этом случае 
молодой человек сможет про-
должить образование в маги-
стратуре или ординатуре.

 ◆ В отдельный уровень профес-
сионального образования будет 
выделена аспирантура, задача 
которой - готовить кадры для 
научной и преподавательской 
деятельности.

 ◆ Те студенты, которые учат-
ся сейчас, смогут продолжить 
образование по действующим 
программам. Не подлежат пере-
смотру уровень подготовки и ди-
пломы о высшем образовании 
тех, кто уже прошел обучение по 
ныне действующим программам 
бакалавриата, специалитета или 
магистратуры.

 ◆ У нас уже действуют жи-
лищные сертификаты для мо-
лодых ученых. В прошлом году 

дополнительно направили на 
эти цели один миллиард руб-
лей. Нужно расширить эту 
программу.

 ◆ Мы должны существенно 
расширить проект «Профессио-
налитет», в рамках которого 
создаются образовательно-
производственные кластеры, 
обновляется учебная база, 
а  предприятия, работодатели 
в тесном контакте с колледжа-
ми и техникумами формируют 
образовательные программы ис-
ходя из потребностей экономики. 
И, конечно, очень важно, чтобы 
в эту сферу приходили наставни-
ки с опытом работы на реальном, 
сложном производстве.

 ◆ Задача конкретная - за бли-
жайшие пять лет подготовить 
порядка миллиона специали-
стов рабочих профессий для 
электронной промышленности, 
индустрии робототехники, маши-
ностроения, металлургии, фар-
мацевтики, сельского хозяйства 
и ОПК, строительства, транспор-
та, атомной и других отраслей, 
ключевых для обеспечения безо-
пасности, суверенитета и конку-
рентоспособности России.

СОЦИАЛКА

 ✔ Многие субъекты Федерации готовы значительно уско-
рить обновление социальной инфраструктуры, объек-
тов культуры и спорта, расселение аварийного жилья, 
комплексное развитие сельских территорий. Средства 
на национальные проекты, которые зарезервированы 
в федеральном бюджете на 2024 год, регионы смогут 
получить и использовать уже сейчас через беспроцент-
ные казначейские кредиты - в апреле будущего года они 
будут автоматически погашены.

 ✔ Для модернизации первичного звена здравоохране-
ния скорректируют нормативную базу для организации 
закупок санитарных автомобилей с комплектом диа-
гностического оборудования. Они позволяют проводить 
диспансеризацию, профилактический осмотр непосред-
ственно на предприятиях, в учреждениях, в отдаленных 
населенных пунктах.

 ✔ С 2019 по 2024 год построят больше 1,3 тысячи новых 
школ. 850 из них уже открыто. В этом году введут еще 400.

 ✔ К концу этого года в общей сложности приведут в по-
рядок почти 3,5 тысячи школ, большая часть - в селах. 
С 2025 года федеральные средства на ремонт и обновле-
ние детских садов, школ, техникумов и колледжей будут 
выделяться регионам регулярно.

 ✔ На развитие транспортной, коммунальной и другой 
инфраструктуры в регионах выделят дополнительно 250 
миллиардов рублей. Плюс еще 50 миллиардов рублей на 
целевое обновление общественного транспорта в субъ-
ектах Федерации. Особое внимание - малым городам 
и сельским территориям.

ВООРУЖЕННЫЕ  
СИЛЫ И ОПК

 ▲ В план строительства и разви-
тия ВС на 2021 - 2025 годы вносят-
ся коррективы. В основу должен 
быть положен реальный боевой 
опыт, полученный в ходе СВО.

 ▲ Для примера, уровень оснаще-
ния ядерных сил сдерживания Рос-
сии новейшими системами - 91,3 
процента. Мы должны выйти на 
такой же высокий качественный 
уровень по всем компонентам.

 ▲ Офицеры и сержанты, кото-
рые показали себя грамотными 
и решительными командирами, 
будут в приоритетном порядке вы-
двигаться на вышестоящие долж-
ности, направляться в военные 
вузы, академии, служить мощным 
кадровым резервом в ВС, должны 

быть востребованы в органах вла-
сти всех уровней.

 ▲ Будут активно внедрять самые 
передовые технологии, которые 
обеспечат повышение именно ка-
чественного потенциала армии 
и флота. Такие образцы воору-
жений есть. Задача - развернуть 
их серийное производство. При-
чем на собственной российской 
научной и промышленной базе, 
за счет активного подключения 
к выполнению гособоронзаказа 
малого и среднего высокотехно-
логичного бизнеса.

 ▲ Разрабатывается программа 
льготного арендного жилья для 
работников предприятий ОПК. 
Ставка аренды для них будет су-
щественно ниже рыночной, зна-
чительную часть платы за жилье 
возьмет на себя государство.

КУЛЬТУРА

 ● Используя ресурсы Фон-
да президентских грантов, 
Фонда культурных иници-
атив, Института развития 
интернета, другие инстру-
менты, государство будет 
поддерживать все формы 
творческого поиска.

 ✒ Развитие культурной 
сферы станет одним из 
приоритетов возрождения 
мирной жизни на Донбас-
се и в Новороссии. Здесь 
потребуется восстановить, 
 отремонтировать и осна-
стить сотни учреждений 
культуры, в том числе 
 музейные фонды и здания, 
то, что дает людям возмож-
ность ощутить взаимосвязь 
прошлого и настоящего, 
 связать это с  будущим, 
ощутить принадлежность 
к  единому культурному, 
историческому, образо-
вательному  пространству 
многовековой великой 
России.

 ✒ С участием педагогов, 
ученых, специалистов мы 
должны серьезно повы-
сить качество школьных, 
вузовских учебных кур-
сов, по гуманитарным на-
укам прежде всего - исто-
рии, общество знанию,  
литературе, географии, - 
чтобы молодежь могла 
как можно больше узнать 
о России, ее великом про-
шлом, о нашей культуре 
и традициях.

 ✒ У нас очень яркое, та-
лантливое молодое по-
коление, которое готово 
работать на благо страны 
в науке, культуре, соци-
альной сфере, бизнесе и 
в государственном управ-
лении. Именно для таких 
людей новые горизонты 
профессионального ро-
ста открывает конкурс 
«Лидеры России», а так-
же проходящий сейчас в 
новых субъектах Феде-
рации конкурс «Лидеры 
возрождения».
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Какие приоритеты для страны расставил Президент Беларуси - читайте в следующем номере.

Один из лучших 
образцов военной 
техники танк  
Т-М «Прорыв»  
на позициях  
в южном секторе 
спецоперации.

В Новых регионах творчество забьет ключом. Президентский оркестр 
выступил на праздничном концерте, посвященном -й годовщине 
освобождения Мариуполя от немецко-фашистских захватчиков.



17 - 23 марта / 2023 / № 1010 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ФОКУСЕ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Под давлением улик 
американцы неуклюже 
пытаются спихнуть от-
ветственность за подрыв 
«Северного потока» на 
украинцев. 

ШОЛЬЦА 
ВЫЗВАЛИ  
НА КОВЕР
Еще совсем недавно 

мощная пропагандистская 
машина Запада утверж-
дала: уничтожение тру-
бопровода «Северный 
поток»  - это дело самих 
русских. Но после публика-
ций журналиста Сеймура 
Херша о том, что за терак-
том стоит правительство 
США, тренд изменился.

Отмахнуться от репор-
тера не вышло: все-таки 
лауреат Пулитцеровской 
премии, обладатель награ-
ды Фонда СМИ в Лейпциге 
и так далее. Живая леген-
да.

В Вашингтоне решили: 
нужно срочно придумать 
версию, которая отвлечет 
внимание мира от досад-
ных разоблачений. Но сна-
чала требуется прогнуть 
Германию, которая от раз-
рушения транзитного по-
тока пострадала, пожалуй, 
больше всех.

Канцлера ФРГ Шольца 
срочно вызвали в Вашинг-
тон на переговоры с Бай-
деном. После этой встре-

чи и появилось заявление 
немцев: органы следствия 
ФРГ якобы установили суд-
но, причастное к взрыву 
газопровода. Следы ведут 
на Украину. Затем и аме-
риканские газеты, со ссыл-
кой на официальные лица, 
подтвердили эту информа-
цию. Но Киев, представь-
те себе, ни при чем! Это 
будто бы сделали какие-
то террористы-одиночки. 
«Взрывчатку, скорее все-
го, заложили с помощью 
опытных водолазов, кото-
рые не работали на воен-
ные или разведыватель-
ные службы», - утверждает 
The New York Times.

ЗА ГЕРМАНИЮ 
СТЫДНО
Не надо быть специа-

листом, чтобы понять, 
что все это полный бред. 
Слишком уж много совпа-
дений произошло в  мо-
мент теракта. Военные 
учения на Балтике, кото-
рые могли закамуфлиро-
вать любую активность 
в зоне подрыва, загадоч-
ное отключение их транс-
пондеров (опознаватель-
ных устройств), пролеты 
самолетов-разведчиков 
над территорией. Укра-
инские партиз аны-
подводники, говорите? 
Ну-ну.

Конечно, современная 
историография Незалеж-
ной утверждает, что ве-

ликие предки украинцев 
выкопали Черное море. 
Не будем спорить. Но на-
столько квалифицирован-
ных и, главное, технически 
оснащенных специалистов 
в наше время у них просто 
нет. Напомним, что подво-
дную лодку «Запорожье» 
они… приварили к пирсу, 
чтобы та не утонула. А сей-
час у них и вовсе никакого 
военного флота нет.

Впрочем, самим укра-
инцам такая репутация 
будет даже на руку. Ведь 
клику Зеленского никто не 
обвинил. А вот за немцев 
испытываешь испанский 
стыд. Главный их союзник, 
Соединенные Штаты, ве-
роломно лишил Германию 
дешевых энергоресурсов. 
Федеральному канцлеру не 
только возмущаться запре-
тили, но и дали команду 
отмазать истинных вино-
вников.

- Американцы, похоже, 
считают весь мир дура-
ками, если думают, что 
в их версию подрыва «Се-
верных потоков» может 
кто-нибудь поверить,  - 
прокомментировал член 
Комиссии ПС по между-
народным делам, ми-
грационной политике 
и связям с соотечествен-
никами Владимир Джа-
баров. - Вся Европа в луч-
шем случае помалкивает. 
Свободная западная прес-
са в рот воды набрала. Это 
мир, который нам десят-
ки лет ставили в пример 
как оазис свободы слова 
и истинной демократии.

 ■ Задержан террорист, завербо-
ванный СБУ, - он готовил покуше-
ние на главу Приднестровья.

ЗАЩИТИЛИ СВОИХ
Когда говорят, что жители Придне-

стровья сидят как на пороховой бочке, 
это верно и в прямом, и в переносном 
смысле. Особенно сейчас, когда на гра-
нице с непризнанной республикой со-
средоточены значительные силы ВСУ.

Напомним историю вопроса. Часть 
граждан, живших в советской Молда-

вии, не признали ее выход из СССР. 
В 1992 году разгорелся вооруженный 
конфликт между армией Молдовы 
и Приднестровской Молдавской Ре-
спубликой, как себя окрестили сепа-
ратисты. Точку в войне поставила рос-
сийская армия, которая ввела войска 
в регион. Стороны подписали мирный 
договор, а правовой статус Придне-
стровья оказался в подвешенном со-
стоянии. Теперь пророссийская полу-
миллионная республика под прицелом 
украинских нацистов.

ХОТЯТ «ПРОГЛОТИТЬ» 
КОЛБАСНУ
Причин захватить Приднестровье 

у  Киева несколько. Во-первых, бе-
рут под контроль плацдарм, с кото-
рого Россия могла бы потенциально 
наступать на Одессу. Во-вторых, это 
сильный удар по РФ, поскольку в ПМР 
живет уже больше двухсот граждан 
России. И, в-третьих, в селе Колбасна 
находится крупнейший склад оружия 
с советских времен. Захватить его ВСУ 
очень даже не прочь.

В Тирасполе задержали некоего 
Вячеслава Кисичана, который по за-

данию СБУ готовил покушение на 
главу республики Вадима Красно-
сельского. Террорист должен был 
подорвать его машину, причем так,  
чтобы при взрыве пострадало как 
можно больше людей. После этого  
акта устрашения киевские наци-
сты, возможно, готовились напасть  
на республику, но эти планы сорва-
лись. Не в восторге от потенциаль-
ной заварухи и Молдова, чье руковод-
ство боится последствий. В Кремле  
уже предупредили - в случае агрес-
сии Россия отреагирует максимально 
жестко.

 ■ Грузинских протестующих 
в очередной раз используют 
в интересах США.

НЕ ЧИТАЛА,  
НО ОСУЖДАЮ
То, что сейчас происходит в Тби-

лиси, иначе как театром абсурда 
не назовешь. На площади перед 
парламентом протестуют против 
закона об иноагентах, внесенно-
го правящей партией. При этом 
подавляющее большинство абсо-
лютно уверено, что за ним стоит 
Москва. Президент страны Сало-
ме Зурабишвили (поясним, что ее 
полномочия не слишком велики по 
сравнению с депутатами) уже под-
держала протестующих.

- Я не собираюсь читать его! - 
заявила она про внесенный доку-
мент. - Это русский закон, который 
полностью закрывает путь Грузии 
на Запад.

Суть же проста - закон предпо-
лагает отчет о финансировании 
из-за границы. Если бы он прошел, 
вскрылось бы, что огромная часть 
элиты на содержании у Вашинг-
тона и Брюсселя. А такого «стар-
шие братья» допустить не могут. 
Самое смешное, что 
в США такой закон 
есть, только гораз-
до жестче. Но 
проплаченным 
провокаторам 
и наивным про-
стакам на площа-
ди все равно.

КУКЛОВОД 
В ТЮРЬМЕ
По количеству 

так называемых 
майданов Грузия 
давно уже пере-
плюнула Украи-
ну. Еще в 1989 году в результате 
антикоммунистических волне-
ний к власти пришел ярый 
нацист Звиад Гамсахурдия. 
После свержения этого без-
дарного шовиниста президен-
том стал бывший член Полит-
бюро Эдуард Шеварднадзе. 
Его, в свою очередь, убрали 

с помощью так называемой рево-
люции роз - это был звездный час 
Михаила Саакашвили. Он, памятуя 
об опасности уличных протестов, 
от души разгонял оппозицию во-
дометами. Но после проигрыша 
на выборах ушел и попытался рас-
шатать ситуацию в стране. Сначала 
из-за границы, а потом - и личным 
участием. Силы свои сильно пере-
оценил, попал в тюрьму. Но влия-
ние на определенную часть обще-
ства авантюристу все же удалось 
сохранить. Его соратники щедро 
оплачивают активистов на родине 
и лоббистов в странах Запада. Так 
что протесты - это еще и привет 
от Мишико действующей власти, 
которая, дрейфуя в западном на-
правлении, все же пытается сохра-
нить с Россией ровные отношения. 
Бунтари выкрикивали русофобские 
лозунги, разбивали машины с рос-
сийскими номерами, размахива-
ли украинскими флагами. Своего 
они, кстати, добились - закон ото-

звали сами депутаты. 
Надежда на то, что 
Грузия хоть отчасти 
станет суверенной, 
опять погасла.

ТИРАСПОЛЬ ПОД ПРИЦЕЛОМ СКАНДАЛ
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ДЕЛО - ТРУБА

ТОЛПА ВСЕГДА ТУПА НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ

На пограничном переходе 
в Верхнем Ларсе снова пробки. Те, кто в 
сентябре бежал из России в «чудный Тбилиси», теперь устремились 
в обратном направлении. К ним присоединились и многие из тех, кто 
уехал раньше, - протестующие ведут себя агрессивно к «понаехавшим».

- Так хотели майдана в России, теперь бегут от майдана в Грузии, - 
язвительно написал ведущий политических ток-шоу Роман Бабаян. - 
Странные люди. Могли бы поучаствовать в «демократическом» про-
цессе, но почему-то не хотят.
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ПОРА ДОМОЙ

Протестующие ведут себя 
четко по методичке. Уже 
и скакать начали, чтобы 
не быть «москалями».

Версии о том, кто виновен в теракте, становятся 
все невероятнее. Но на воре шапка горит. 
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 ■ На конкурсе «100 идей 
для Беларуси» ребята и дев-
чонки представили иннова-
ционные разработки. Хоть 
сейчас бери и внедряй!

ТЕПЛИЧНАЯ 
МАСТЕРСКАЯ
Гранд-финал в Националь-

ной библиотеке Беларуси со-
брал 128 лучших проектов. 
Среди них - шустрый электро-
мопед, собранный Николаем 
Ожигиным из Минского го-
сударственного политехниче-
ского колледжа.

Компактное черно-белое 
транспортное средство на ми-
ниатюрных колесах с первого 
взгляда напоминает усовер-
шенствованный велик. Но 
присмотришься - «начинка» 
куда сложнее. За пять дней 
Николай смастерил раму, 
столько же времени красил 
и делал проводку. Временной 
мастерской стала родитель-
ская теплица, которая как раз 
пустовала в зимний сезон. 

- Первые заминки случились 
на обкатке, - признается па-
рень. - Из мотора, рассчитан-
ного на 350 ватт, я выжимал 
в четыре раза больше! Неу-
дивительно, что изоляция 
расплавилась. Пришлось по-
возиться и со спицами. Под-
ходящей длины не было, поку-
пал от мотоцикла и подрезал 
до нужного размера. Главное - 
не опускать руки.

Николай с гордостью рас-
сказывает, что 
уже намо-
тал на своем 
чудо-устройстве 
больше четырех ты-
сяч киломе-
тров:

- Пару 
м о м е н -
тов еще 
нужно до-
работать, 
но промежу-
точным итогом 
я доволен.

Необычный способ 
получения электро-

энергии показал гостям Ва-
дим Ламан, который учится 
в гродненской гимназии:

- Создавая небольшую сеть 
из медных стержней и под-
ключая их к коре дерева, мы 
получаем достаточно мощное 
электричество, чтобы осве-
тить, например, новогоднюю 
елку или рекламную иллюми-
нацию.

По словам школьника, это 
альтернативный способ по-
лучения электричества, 
который не используют 
ни в Беларуси, ни за ру-
бежом.

- Можно сэкономить 
средства городского 
и  республиканского 
бюджета. Затея не за-
тратная, а получать 
электричество таким 
способом мож-
но от трех 
месяцев до 
полугода 

и больше - пока полностью 
не растворятся медные стерж-
ни, - считает Вадим Ламан.

ОСЕННИЙ 
ДЕЛИКАТЕС
Владислава Гордей и Да-

рья Зенович придумали, как 
выращивать вкусное лаком-
ство в «союзных» широтах.

Модную концепцию разви-
тия фермерского хозяйства 
назвали «Cashтан». А какой 
гастропроект без дегустации? 

Учащиеся Молодечненско-
го торгово-экономического 
колледжа Белкоопсоюза на 
выставке первым делом уго-

щали гостей хрустящи-
ми, ароматными ваф-
лями.

- Необычный вкус, 

да? Секрет в муке, она не пше-
ничная, а каштановая, - улы-
баются девочки. - Из нее еще 
получаются отличные пироги, 
блинчики.

Будущие бизнес-леди уве-
ряют: в Беларуси съедобные 
каштаны никто не выращи-
вает. Ниша свободна.

- Растение прекрасно себя 
чувствует в наших климати-
ческих условиях: выдержи-
вает низкие температуры, 
устойчиво к вредителям и бо-
лезням. Плоды - настоящий 
суперфуд: в них много ами-
нокислот, клетчатки и нет пи-
щевых аллергенов, - уверяет 
Влада.

Ухаживать за саженцами 
легко. Первый урожай - от де-
сяти до пятидесяти килограм-
мов - можно собрать через два 
года. Девочки предполагают, 
что каштанами заинтересуют-
ся точки общепита. Да и пери-
од цветения деревьев завора-
живает. Эффектное зрелище 
можно превратить в туристи-
ческий бренд. Большие листья 
используют в сыроварении: 
в них заворачивают головки 
сыра «Банон», а кора идет для 
производства дубильных экс-
трактов.

К слову, каштановый проект 
заметили не только на кон-
курсе «100 идей для Белару-
си», но и на международной 
бизнес-игре «Начинающий 
фермер».

ШУСТРЫЙ ЭЛЕКТРОМОПЕД, «МЕДНАЯ» 
ЭНЕРГИЯ И CASHТАН-ЛАКОМСТВО

Андрей ИВАНЕЦ, министр 
образования Беларуси:

- В стране создана целост-
ная система поддержки та-
лантливой, одаренной моло-
дежи. Школьников обучают 
в Национальном детском тех-
нопарке, который сотрудни-
чает с нашими колледжами, 
университетами. Министер-
ство образования работает 
в тесной связке с реальным 
сектором экономики и Нацио-
нальной академией наук.

Победители конкурса полу-
чат путевку на республикан-
ский конкурс инновационных 
проектов и поучаствуют в но-
минации «Лучший молодеж-
ный инновационный проект». 
Это крайне важно, потому что 
там значительное финан-
сирование для разработки 
бизнес-плана. Фактически это 
оформление идеи в конкрет-
ный, готовый бизнес-проект, 
который внедрят в реальный 
сектор экономики. Победи-
тели смогут претендовать на 
то, чтобы их включили в спе-
циальный фонд президента 
по поддержке талантливой 
и одаренной молодежи.

Игорь СЕРГЕЕНКО, глава 
Администрации Президента 
Беларуси:

- Республиканскому моло-
дежному проекту «100 идей 
для Беларуси» уже больше 
десяти лет. Сейчас двенад-
цатый сезон. Я всегда с ин-
тересом участвую в финаль-
ной части проекта и вижу, как 
с каждым годом он прирас-
тает новыми лицами, научно-
техническими, инновацион-
ными разработками. За все 
время подали 17,3 тысячи 
заявок, 3,5 тысячи разрабо-
ток внедряют сегодня в прак-
тическую жизнь.

Каждый этап проекта по-
зволяет увидеть новых та-
лантливых ребят. И что самое 
важное - из разных регионов 
нашей страны. Всех их объ-
единяет ум, талант, пытли-
вость, желание показать себя 
и добиться чего-то в  жизни - 
поступить в вуз, внедрить 
свою разработку, стать ра-
ционализатором, изобрета-
телем. Очень здорово, что 
у нас столько талантливых, 
интересных молодых людей.

 ■ Считыватель эмоций поможет под-
нять прибыль компании.

Одиннадцатиклассник гродненского ли-
цея Сергей Орсик привез в Минск проект 
EmotionIQ. Программа помогает офисным 
компаниям отслеживать и распознавать со-
стояние сотрудников. Она считывает эмоции 
и ежеминутно записывает их в базу данных.

- Идея пришла спонтанно. Поразила но-
вость из Китая. Оказывается, там с помо-
щью искусственного интеллекта, который 
«читает» мимику и эмоции людей, заем-
щики решают, кому можно давать кредит, 
а кому нет.

Парень уверен: система поможет повы-
сить работоспособность компаний и увели-
чить прибыль. Ведь как нет настроения - все 
идет наперекосяк, и совсем другое дело, 
когда на лице улыбка.

Программное обеспечение - из четырех 
основных компонентов: микроконтроллер, 
графический интерфейс, база данных, ней-
ронная сеть.

- Две нейросети использовал уже готовые, 
а вот «обучением» третьей занимался сам. 
На это ушло около шести суток. Обучение - 
на базе семидесяти тысяч фотографий, где 
можно увидеть разные эмоции людей, - по-
яснил Сергей Орсик.

 ■ Школьник создал видео-
игру, погружающую в другую 
галактику.

Илья Юшкевич, девятикласс-
ник из Слуцка, увлекается астро-
номией и программированием. 
За полгода он придумал, как не 
вставая с дивана отправиться 
к звездам. Интерактивная игра 
«Изучаем космос» понравится 
любознательным почемучкам.

- Меркурий - самая маленькая 

планета, а один год на Венере 
равен 224 дням на Земле, - бли-
стает эрудицией молодой че-
ловек. - Суть игры - не просто 
бездумно управлять ракетой на 
экране и «бродить» по Солнечной 
системе, а узнавать интересные 
факты.

Игра заинтересует не только 
малышей, но и его сверстников. 
Разработчик предлагает инте-
грировать ее в уроки «Человек 
и мир» и астрономии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОТ ПЕЧАЛИ ДО РАДОСТИ НА ЛИЦЕ НАПИСАНОИЗУЧАЕМ КОСМОС

ПОКОРИТЕЛИ СОЛНЕЧНОЙ СИСТЕМЫ
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Популярность 
электроскутеров вполне 
объяснима: это быстрый 
и экологичный способ 
передвижения.

Ребятам интересны все сферы - от медицины  
до нефтехимии и IT-технологий.

Каштаны не только 
вкусные, но и полезные.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Лихачи больше не смогут избе-
жать штрафов за нарушения ПДД, 
совершенные в соседней стране.

А ведь еще совсем недавно им бы-
ло раздолье. Приедет такой из Рос-
сии в Беларусь (или наоборот), пре-
высит скорость, а может, пересечет 
сплошную, да мало ли что. И ему за 
это ничего не будет. Потому что камеры 
фиксируют эти безобразия, а куда от-
правлять штрафы - непонятно. Номера 
другой страны.

Теперь этому положили конец. 8 мар-
та Беларусь ратифицировала со-
глашение с Россией о наруше-
ниях ПДД. Речь идет об обмене 
данными между РБ и РФ, кото-
рые выявлены с помощью камер. 
Трепещите, беспредельщики! Если 
белорус напроказит на территории 
России, с него взыщут деньги в Бела-
руси. И, соответственно, наоборот. А 
то ведь были вопиющие случаи: неко-
торые горе-водители, привыкнув к без-
наказанности, не стеснялись светиться 
перед камерами с бутылкой пива за 
рулем. Теперь возмездие неминуемо. 
Наказывать будут по местным зако-
нам, невзирая на гражданство сосед-
ней страны.

ОБМЕН ДАННЫМИ

МАРАЗМ КРЕПЧАЛ

ЯЗЫК КИЕВ ДО ДОБРА 
НЕ ДОВЕДЕТ
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Укрорежим опять хочет переименовать Россию 
в Московию.

Бредовая петиция о переименовании висит на сайте пре-
зидента Украины примерно с 2015 года. Серьезно к ней ни-
кто не относился. И вот тут - на тебе! Клоунада дошла и до 
официальных лиц. Зеленский лично приказал проработать 
вопрос о переименовании России в Московию, а самой 
Украины - в Украину-Русь.

Это не только показатель колхозного мышления украин-
ской элиты. Взять ушастый запорожец и переименовать его 
в АURUS (если кто не знает - российский лимузин премиум-
класса) - безусловно, признак глупости и плохого вкуса. Но 
есть еще кое-что, гораздо более важное. Попытки доказать, 
что Украина - наследница Руси, наглядно показывают: за 
культом украинства нет ничего. Кроме Бандеры, гопака, вы-
шиванки и наркомана-президента, который, будучи евреем, 
называет нацистов героями.

Мы не пытаемся оскорбить подлинную, настоящую Украину, 
чья судьба нерасторжимо связана с Россией. Которая своей 
яркой самобытностью обогатила русскую культуру и русский 
быт. Мы говорим про жовто-блакитный уродливый манекен, 
который создан для одной цели - «быть против москалей». 
Этому русофобскому детищу западных демиургов замести-
тель председателя Совета Безопасности РФ Дмитрий Медве-
дев придумал свой вариант названия. А именно: Schweinisch 
Bandera-Reich (свинский бандеровский рейх). Может, кому-то 
не понравится. Но что в Киеве сейчас руководят нацистские 
свиньи - это медицинский факт.
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НЕ СПРЯТАТЬСЯ, 
НЕ СКРЫТЬСЯ

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ РФ и РБ готовы к созда-
нию единого рынка голу-
бого топлива.

До конца года наши стра-
ны разработают его кон-
цепцию. Об этом заявил 
министр энергетики ре-
спублики Виктор Каран-
кевич:

- Формирование принци-
пов объединенного рынка 
газа Союзного государства 
будет правовой основой, 
дальнейшим толчком, чтобы 
грамотно выстроить работу 
и на объединенном рынке 
электроэнергии. Но самая 
главная задача - это сближе-
ние условий для субъектов 
хозяйствования двух стран.

Объединенный рынок 
планируют создать к кон-
цу 2023 года. Инициатива 
интересна обеим странам. 
Для Минска это прежде все-
го выгодная и стабильная 
цена на российский газ.

- Тариф впервые зафик-
сировали на три года, 
чтобы мы могли в своих 
макроэкономических про-
гнозах исходить из конкрет-
ных цифр, - пояснил Роман 
Головченко, премьер-
министр Беларуси.

Раньше стоимость уста-
навливали каждый год. 
В 2018-м Минск платил за 
тысячу кубометров газа 129 
долларов, а в 2022-м - 128,5. 
С апреля прошлого года Бе-
ларусь перешла на расчеты 
за газ в российских рублях.

РФ тоже заинтересована 
в сотрудничестве - эконо-
мический и политический 
союз между странами ста-
нет крепче.

Союзную программу по 
атомной энергетике уже 
полностью выполнили: 
подписали межправитель-
ственное соглашение о 
транспортировке радио-
активных материалов, 
обращении с отработав-
шим ядерным топливом 
БелАЭС.

Объединенный рынок 
электроэнергии появится 
1 января 2024 года. Начнут 
с торговли между профиль-
ными организациями, а с 
2027 года перейдут к более 
тесному партнерству.
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СТАБИЛЬНО ВЫГОДНО

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Большая патриотиче-
ская программа стартует 
в Союзном государстве.

ЧЕТЫРЕ ПЕСНИ 
АЛЕХНО
Она начинается с концерта 

«Земля под белыми крыльями» 
в Деловом и культурном ком-
плексе Посольства Беларуси. 
Придумали проект сябры: «Дво-
рец Республики» Управделами 
Президента и «Музыкальная 
медиакомпания».

В ближайшие месяцы веду-
щие белорусские артисты и кол-
лективы объедут с гастролями 
российские города. И исполнят 
песни о главных ценностях: люб-
ви к Родине, сохранении истори-
ческой памяти, семье, уважении 
друг к другу. Композиции - в раз-
ных жанрах: фолк-поп, поп-рок, 
эстрадный шансон и других.

В числе тех, кто выступает, 
заслуженный артист Белару-
си Руслан Алехно. В его кон-
цертном репертуаре - четыре 
песни. Одна - «Виноват, прости» 
на стихи Михаила Гуцериева. 
Руслан получил за нее премию 
на «Песне года» в 2022 году.

- Три другие композиции - Ан-

ны Селук. Этот белорусский 
поэт-песенник пишет замеча-
тельные стихи, - рассказал «СВ» 
артист. - Пою «Я поцелую руки 
мамы», «Лапочку» и «А мы бу-
дем счастливыми». С Анной ра-
ботаем и над альбомом. Должно 
выйти пятнадцать композиций, 
пока записано восемь. Концерты 
«Земля под белыми крыльями» 
нужны. Они позволяют россий-
скому зрителю познакомиться 
с творчеством белорусов.

НА ЛАТЫНИ 
И ИВРИТЕ
Руслан, как и многие другие 

артисты, выступит в сопрово-
ждении Президентского орке-
стра Беларуси под управлением 
Виталия Кульбакова. Коллек-
тив удивляет разнообразием 
и новизной. Поражает широким 
охватом музыкальных направ-
лений и стилей разных эпох. 
Исполняет и мировую класси-
ку, и современную эстрадную, 
джазовую и даже рок-музыку.

Особенно нравятся зрителям 
«Дым над водой», «Музыка 
 советского кино», «Эти глаза 
напротив», «Metallica Show S&M 
Tribute», «Владимир Высоцкий. 
Я, конечно, вернусь…».  Каждый 
год - больше 60  концертов.

Также выступят заслужен-
ная артистка Беларуси, об-
ладательница самого низкого 
женского голоса - контральто 
Виктория Алешко. Пораду-
ет зрителей группа «Аура»  - 
творческий и семейный союз 
авторов и исполнителей - Юлии 
Быковой и заслуженного дея-
теля искусств Беларуси, ком-
позитора Евгения Олейника. 
В активе дуэта - больше пятисот 
песен, написанных для арти-
стов  Беларуси, России, Мол-
довы, Китая.

Отправится на гастроли, 
скорее всего, и солистка орке-
стра ГУВД Мингорисполкома 
и Молодежного театра эстра-
ды Анна Благова. В концерт-
ную бригаду попадет и женский 
кавер-проект «Розовые розы». 
Три блондинки поют в стиле 70 - 
80 - 90-х годов. Присоединится 
и арт-группа «Беларусы» - муж-
ской вокальный коллектив под 
руководством заслуженного ар-
тиста респуб лики композитора 
и дирижера Валерия Шмата. 
Коллектив поет на белорусском, 
русском, украинском, старосла-
вянском, польском, литовском, 
латвийском, английском, ита-
льянском, испанском языках, 
а еще на латыни и иврите.

ВЗМАХНЕМ БЕЛЫМ КРЫЛОМ ГАСТРОЛИ

Европа переживает энергетический кризис 
из-за собственной недальновидности, 
а у сябров нет повода для беспокойства.
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Павел РОДИОНОВ,  
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ На экраны России и Бела-
руси вышел фильм о судеб-
ном процессе над нацист-
скими преступниками после 
окончания Второй мировой 
войны. Его режиссер расска-
зал «СВ» про семейную исто-
рию в сценарии и о том, как 
шла работа над кинолентой.

НЕ ПРИДУМАЛ  
НИ СЛОВА
На фоне ситуации в мире 

у людей изменились предпо-
чтения. Они стали активно хо-
дить не на попсовую клюкву, 
вроде «Бесславных ублюдков», 
не на картины про любовь,  
а на наши сильные и честные 
исторические фильмы про во-
йну: «Крылья над Берлином», 
«Баренцево море», «Правед-
ник», «Нюрнберг». Приходят 
и семьи с детьми, и молодые 
парочки. Смотрят с удоволь-
ствием.

- Когда мне предложили 
снять этот фильм, я сначала 
отказался. Но в итоге согла-
сился. Мне показалось, что 
книга Александра Звягинце-
ва (бывший заместитель ген-
прокурора России. - Ред.) «На 
веки вечные» - интересный 
материал в качестве основы 
для истории. Год разрабаты-
вал сценарий, изучал очень 
подробно другие материалы - 
литературные, свидетельства 
очевидцев, иностранных 
участников, прото-
колы процесса, 
видео. Все тексты, 
которые произно-
сят актеры на про-
цессе, - подлинные. 
Это документаль-
ные речи об-
винителей 

и осужденных. Я не имел пра-
ва придумывать хоть слово из 
того, что было произнесено 
там. 

- А в остальной части 
фильма?

- Это человеческая исто-
рия, которая происходит на 
фоне больших исторических 
событий, меняющих жизнь 
людей. Главных героев зовут 
Игорь и Елена неспроста - эти 
имена носили мои родители, 
в титрах - посвящение их па-

мяти и памяти композито-
ра Эдуарда Артемьева. Он 
ушел из жизни вскоре после 
окончания работы над му-

зыкой, я потерял друга. Он 
успел свести музыку к «Нюрн-

бергу», но вот премьеру 
уже не увидел…

- Ваши родные 
воевали?

- Мой отец всю 
жизнь искал мо-
гилу своего не 
вернувшегося 

с войны бра-
та, моего дяди 
Николая, и эта 

история тоже 
лежит в основе 

сценария. Он по-
гиб под Веной в 
апреле 1945 года, 

ему было всего де-
вятнадцать лет. Дед, 

военный врач, погиб 
под Харьковом, ему 
было сорок лет, он 

тоже Николай. Их па-

мяти посвящен фильм «Звез-
да». Второй дед-фронтовик 
ушел из жизни в 1989 году.  
Партизанским отрядом на 
Брянщине командовал муж 
сестры моей бабушки, а его 
жена была связной. Я пом-
ню их рассказы… Так что 
эта картина связана и с тем 
временем, и с тем, что про-
исходило с моей семьей, с по-
исками моим отцом могилы 
своего брата. Поэтому я от-
ношусь к этому фильму как 
к личному высказыванию. 
Для меня это большая часть 
жизни.

«ЧТОБЫ  
НЕ ПОВТОРИЛОСЬ»
- Когда я работал над сце-

нарием, был потрясен лич-
ностью Геринга. Это хариз-
матичный человек, очень 
умный, невероятно цинич-
ный, абсолютно без чувства 
эмпатии. И я подумал о том, 
как важно понимать: эти лю-
ди, которые сидели на скамье 
подсудимых, они были имен-
но людьми, а не монстрами с 
чужой планеты. И это очень 
страшно. Это самое страш-
ное, что человек может пре-
вратиться в такое чудовище 
и превратить мир в ад. Вот 
как не допустить такого? Как 
остановить зло в мире и в се-
бе самом? Это очень важный 
посыл картины. Важно, чтобы 
это не повторилось, - считает 
режиссер.

Международный трибунал 
над нацистскими преступ-
никами начался осенью 1945 
года. Перед судом предстали 
24 человека. Все они отри-
цали свою вину. Среди судей 
были представители четырех 
стран-союзниц: СССР, Фран-
ции, Великобритании и США. 
Но единства в мнениях не бы-
ло. Кто-то говорил, что нет 
доказательств зверств. Су-
ществовал риск, что они вы-
крутятся (и в конце процесса 
пять человек действительно 
избежали приговора). Мно-
гие хотели развалить процесс.

- Пока длился процесс, ме-
нялась международная си-
туация, началась холодная 
война. Был расчет на то, что 
он развалится. А вот не раз-
валился! Союзники продол-
жали держаться вместе, чтобы 
покарать зло. Эта тема круп-
нейшего, масштабнейшего, 
вселенского зла, которое все 
равно будет повержено, очень 
важна в нашей картине.

Убедительные доказатель-
ства представили русские, 
в  том числе главный обви-
нитель Роман Руденко. Роль 
Руденко режиссер доверил 
 Сергею Безрукову, и она, 
хотя эпизодическая, стала 
ключевой в картине. 

- Ему и выпало предъявить 
суду изделия из человеческой 
кожи  - сумочки, перчатки, 
абажуры. Засушенная голова 
узника Освенцима, которая 

стояла на столе директора кон-
цлагеря.Реквизит изготови-
ли настолько искусно, что он 
производил на всех ошелом-
ляющее впечатление. Безру-
кову было трудно произносить 
текст - душили слезы, дрожал 
голос. И все равно многие ино-
странцы до конца не верили, 
так и говорили в кулуарах по-
сле просмотра картины: «Это 
невозможно», - намекая, что 
русские преувеличивают.
Но потом русские показали 
страшные кадры кинохрони-
ки из концлагерей, и возраз-
ить стало нечего. У всех был 
шок, а с американским судьей 
случилась истерика. Фильм 
«Нюрнберг» в точности вос-
производит атмосферу суда, 
сам зал в мельчайших деталях 
построили в павильоне «Мос-
фильма». И даже актеров по-
добрали настолько точно, что 
всем на съемочной площад-
ке казалось, будто они и в са-
мом деле присутствуют на 
реальном суде в Нюрнберге. 
Появился в кадре и один не 
предусмотренный сценарием 
герой - советский фотокорре-
спондент Евгений Халдей. 
Фотокор прошел всю войну, 
освещал и Нюрнбергский про-
цесс. И вот кто-то заметил, что 
среди художников, работав-
ших на картине, один парень 
очень похож на Халдея. Так 
что пришлось ему в свобод-
ное от основной работы время 
сняться в эпизоде.

БЕЗРУКОВА ДУШИЛИ СЛЕЗЫ, ДРОЖАЛ ГОЛОС
Николай ЛЕБЕДЕВ:

фильмов про 
Нюрнбергский 
процесс

 ✒  Фильм Стэнли Крамера «Нюрнбергский 
процесс»

 ✒ Мини-сериал Ива Симоно «Нюрнберг»
 ✒  Сериал Генриха Брелера «Шпеер  
и Гитлер»

 ✒  Документальный мини-сериал «Нюрн-
бергский процесс: Нацистские преступ-
ники на скамье подсудимых»

 ✒  Документальный сериал «Адольф Гитлер: 
Величайшая нерассказанная история»

 ✒  Документальный сериал «Черная лиса: 
Правда об Адольфе Гитлере»

 ✒ Документальный фильм «Суд народов»
 ✒  Исторический фильм Курта Метцига «Со-
вет богов»

 ✒  Документальный телефильм «Последние 
дни Второй мировой войны»

 ✒ Документальный фильм Кассиана фон Са-
ломона «Хроника Нюрнбергского процесса»

 ■ Съемки пришлись на панде-
мию, поэтому пересмотрели кон-
цепцию картины и состав актеров. 

«Нюрнберг» снимали на «Мосфиль-
ме», в российских лесах, в Калинингра-
де, собственно в Нюрнберге, в Праге.

В состав съемочной группы вошло 
больше двухсот иностранцев. Нем-
цы, датчане, американцы. Привезти 
в Россию их было очень непросто. По 
 многим причинам, но прежде всего 
 из-за коронавируса. И, конечно, уча-

стие иностранцев сильно ударило по 
бюджету фильма. Сумма, что была 
вначале, к концу съемок увеличилась 
вдвое.

И, по закону подлости, ковид не за-
ставил себя ждать. Двое иностранных 
актеров, которые участвовали в сцене 
казни преступников, подхватили вирус 
и вынуждены были какое-то время по-
сидеть взаперти.

Звездную певицу Грету играет Лау-

ра Бах. На эту роль звали Патрисию 
Каас. Она согласилась, но во время 
пандемии изменился ее график.

Грету сделали похожей на Марлен 
Дитрих, так как их биографии почти 
один в один.

Зал «600» Дворца правосудия вос-
создали на «Мосфильме». В самом 
Нюрнберге знаковое место решили не 
снимать, так сильно оно изменилось 
с 1945 года. Например, там нет кабин 

для камер и балконов для гостей про-
цесса. Зал и близко не похож на тот, 
что запечатлен в кинохронике.

На «Мосфильме» построили и не-
большую квартиру, которую снимает 
главный герой Игорь Волгин. Его игра-
ет талантливый, но пока неизвестный 
Сергей Кемпо, который в 38 выглядит 
на 25.

По сюжету Волгин сам стреляет, па-
дает в машине с моста и тонет в тяже-
лой шинели при нулевой температуре. 
Все трюки актер выполнял сам.
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БАХ ВМЕСТО КААС ЗА КАДРОМ

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

Николай Лебедев - автор нашумевших 
картин «Легенда № » и «Экипаж».

Сергей сыграл главного обвинителя от СССР Романа Руденко.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российские боксеры 
триумфально выступили 
на турнире в Марокко.

И вернулись домой с увеси-
стой добычей - двенадцать зо-
лотых медалей. Но самое глав-
ное - когда спортсмены стояли 
на пьедестале, в их честь играл 
российский гимн и поднимался 
триколор.

На международных турни-
рах такого не было уже почти 
год. Боксеры стали первыми, 
кто отправился на соревно-
вания за границу под своими 
национальными символами. 
В октябре Международная ас-
социация бокса официально 
сняла бан с нашей сборной.  
И теперь на всех соревнова-
ниях под ее эгидой, включая, 
между прочим, чемпионаты ми-
ра и Европы, наша команда 
может выступать именно как 
сборная России, а не какой-

то коллектив в нейтральном 
статусе без имени и государ-
ственных атрибутов.

Турнир на призы короля Му-
хаммеда  VI входит в самую 
престижную - Золотую - кате-
горию мирового боксерского 
тура. В Марракеше, столице 
этого африканского государ-
ства, собрались сильнейшие 
бойцы со всех континентов - по-
бедители Олимпиад, чемпионы 
мира и Европы.

Самый сложный соперник 
в решающем бое достался 
Имаму Хатаеву - двукратный 
олимпийский чемпион кубинец 
Арлен Лопес. Наш спортсмен 
не дал титулованному соперни-
ку ни единого шанса. Работал 
на ринге уверенно и жестко. 
Все три раунда владел ини-
циативой. Все пять арбитров 
единогласно присудили победу 
российскому бойцу.

- Было очень приятно впер-
вые за долгое время боксиро-
вать на международной арене. 
Тем более выступать нако-
нец с национальным флагом 
и подниматься на пьедестал 

под гимн России. Это был, на-
верное, самый волнующий мо-
мент. На сборах у нас каждый 
день начинается с гимна, но 
тут другое. Здесь его слышат 
все, - признался победитель.

Турнир для нашей сборной 
получился действительно 
праздничным. Местные бо-
лельщики стали приносить с 
собой на трибуны наш трико-
лор и, размахивая им, сканди-
ровали: «Россия! Россия!»

Итальянские, австралийские, 
испанские боксеры спокойно 
выходили на поединки против 
наших. Ни капли неприязни - 
улыбки, рукопожатия.

- Нас очень тепло встреча-
ли, и отношение других спор-
тсменов к нашей команде было 
уважительным и дружеским, - 
подвел итог вояжа в Марок-
ко главный тренер мужской 
сборной РФ Виктор Фархут-
динов. - На ринге ребята про-
явили себя очень достойно и 
даже перевыполнили план по 
«золоту», что вселяет оптими-
стичные надежды на предстоя-
щий чемпионат мира в Ташкен-
те, где наша команда также 
выступит и с национальным 
флагом, и с гимном.
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ОТМЕТЕЛИЛИ ПО-КОРОЛЕВСКИ
В честь побед звучал национальный 
гимн России и поднимался триколор.

НА РИНГЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Международная федерация гим-
настики (FIG) дисквалифицировала 
Ирину Винер на два года.

То, что случилось, по сути своей не 
что иное, как зловредная, пакостная 
месть чиновничьей братии велико-
му человеку, благодаря которому не 
только российская, но вся мировая ху-
дожественная гимнастика поднялась 
на фантастический уровень.

ТОКИЙСКИЙ ШЛЕЙФ
Теперь ей запрещено участвовать 

в работе всех турниров под эгидой 
этой самой FIG, включая чемпионаты 
мира и Европы. Смешно, ей-богу, на 
кого эта свора подняла вдруг хвост. 
Впрочем, сегодня, когда на Россию 
идет массированная атака по всем 
санкционным фронтам, ничему уже 
не удивляешься.

«Императрица», как называют Ири-
ну Александровну, всегда была в числе 
самых активных отечественных спор-
тивных функционеров, призывающих 
к мощным ответам на наложенные на 
наших атлетов запретные баны. Толь-
ко дисквалифицировали ее не за это. 
Шлейф тянется еще с Олимпийских 
игр в Токио - 2020. Тогда в индивиду-
альном финале одиночниц произошел 
вопиющий скандал. Израильтянка 
Линой Ашрам во время исполнения 
программы уронила ленту. Ошибка, 
которая по всем спортивным кано-
нам должна жестко караться снятием 
баллов. Однако случилось невероят-
ное. Судьи просто закрыли глаза на 
грубейший технический ляп Ашрам 
и дали ей высшую оценку, а вместе 
с ней и олимпийское «золото», оставив 
нашу Дину Аверину, которая исполни-
ла своей номер идеально, без единой 
помарки, только с «серебром». Винер 
была вне себя:

- Дина не проиграла - она выиграла. 
Но, к сожалению, судейство было во-
пиющей несправедливостью. Это про-
сто позор художественной гимнасти-

ки! - это лишь один, самый мягкий ее 
комментарий. Нетрудно догадаться, 
что в кулуарах она выражалась жест-
че, называя вещи своими именами.

ЗА ГРАНЬЮ РАЗУМНОГО
Огоньку в скандальную ситуацию 

добавлял тот факт, что технический 
комитет FIG, который непосредствен-
но ведает арбитрами, в тот момент 
возглавляла тоже россиянка, правда, 
уже давно живущая за рубежом, Ната-
лья Кузьмина. Тут же вспомнили один 
скандальный факт из ее биографии. 
Как ее обвиняли чуть ли не в корруп-
ции, и ей пришлось дойти до спор-
тивного арбитража в Лозанне, чтобы 
доказать свою невиновность. Причем 
это было еще в 2014 году, и сама Кузь-
мина тогда признавалась, что вся эта 
карусель была связана с желанием 
FIG «разнообразить», как она вырази-
лась, победительниц в художествен-
ной гимнастике. При объективном 
доминировании россиянок это было 
невозможно, однако в Токио результат 
наконец был достигнут ценой очевид-
ных судейских манипуляций.

Впоследствии российская федера-
ция гимнастики сняла кандидатуру 
Кузьминой с новых выборов в FIG - 
пусть никакой представительницы, 
чем такая. Этот шаг чиновники сочли 
«карательной мерой» и также вменили 
Винер в вину. Как и то, что она отказа-
лась сотрудничать с их комиссией, по-

считавшей ее заявления нарушением 
этического кодекса FIG. При этом ни 
одного из арбитров, намухлевавших 
в Токио с оценками, не тронули. Как 
судили, так и судят международные 
турниры. Такая вот этика.

- Никто и ничто, никакая дисква-
лификация не вышибет нас из сед-
ла. Мы идеи своим путем и никуда 
не сворачиваем. Очень благодарна 
тем, кто нас поддерживает. Будем раз-
виваться дальше. У нас очень много 
впереди всяких выступлений, сорев-
нований. Девочки показывают просто 

сказочные программы, до которых 
остальным еще расти и расти, - про-
комментировала свою дисквалифи-
кацию Ирина Винер.

Ее подруга, легендарная Татьяна 
Тарасова, высказалась жестче, но 
в самую точку:

- Безобразие. Возмутительный факт. 
За гранью разумного. Лучших закапы-
вают. Живьем. Хотят работать толь-
ко с людьми, которые безмолвствуют 
и кланяются. От нас они этого никогда 
не дождутся. Хочу пожелать Ирине 
Александровне. И плевать на них всех!

 ■ Обложив спортсме-
нов санкциями, против-
ники нашей страны хотят 
нанести ущерб ее пре-
стижу.

Вячеслав Володин посе-
тил Дворец гимнастики Ири-
ны Винер-Усмановой.

- Без наших спортсменов 
в мире нет художественной 
гимнастики. Успехи России 

в  художественной гимнасти-
ке неоспоримы и вклад Ири-
ны Александровны велик. 
Вы установили стандарты 
в художественной гимнасти-
ке, ваше имя знает весь мир. 
Спасибо вам за вашу граж-
данскую позицию, за волю, 
за все то, что вы делаете для 
страны, для детей, для спор-
та. Такие люди, как вы, уже 
вписали себя в историю. Без 

вас в мире нет художествен-
ной гимнастики, - сказал он, 
обращаясь к легендарному 
тренеру.

Гонения на наших спорт-
сменов обосновывают бла-
говидными предлогами, а на 
самом деле это - банальный 
страх перед соперниками.

- Всегда борются против 
сильных. Для того чтобы 
остановить развитие на-

шей страны, придумывают 
санкции, самые разные за-
преты. Но наносят удары по 
тем сферам, которые обе-
спечивают успех: спорту, 
экономике.

Спикер Госдумы вру-
чил коллективу спортив-
ного  комплекса Почет-
ную  грамоту за большой 
вклад в развитие физиче-
ской  культуры и поздравил 
с Международным женским 
днем.

БОРЮТСЯ ПРОТИВ СИЛЬНЫХ ПОДЛОСТЬ
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ЛУЧШИХ ЗАКАПЫВАЮТ

Легендарный тренер воспитала плеяду спортсменок, результаты которых  
западным соперницам могут только сниться.

Тренер Татьяна ТАРАСОВА:
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 19.45 «Символы эпохи. 

Казаки» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Сталинский 

ампир» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.15, 19.15, 23.15, 04.30 «Факты на 

стол» (16+)
12.45, 23.45 «Фабрика кино. Музей 

войны (с субтитрами)» (12+)
13.00 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной Шапочки» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «УМИРАТЬ ЛЕГКО» (16+)
04.00 «Минск - Москва» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Пятилетка» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45 «Фабрика кино. Музей войны  

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 19.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.45 «Фабрика кино. Музей войны  

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «УКОЛ ЗОНТИКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Восточная» (12+)
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 

00.10, 02.10 «Горячая точка» 
(16+)

16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

20.15, 05.00 «Наши люди» (12+)
21.15 «Я - ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
23.45 «Фабрика кино. Музей войны  

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 15.10, 
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
23.10, 00.10, 02.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Минск - Москва» (12+)
07.45, 15.45 «Год в истории 1943»  

(с субтитрами) (12+)
08.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «Необыкновенный фашизм» 

(16+)
11.15 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
15.15 «И будет жить Хатынь» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 

(16+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Год в истории 1943»  

(с субтитрами) (12+)
20.30 «И будет жить Хатынь» (12+)
21.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
23.45 «Год в истории 1943»  

(с субтитрами) (12+)
04.00 «Минск - Москва» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.15, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.45 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «УМИРАТЬ ЛЕГКО» (16+)
14.45, 19.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 

олень» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.10, 19.10, 21.10, 23.20, 00.10, 

02.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (6+)
04.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Коммуналка» 

(12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 19.45, 04.00 «Минск - Москва» 

(12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Летопись  

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 

(16+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ДАУН ХАУС» (16+)
22.45 «Символы эпохи. Коммуналка» 

(12+)
23.45 «Фабрика кино. Летопись  

(с субтитрами)» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
10.15 «Янка Купала. Неназванное» 

(12+)
11.10 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
12.50 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.40 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
17.10 «Янка Купала. Неназванное» 

(12+)
17.55 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (6+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши Люди» (12+)
21.00 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+). 

Гвидо Квиллер разбогател на 
продаже бронированных стёкол 
для ювелирных магазинов, но 
тем самым разозлил страховые 
компании и лишил заработка 
грабителей. Во время погони за 
возлюбленной, которой он хотел 
вернуть забытую сумочку, Гвидо 
попадает в аварию. В это время 
едущая за ним на машине семейка 
воров принимает Квиллера с 
сумкой в руках за начинающего 
вора-дилетанта и, не найдя у него 
при себе документов, решает 
отвезти к себе домой. Инженеру 
приходится притворяться, что он 
бедный вор...

22.50 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.10 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
04.55 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильмы (6+)
10.25 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
11.25 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.30 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильмы (6+)
17.25 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
18.25 «ДАУН ХАУС» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОГО» 

(12+). Принципиально избегающий 
женского общества грубоватый 
фермер вполне счастлив и доволен 
своей холостяцкой жизнью. Но 
неожиданно появившаяся в его 
жизни женщина пытается изменить 
его взгляды на жизнь и очаровать 
его... В главных ролях: Адриано 
Челентано, Орнелла Мути, 
Эдит Питерс и другие

22.50 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.10 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
04.55 «Наши люди» (12+)
05.15 «Фабрика кино. Летопись  

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

24 марта 25 марта 26 марта

20 марта 21 марта 22 марта 23 марта

24 МАРТА В 21.15

«ДАУН ХАУС»
Программист князь Мышкин возвращает-

ся на историческую родину из Швейцарии, 
где проходил лечение в психиатрической 
клинике. В автобусе князь знакомится с ком-
мерсантом Парфёном Рогожиным, который 
страдает от любовной тоски по Настасье 
Филипповне. Герои Достоевского в Москве 
девяностых.

С 21 МАРТА ПО БУДНЯМ В 10.15

«КРАСНЫЕ ГОРЫ»
Чтобы уцелеть в вихре Гражданской вой-

ны, мальчишки из разных миров, простой 
пацан Илья, воспитанный офицером япон-
ского гарнизона, и кадет Аркадий, сын бе-
логвардейского полковника, выдают себя 
за братьев. Но отнюдь не братское чув-
ство будет помогать им искать свой путь  
в 1920-е и 1930-е.

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Это может показаться неве-
роятным, но на МКС есть не-
большая библиотека. Правда, 
это всего чуть больше десятка 
книг, но они там есть! С 2014 
года среди них и мой «Дневник 
жены космонавта».

Собирали эту необычную би-
блиотеку все двадцать лет, что 
существует станция. Доставка 
груза на орбиту стоит чрезвы-
чайно дорого. Каждому кос-
монавту разрешается взять с 
собой в полет не больше кило-
грамма личных вещей - здесь 
каждый грамм на счету! Но 
ребята находят место для книг.

Сергей Волков в один из 
своих полетов в личные ве-
щи включил сборник стихов 
Сергея Есенина, который 
после приземления подарил 
музею. В 2010 году в космос 
отправилось прижизненное 
издание Льва Толстого «Се-
вастопольские рассказы», 
которое потом вернули в Се-
вастопольскую центральную 
библиотеку. Олег Кононен-
ко, например, брал на орби-
ту сборник стихов якутского 
поэта Алексея Кулаковского, 
а Сергей Пыжиков - Еванге-
лие. Французский астронавт 
Тома Песке в первый полет 
захватил с собой книгу Сент-
Экзюпери.

Всего за шестьдесят лет на 
орбиту слетало значитель-
ное число миниатюрных книг.  
Я даже недавно видела список 
из 67 произведений. Он навер-
няка не полный - нет данных 
об американских полетах. Ту-
да внесли только книгу, побы-
вавшую вместе с астронавтом 
Баззом Олдрином на Луне, 
«Автобиография Роберта 
Хатчингса Годдарда - отца 
космической эры».

На орбите побывали произ-
ведения Брежнева и Лени-
на, «Фауст» Гете и «Лирика» 
Расула Гамзатова, «Гимн 
СССР» и «Интернационал», 
«Устав КПСС» и сборник 
«Стихи о матери».

«ФАУСТ»  
НА ОРБИТЕ
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1. ПРОЙТИСЬ ПО САМОЙ  
ДЛИННОЙ НАБЕРЕЖНОЙ

Не в мире, конечно. В Европе. Но, по-
верьте, и этого хватит, чтобы насладиться 
прекрасными видами и сносить ноги. Ее 
протяженность - четырнадцать киломе-
тров, а для пешеходов доступны 8,3. На-
бережную выложили брусчаткой, а от 
прибрежной полосы отгородили белы-
ми балюстрадами в античном стиле. 
И вся она утопает в зелени. 
Идешь, дышишь морским 
воздухом и наблюдаешь 
шикарные пейзажи.

К тому же здесь много памят-
ников и скульптур, которые так и 
просят сфотографироваться с ни-
ми. Визитная карточка - «Кот уче-
ный». Не смог пройти мимо даже 
Дмитрий Медведев. А на горе 
Маркхот красуется надпись 
«Геленджик», так похожая на 
всем известную 
Hollywood. Го-
ворят, ее видно 
даже из космоса.
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

ТУРИСТУ НА ЗАМЕТКУ
 ● От Москвы до Геленджика - 1,5 ты-

сячи километров, примерно девятнад-
цать часов на машине. От Минска - 

1,7 тысячи километров и сутки пути.
 ● Железнодорожного вокзала 
в городе нет (поездом можно 

добраться до Анапы или Но-
вороссийска, а дальше ав-
тобусом). Аэропорт есть, но 
по всем известным причинам 
пока закрыт. Единственный 

вариант - долететь до Сочи, а 
дальше - преодолеть еще 250 

километров на другом 
транспорте.

 ● Номер в гостинице - от 
1,7 тысячи рублей в сутки.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Живописный город Краснодарского 
края богат достопримечательностями 
и всевозможными развлечениями. Здесь 
ждут гостей в любое время года.

3. ИСКУПАТЬСЯ  
В ГОЛУБОЙ БЕЗДНЕ

Это - лагуна, которая находится между Див-
номорским и Джанхотом. Она славится изу-
мительно чистой водой бирюзового цвета 
и крупной белой галькой на побережье.

Романтичное название местность по-
лучила из-за того, что после длинно-

го плато начинается резкий обрыв, глуби-
на которого достигает двадцати метров.  
Если смотреть на воду с отвесных скал, окру-
жающих лагуну, кажется, что отражающееся 
в море небо утонуло в нем. Конечно, темпера-
тура воды сейчас подойдет разве что моржам, 
но полюбоваться на завораживающую картину 
никто не помешает.

4. ПОБЫВАТЬ  
НА КАРНАВАЛЕ

Это главное событие лета. Берите 
на карандаш и обязательно приез-
жайте. Не бразильский, конечно, но 
тоже вполне грандиозный. Первый 
карнавал в Геленджике устроили 
12 июня 1939 года - посвятили его 
двадцатилетию декрета 1919 года 
«О лечебных местностях общегосу-
дарственного значения». Конечно, 
тогда все было гораздо скромнее.

Зато сейчас это настоящая фе-
ерия. По улицам города пройдет 
костюмированная колонна. Де-
сятки декорированных платформ, 
ростовые куклы, перья, блестки, 
воздушные шары и зажигательная 
музыка. После того как колонна 
доходит до Централь-
ной площади, 
начинаются 
народные гу-
лянья, высту-
пают звезды 
российской 
эстрады. А 
в небе - не-
забывае-
мое огнен-
ное шоу.

5. УВИДЕТЬ ГРАНДИОЗНЫЙ ХРАМ
Кафедральный собор Святого апостола Андрея 

Первозванного - самый крупный храм, построенный за по-
следние сто лет на Юге России. В Геленджике множество 
церквей, но вот большого собора не было. Его решили по-
строить в 2013 году, а осенью 2014-го в фундамент заложили 
первый камень. Выбрали необычное место - на возвышен-
ности, поэтому его золотые купола, сверкающие на южном 
солнце, видны со многих точек города.

Собору дали имя в честь Андрея Первозванного, который 
считается покровителем Геленджика. Пятикупольный храм 
получился огромным, его высота 45 метров, и одновременно 
находиться внутри могут полторы тысячи прихожан. Высо-
та самого большого центрального купола - десять метров,  
а креста на нем - 5,5 метра. На фасаде собора - изумитель-
ный образ апостола, выложенный из мозаики.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ  
  ГЕЛЕНДЖИК

2. ПОДНЯТЬСЯ  
НА МАРКХОТСКИЙ ХРЕБЕТ

Активность подойдет как любителям комфортных и не-
сложных пеших маршрутов, так и тем, кто предпочитает 
подъемы покруче. С остановками и отдыхом на дорогу уй-
дет часа полтора. Для тех, кому двигаться неохота, есть две 
канатные дороги.

Маркхот с адыгейского переводится как «ежевичный брас-
лет». Раньше на склонах горы росло много ягод, в частности, 
ежевики. Отсюда и название. Максимальная высота хреб-
та - 717 метров, самой горы - 696. С нее можно насладиться 
панорамными видами на Геленджикскую бухту, портовые 
корабли и бескрайнее Черное море.

Виталий ТИМКИВ/РИА Новости

Горячие кубанские красотки 
ничуть не хуже бразильских.

Даже обычное созерцание 
этого пейзажа помогает 
поймать «дзен».

По канатке можно сразу добраться 
до смотровой площадки.

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru
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Идея создания памятника 
навеяна строками из поэмы 
«Руслан и Людмила».
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Отличительной чер-
той своего имид-
жа немецкий 
канцлер Олаф 
Шольц сделал 
абсолютную 
н е й т р а л ь -
ность. Такой 
себе скучный 
добропорядоч-
ный бюргер, к 
которому ника-
кие личные скан-
далы просто не 
липнут.  Впрочем, 
так было не всегда.

Немецкий исто-
рик Хубертус Кна-
бе рассказал, что 
молодой Шольц был вполне себе 
бунтарем и, вступив в Социал-
демократическую партию Герма-
нии (СДПГ), даже симпатизиро-
вал СССР. Да и выглядел тогда 
будущий канцлер по-другому: с 
длинными волосами он напоми-
нал хиппи, а никак не начинаю-
щего политика.

В 1982 году Шольц стал заме-
стителем главы «Молодых социа-
листов» и в своих статьях начал 
активно критиковать «агрессив-
ную империалистическую страте-
гию НАТО» и ее правых сторонни-
ков в СДПГ. Он ходил на митинги, 

с трибун требовал вы-
вода ракет США из 

Европы и по не-
скольку раз в 
год ездил в ГДР 
знакомиться с 
достижениями 
социализма.

Причем в 
Восточной Гер-

мании Шольц 
встречался не 

с мелкими сошка-
ми, а, например, 
с самим Эгоном 
Кренцем  - членом 
политбюро компар-
тии, который потом 
возглавил ГДР. Во 

время одной из встреч делега-
ция с участием Шольца заявила, 
что «хочет поддержать движение 
за мир против размещения ра-
кет «Першинг» в Западной Ев-
ропе», и даже договорилась до 
того, что СССР надо «поставить 
гораздо больше ядерных ракет 
у границ США».

Сейчас, правда, канцлер 
Шольц приветствует «стабили-
зирующую роль НАТО в Евро-
пе». Но кто знает, вдруг в груди 
у этого прожженного партийного 
функционера еще горит «комсо-
мольское пламя»?

Скелеты в шкафах

Все тайны принца 
Гарри и Меган Маркл - 
на нашем сайте

«Грехи молодости» мировых лидеров:

Расист Байден, противник НАТО Шольц 
и юный любовник Макрон
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Позиция 
Джо Байдена 
по расовому 
вопросу 
колебалась 
вместе 
с «линией 
партии». 

Вершина политической карье-
ры Джо Байдена - избрание его 
президентом США  - во многом 
совпала с расцветом движения 
«Жизни черных важны». И конеч-
но, пожилой политик в борьбе за 
голоса электората не преминул 
подчеркнуть, как он сильно пере-
живает за права темнокожих в 
своей стране. 

Но, к несчастью для Байдена, в 
архивах остались его высказыва-
ния по расовой проблеме совсем 
с другим посылом. Например, в 
1975 году перспективный сенатор 
от штата Делавэр Джо Байден 
в интервью заявил:  «Я не под-

держиваю идею, что сейчас нам 
надо давать афроамериканцам 
какие-либо привилегии». Более 
того, нынешний президент США в 
свое время довольно откровенно 
критиковал идею о возмещении 
темнокожим американцам ущер-
ба, принесенного рабством: «Я 
не чувствую себя ответственным 
за грехи своего отца и деда. И 
будь я проклят, если я чувствую 
себя обязанным платить за то, 
что произошло 200 лет назад». В 
семидесятые это звучало, может 
быть, и нормально, но сейчас в 
США за подобную фразу можно 
навсегда вылететь из политики.

Антон ФОКИН

Образ главы государства 
обычно тщательно вылизы-
вается десятками имидж-
мейкеров, ведь ни одна де-
таль не должна бросить тень 
на первое лицо. Однако, до то-
го как прийти к власти, мно-
гие мировые лидеры успели 
вляпаться в такие истории, о 
которых сейчас хотели бы за-
быть. «Комсомолка» изучила 
некоторые скелеты в шкафах 
известных западных полити-
ков. 

Политическая карьера президента 
Франции Эммануэля Макрона по-
хожа на десятки других. А вот исто-
рия первой юношеской любви у него 
весьма необычная. Многие знают, что 
супруга Макрона Брижит старше его 
на 24 года. Но еще больше это про-
изводит впечатление, если знать, что 
их роман начался, когда Эммануэлю 
было 15 лет, а ей почти 40! 

Как рассказала сама Брижит Ма-
крон, она познакомилась с Эммануэ-
лем в школьном театре, где он был 
актером, а она  - режиссером. Дело 
было в небольшом провинциальном 
городе Амьене. И особой скандаль-

ности ситуации добавлял тот факт, 
что Брижит была замужем за влия-
тельным в местных кругах финанси-
стом. Но эта преграда показалась 
влюбленным слишком хлипкой. На 
робкие просьбы родителей Макрона 
подождать, пока мальчику исполнится 
хотя бы восемнадцать, мадам твердо 
ответила: «Этого я не могу вам обе-
щать». 

Ходят слухи, что старшеклассник 
Макрон про свои взаимоотношения 
со взрослой женщиной написал «не-
много непристойный» роман. Впро-
чем, для широкого читателя он так и 
не был опубликован.

«БУДЬ Я ПРОКЛЯТ, ЕСЛИ СТАНУ ПЛАТИТЬ ЗА ОШИБКИ ОТЦА И ДЕДА!»

ГУТАЛИНОВЫЙ ДЖАСТИН ТАЙНЫЙ КОММУНИСТ

В расистский скандал по 
молодости попадал и премьер-
министр Канады Джастин Трю-
до, которого иногда называют 
самым красивым политиком 
мира.

Грандиозная буча поднялась 
в прогрессивных кругах, когда 
в прессу попали фотографии 
юного Трюдо, который вымазал 
лицо гуталином, чтобы сойти за 
темнокожего. В 90-е годы на 
это даже не обратили внима-
ния, сочтя за невинную шутку, 
но сегодня для фигурантов по-
добных выходок (для них даже 
придумали специальный термин 
«блэкфейс») движение за права 
темнокожих готовит отдельный 
котел в аду. 

Конечно же, премьер-министр 
показательно покаялся, заявив 
примерно следующее: «Ну и 
дурной же я был когда-то!» Но 
вообще-то подозрительно, что 
известно минимум о трех слу-
чаях, когда Трюдо в студенче-
ские годы на маскарадах изо-
бражал выходца из Африки. 
Какой-то нездоровый интерес 

у него проявлялся к этой расе. 
Впрочем, сегодня он уже таких 
дипломатических проколов не 
допускает и регулярно выступа-
ет за победу всех меньшинств 
на свете.

А вот глава правительства Италии 
Джорджа Мелони - полная противо-
положность Шольцу. Яркая, активная, 
она не производит впечатления бюро-
крата, скорее уличного лидера. При-
чем такой же бойкой Мелони была и 
в своей молодости.

Еще 15-летней школьницей Джор-
джа Мелони вступила в «Молодеж-
ный фронт»  - крыло «Итальянского 
социального движения», являющего-
ся прямым наследником фашистской 
партии. Более того, штаб-квартира 
«Братьев Италии» находится на той 
же улице, где когда-то заседали сто-
ронники Бенито Муссолини. Сама 
Джорджа не скрывала, что выбор зда-
ния не случаен, поскольку «идеология 
партии учитывает историю страны».

Самого итальянского диктатора 
в одном из интервью Джорджа на-
звала крайне важной, но «сложной 
личностью». Довольно обтекаемое 
определение, но вот в интервью 
французскому телевидению, кото-
рое Мелони дала, будучи никому не 
известной 19-летней активисткой, 
премьер-министр Италии была куда 
более откровенной: «Я думаю, что 
Муссолини был хорошим политиком. 
Он все делал ради Италии. И за по-
следние 50 лет у нас не было ни одно-
го политика, похожего на него».

С годами 
Олаф Шольц потерял 
внушительную копну 
волос и антивоенные 

убеждения. 

Джастин Трюдо 
неузнаваем 

в черном гриме. 

Листаем страницы 
биографий известных 

государственных 
деятелей, которые те 

хотели бы вырвать 
навсегда.
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Джорджа Мелони стала 
первой женщиной-премьером 

в истории Италии. 
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Так выглядели Брижит и Эммануэль 
в середине 90-х, когда встретились. 

15-ЛЕТНИЙ ДОНЖУАН
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«МУССОЛИНИ 
БЫЛ ХОРОШИМ 
ПОЛИТИКОМ»
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Владимир МАЗЕНКО,
Андрей АБРАМОВ

Многие пункты выдачи 
заказов не открылись 
15 и 16 марта - сотрудники 
бунтуют против 
высоких штрафов.

«Все менеджеры уволились!» 
«Пункт не работает, и когда откро-
ется, неизвестно!» Такие таблички 15 
марта появились на пунктах выдачи 
заказов (ПВЗ) Wildberries в разных 
регионах страны - от Приморского 
края до Санкт-Петербурга.

Социального протеста такого мас-
штаба наша страна, пожалуй, не знала 
уже давно. В громком скандале разо-
бралась «Комсомолка».

КТО И С КЕМ КОНФЛИКТУЕТ
Небольшая предыстория с теорией. 

Wildberries - это, говоря современным 
рыночным языком, маркетплейс. А 
маркетплейс - это интернет-площадка 
для предпринимателей, которые про-
дают на ней самый разный товар: от 
продуктов до телевизоров.

Как и любой маркетплейс, Wildberries 
старается развивать сеть пунктов выда-
чи товара. И открывает не только соб-
ственные точки, но и партнерские. Из 
33 тысяч ПВЗ около 14 тысяч принад-
лежит партнерам (как правило, ИП). 
Они заключают с Wildberries договор 
и открывают точку выдачи, получая 
процент с продаж (в каждом регионе 
он разный, в среднем - 2 - 4%). Но...

- Но головная компания периоди-
чески вносит изменения в договор в 
одностороннем порядке. И условия, 
которые еще недавно были выгодны, 
могут вдруг ухудшиться, - рассказала 
нам на условиях анонимности вла-
делица одной из точек, Алла С.

ПАРТНЕР ВСЕГДА 
НЕ ПРАВ

Несмотря на ухудша-
ющиеся условия, со-
трудничать с WB все 
равно было выгодно. 
В регионах пункт при-
носит в среднем от 50 

до 100 тысяч рублей, 
а если повезет, то и 
до 200 тысяч.

Но 3 марта руко-
водство объявило, 
что меняет одно из 
важнейших усло-
вий работы с ПВЗ. 
И в случае возвра-
та товаров клиен-
тами из-за брака, 
порчи или подме-
ны (когда покупа-
тель заказал одно, 
а привезли другое) 
именно сотрудни-
ки пункта выдачи 
должны оплачи-
вать 100% стоимо-
сти бракованного 
товара. К слову, 
раньше ПВЗ опла-
чивал лишь 25% 
стоимости. 

При этом товар 
могут подменить 
или украсть во 
время хранения 
или перевозки. А 
бывает даже так: 
клиент получил, 
скажем, новый 
ноутбук, дома по-
ложил в коробку 
сломанный и при-
нес в ПВЗ - заби-
райте, возврат! И 
причем здесь ра-
ботник, который 
просто отдает 
клиенту то, что 
ему доставили? 
Поэтому сотруд-
ники ПВЗ, мягко 
говоря, обалдели от того, что именно 

их хотят сделать ответствен-
ными за все. 

Похоже, предвидя 
такое развитие со-
бытий, Wildberries 
в к л ю ч и л а  в 
договор-оферту 
пункт 8.15, кото-
рый вводит для 

владельцев ПВЗ 
штраф 100 тысяч 

рублей за распростра-
нение оскорбительной 

и недостоверной инфор-
мации о компании, клиентах и 

партнерах (подробнее о штрафах - см. 
«Невеселые цифры»).

14 марта группа недовольных но-
выми условиями партнеров собра-
лась у офиса Wildberries в Москве, 
пытаясь добиться разговора с руко-
водством. Но разговаривать с ними 
никто не стал. На следующий день, 
как уже сказано, многие пункты вы-
дачи в знак протеста просто не от-
крылись. А в прессе появились со-
общения, что руководство компании 
разрывает договоры с бунтовщиками 
и вывозит из их пунктов товар.

«КРАЙНЕ ЧУВСТВИТЕЛЬНАЯ 
ТЕМА» 

Партнеры Wildberries общаются в 
чатах, где формулируют свои требова-
ния к головной компании. Среди них:

- Обеспечить возможность оспари-
вать штрафы.

- Вернуть размер штрафа за брак 
и подмену товара на прежний уро-
вень в 25%.

- Убрать все долги по браку и под-
менам.

- Не менять в одностороннем по-
рядке важные условия договора-
оферты.

И вот 16 марта компания Wildberries 
наконец официально отреагировала 
на скандал. И сообщила «Комсо-
мольской правде», что отменила бо-
лее 10 000 «некорректных штрафов» 
за подмены товаров.

- Подмены товаров - крайне чув-
ствительная для предпринимателей 
проблема, которой мы вместе с ними 
активно занимаемся. С одной сторо-
ны, мы уже в течение нескольких дней 
усиливаем наш контроль для пред-
отвращения возможных мошенни-
ческих действий. С другой стороны, 
временно замораживаем механизм 
списаний за подмены с владельцев 
партнерских точек выдачи заказов и 
менеджеров ПВЗ, чтобы разобраться 
во всех спорных ситуациях, - расска-
зали нам вчера в компании.

 ■  ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Пострадают ли 
покупатели?

По словам сотрудников и владельцев 
ПВЗ в разных точках страны, с которы-
ми побеседовали журналисты «КП», на 
рядовых покупателях изменения условий 
договора никак не скажутся. Ударить по 
конечным потребителям может только за-
крытие пунктов, в которых они привыкли 
забирать свои заказы. Ведь после ново-
введений многие владельцы ПВЗ всерьез 
задумались о том, чтобы прекратить от-
ношения с Wildberries.

Но в этом случае головная компания, 
скорее всего, найдет выход  - например, 
товар перевезут в другой пункт выдачи, 
и клиенту сообщат об этом в приложении.

Из-за скандала 
могут изменить законы

В Госдуме 15 марта выслушали владельцев ПВЗ. Приглашали на встречу и руко-
водителей Wildberries, но они в здании парламента не появились.

- Мы передали все заявления, предложения и замечания от представителей пунктов 
выдачи заказов в Wildberries. И договорились, что 17 марта проведем трехстороннюю 
встречу вместе с компанией и представителями ПВЗ, - рассказал депутат Дмитрий 
Гусев в эфире Радио «КП» (FM.KP.RU). - Возможно, потребуются изменения в зако-
нодательство, поскольку мы выявили несколько белых пятен. Во-первых, это вопросы 
одностороннего изменения договоров, по которым работает не только Wildberries, 
но и вся отрасль маркетплейсов. И второе - это вопросы, связанные с ответствен-
ностью маркетплейсов за продаваемые на их площадках товары.

«Штрафы такие огромные, что мы не  можем платить 
зарплату сотрудникам!» - рассказали нам сотрудники 

пунктов выдачи заказов. И ушли бастовать.

СПРАВКА 
«КП»

Основательница и гене-
ральный директор компании 
Wildberries - самая богатая жен-
щина России Татьяна Бакаль-
чук. По данным Forbes, ее 

состояние - $2,1 млрд. В 
декабре 2021 г. было 

$13 млрд.

«Цветочки» закончились, начались «ягодки»:

Почему по всей стране бастуют 
сотрудники Wildberries

 ■  НЕВЕСЕЛЫЕ ЦИФРЫ

Платите ваши 
денежки

Слово «штраф» в договоре-оферте 
между Wildberries и партнерами встре-
чается 28 раз. Вот некоторые из санк-
ций.

Отсутствие в пункте фирменных па-
кетов - 10 000 руб. за каждый случай.

Несанкционированное перемеще-
ние товаров (на другие ПВЗ и т. п.)  - 
100 000 руб.

Несанкционированное раскрытие 
информации о клиенте - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Отказ от обязанностей по приемке и 
доставке отправлений - расторжение 
договора и штраф 500 000 руб.

Нарушение обязанности по работе 
ПВЗ в установленные часы с 10.00 до 
21.00 - 100 000 руб. за каждый день 
нарушения.

Закрытие ПВЗ в течение рабочего 
дня - 4000 руб. за каждый час простоя 
в регионах и 6000 руб.  - в Москве и 
Московской области.

Повреждение или утрата оборудова-
ния и материалов - 200 000 руб.

Недобросовестная конкуренция в 
отношении других ПВЗ - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Удержание за возврат товара, кото-
рый так и не поступил на склад, - 100% 
от стоимости товара.

Штраф за рейтинг ниже 4,95 - умень-
шение суммы вознаграждения и дру-
гие санкции вплоть до расторжения 
договора.

Нарушение регламента доставки  - 
1000 руб. за каждый случай.

Нарушение срока предоставления 
бухгалтерских документов - 1000 руб. 
за каждый документ за каждый день 
просрочки.

O самой 
богатой женщине России, 
владелице Wildberries 
Татьяне Бакальчук, читайте 
на сайте

vk
.c

om

лее 10 000 «некорректных штрафов» 
за подмены товаров.

ствительная для предпринимателей 
КСТАТИ
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Он директор AARO - управ-
ления по всеобъемлющему из-
учению аномалий (All-domain 
Anomaly Resolution Office), не-
давно созданного при амери-
канском военном ведомстве.

Под аномалиями надо по-
нимать НЛО - в первую оче-
редь те, которые вот уже не-
сколько лет «бесчинствуют» в 
небе США рядом с авианос-
цами, истребителями и про-
чими военными объектами.

Чуть раньше в подобном 
«уфологическом» духе вы-
сказался генерал Глен Ван-
Херк, глава командования 
воздушно-космической 
обороны Северной Амери-
ки. Заявил, что в Пентагоне 
не отказываются от версии о 
том, что НЛО, или UAP по 
нынешней терминологии, 
созданы инопланетянами.

С недавних пор и военные, 
и ученые используют вместо 
привычной и формулировки 
НЛО (UFO) более современ-
ную и, видимо, более солид-
ную - Неопознанные воз-
душные явления (Unidentified 
Aerial Phenomena) или сокра-
щенно UAP.

НАС ТАРЕЛКАМИ ПУГАЮТ, 
ДЕСКАТЬ, ПОДЛЫЕ, 
ЛЕТАЮТ!

Свежее откровение содер-
жится в обширном докладе, 
который Киркпатрик подго-
товил совместно с Абраха-
мом Лёбом, который работа-
ет в Гарвард-Смитсоновском 
центре астрофизики, возглав-
ляет кафедру астрономии в 
Гарвардском университете и 
состоит членом президент-
ского совета по науке и тех-
нологиям США.

Киркпатрик тоже не лыком 
шит: до назначения в AARO 
занимал должность главного 
научного сотрудника в Цен-
тре ракетной и космической 
разведки Управления воен-
ной разведки.

Очевидно, что «главный 
уфолог Пентагона» воодуше-
вился идеями Леба, который 
стал известен на весь мир, 
отстаивая версию о том, что 
Солнечную систему пересе-
кает инопланетный корабль - 
Оумуамуа, или «Посланник, 
прибывший первым издале-
ка» в дословном переводе с 
гавайского. Так в итоге на-
звали таинственную сигару 
длиной порядка 400 метров, 
которую в октябре 2017 года 
заметили астрономы из Га-
вайского университета. Тра-
ектория «сигары» тянулась 
к другим мирам - то ли к со-
звездию Девы, то ли Едино-
рога, то ли Кита. Летела она 
с огромной скоростью - при-
мерно 100 тысяч километров 
в час. Была аномально яр-
кой - блестела, словно метал-
лическая, имела поверхность 
сложной формы, а главное, 
периодически ускорялась - 
так, если бы ею кто-то управ-

лял. Леб даже книгу написал, 
суммировав все странности 
Оумуамуа - «Межзвездное: 
первое свидетельство разум-
ной жизни вне Земли».

В докладе Леб и Киркпа-
трик пошли еще дальше, 
доказывая, что Оумуамуа, 
возможно, был кораблем-
маткой, который выпустил 
несколько десятков или сотен 
зондов, предназначенных для 
исследования Земли.

«Тактика принципиально 
не отличается о той, кото-
рую использует NASA в своих 
миссиях», - написали авторы.

Те таинственные объекты, 
которые видели на инфра-
красных радарах пилоты мор-
ской авиации США, вполне 
могут быть автоматическими 
зондами.

И МОРСКАЯ ПУЧИНА 
ПОГЛОТИЛА НЛО  
В ОДИН МОМЕНТ

Нынешние телескопы 
инопланетный «десант» не 
засекли, потому что зонды 
небольшие и отражают мало 
солнечного света. Но один 
из них, похоже, все-таки по-
пался.

По наблюдениям Леба и 
его коллеги Амира Сиража, 
8 января 2014 года некое те-
ло размером около метра и 
весом примерно полтонны 
вошло в атмосферу Земли и 

в тот же день упало в Тихий 
океан недалеко от Папуа - 
Новой Гвинеи.

Объект двигался в два раза 
быстрее Оумуамуа - со ско-
ростью 216 000 километров 
в час. Для метеоритов и асте-
роидов, циркулирующих по 
Солнечной системе, такая 
скорость нехарактерна.

Свои доводы ученые из-
ложили в статье, которую 
направили в журнал The 
Astrophysical Journal Letters. 
Но публикация не состоя-
лась. Вмешалось космиче-
ское командование США, 
якобы из-за того, что Лёб и 
Сираж использовали данные 
со спутника-шпиона мин- 
обороны и со станций слеже-
ния. С их помощью военные 
контролируют перемещения 
баллистических ракет и рас-
познают ядерные взрывы. 
Обнародование данных рас-
крыло бы возможности си-
стемы.

Но вдруг в апреле 2022 года 
генерал-лейтенант Джон Шо 
направил в NASA специаль-
ный меморандум, в котором 
признал, что ученые в свое 
время правильно определи-
ли скорость объекта. И что 
она - столь высокая - вместе с 
гиперболический траектори-
ей объекта неоспоримо сви-
детельствуют о том, что тот 
не местный, а межзвездный.

Известно место падения 
объекта, который считают ав-
томатическим инопланетным 
зондом. Осталось его найти. 
Ученые определили участок, 
куда отправят экспедицию: 
размер 10 на 10 километров - 
не столь уж большой, чтобы не 
рассчитывать на успех. К тому 
же объект должен быть маг-
нитным. Что облегчит задачу.

Одновременно предполага-
ется найти другие зонды - те, 
которые все еще в космосе 
и пока прячутся среди мно-
гочисленных околоземных 
объектов. Есть планы вы-
смотреть их с помощью чи-
лийской обсерватории Веры 
Рубин, оснащенной широ-
коугольным телескопом-
рефлектором.

Кстати, не исключено, что 
материнским кораблем мо-
жет оказаться еще один объ-
ект, находящийся сейчас в 
Солнечной системе, - асте-
роид 2011 AG5, который в на-
чале февраля 2023 года про-
летал мимо Земли. Несколько 
изображений, полученных с 
помощью 70-метровой антен-
ны радарной системы в Кали-
форнии, свидетельствовали: 
объект сигарообразный, поч-
ти как Оумуамуа, но длин-
нее - около 600 метров. И тра-
екторию тоже менял.

Подготовил  
Владимир ЛАГОВСКИЙ.
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Сигарообразный астероид Оумуамуа длиной 400 метров мог быть 
межзвездным кораблем. Так он выглядит в представлении художника.

Окончание. 

                              Главный по тарелочкам в Пентагоне:

Инопланетный корабль-матка, возможно, 
уже находится в Солнечной системе

Не исключено, что  
в инфракрасные прицелы 
военных летчиков попали 

дроны, выпущенные 
представителями 

внеземной цивилизации.

Он так рассказывает о науке, что 
нравится даже двоечникам! Слушайте 

«Теорему Лаговского» на Радио «КП» по 
воскресеньям в 22.00 (мск) 
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Петербургский блогер Мак-
сим Лютый уже 10 лет актив-
но пропагандирует «здоровое» в 
его изощренном представлении 
питание: сыроедение, фрук-
тоедение, питание энергией 
солнца и прочие эксперименты, 
которые ведут к «духовному 
просветлению, вечной моло-
дости и здоровью». Дела шли 
неплохо - блог набирал попу-
лярность, продавались автор-
ские курсы. Но 8 марта в одну 
из больниц Сочи блогер привез 
своего мертвого месячного 
сына. Причина - длительный 
отказ от пищи и истощение 
организма.

ИЗ НАРКОМАНА В ГУРУ
Свой путь к «духовному 

просветлению» через экспе-
рименты в диете блогер начал 
десять лет назад после поезд-
ки в Индию.

- Туда едут люди, которые 
по религиозным соображе-
ниям вегетарианцы как ми-
нимум. Они прекрасно себя 
чувствовали, мне тоже захоте-
лось попробовать, - вспоми-
нал как-то Максим Лютый. - 
Стал вегетарианцем, потом 
через пять лет стал исключать 
молочку, стал веганом, а че-
рез месяц сыроедом (едят все 
в сыром виде. - Ред.). Потом 
моносыроедом (один прием 
пищи - один продукт, стро-
го без термической обработ-
ки. - Ред.). Потом стал фрук-
тоедом. Когда человек менее 
зависим от еды, это говорит о 
его внутреннем мире, духов-
ной жизни.

На такой диете Максим по-
худел на 20 кг, бросил пить, 
курить и употреблять нарко-
тики, к которым ранее при-
страстился. И решил нести 
опыт в люди: завел блог на 
тему питания, а вскоре стал 
продавать знания подписчи-
кам (их на данный момент 
чуть больше 6 тысяч). Десять 
дней перезагрузки по Лютому 
стоят 39 тысяч рублей.

«НЕ ТО ЧТО ВАШИ 
ПУХЛОЩЕКИЕ 
ПЕРЕКОРМЫШИ»

Свою личную жизнь Мак-
сим никогда не афишировал. 
В соцсетях нет ни одной фо-
тографии с женой или ребен-
ком. Женщин блогер в целом 
не жаловал, после одного из 
постов за ним закрепилась 
слава женоненавистника.

«Юбка (то есть женщина) 
подождет, с ней все ясно - ей 
нужно внимание, дарить по-
дарки и обсуждать какие-то не 
важные глупости, наслаждать-
ся моментами, когда у этой 
юбки нет праздников и не бо-
лит голова», - писал Максим.

Но даму сердца все же встре-
тил, правда, трубить об этом в 
блоге не стал. Женщину зовут 
Оксана, родом из Чебоксар, 
33 года. В 2022 году пара обо-

сновалась в шикарном белом 
особняке в солнечном посел-
ке Вардане под Сочи. Малыш 
появился на свет 11 февраля 
2023 года в домашних усло-
виях. Отец назвал мальчика 
Космосом. Пара решила не 
расписываться. Как именно 
они следили за младенцем - 
пока выясняет следствие, но 
свою позицию по этому пово-
ду блогер неоднократно вы-
сказывал подписчикам.

- Во время программы по 
сырому питанию мы каждый 
вечер разговаривали с Макси-
мом, и тогда он озвучил нам 
свое мнение о кормлении 
младенцев. Максим ответил 
четко, что младенцам пита-
ние вообще не нужно. Мы ее 

не поддерживаем, но каждый 
придерживается своего мне-
ния. Видимо, его ребенок пи-
тался солнечной энергией (и 
такую практику Лютый про-
пагандировал. - Ред.), - по-
делилась с «Комсомолкой» 
одна из учениц, Жанна.

«Ну что, сомневающиеся 
мамаши и папаши, вот вам 
семья сыроедов. Эти девочки 
уже 4 года на сыроедении и 
отлично выглядят, правда? 
Не то что ваши пухлощекие 
перекормыши. А какая энер-
гетика от них идет! И такими 

должны быть все дети, тог-
да можно не переживать за 
наше будущее. В школу не 
ходят, всяким мусором себя 
не грузят и обучаются само-
стоятельно тому, что точно 
им пригодится. Проживут 
долго и счастливо. Хвала 
папе, что преодолел все эти 
барьеры в виде бабушек и 
родственников-убийц своей 
же родни, это было тяжело», - 
писал Максим под фотогра-
фией двух маленьких девочек, 
дочерей его клиента.

Видимо, таких же принци-
пов Максим придерживался 
и в воспитании собственно-
го ребенка. Есть версия, что 
младенца перестали кормить 
материнским молоком, пе-
реведя на одну из программ 
питания, которую пропо-
ведовал блогер. Но пока все 
официально не подтвержде-
но, следователи ждут резуль-
татов судебно-медицинских 
исследований.

К слову, малыш был не про-
сто истощен, у него также ди-
агностировали пневмонию. 
Мать ребенка, Оксана, сна-
чала попала в больницу - она 
мучилась от болей, домашние 
роды дали о себе знать. А за-
тем на допрос.

Оксане предъявили обви-
нение по статье «причинение 
смерти по неосторожности». 
Следователи будут ходатай-
ствовать о домашнем аресте.

«Комсомольская правда» 
продолжит следить за разви-
тием событий. 

По факту смерти ребенка возбуждено уголовное дело о причи-
нении смерти по неосторожности. Обвинения пока предъявлены 
только Оксане, матери ребенка.

- Сын не состоял на учете в медучреждении, мать не предоставила 
возможности врачам провести осмотры младенца, необходимые 
для диагностики, профилактики и лечения заболеваний. Здоровье 
ребенка ухудшилось, он длительное время отказывался от пищи. 8 
марта родители привезли его в больницу, но было поздно, он скончал-
ся, - прокомментировали в СУ СК России по Краснодарскому краю.

Также, как сообщил «КП» источник в правоохранительных органах, 
на Максима Лютого составили административный протокол, но за 
что именно и имеет ли это отношение к уголовному делу о смерти 
малыша, пока неизвестно - блогера арестовали на 10 суток. Следо-
вателям также предстоит установить отцовство Максима, так как 
официально они с Оксаной расписаны не были.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Такие 
эксперименты 
для ребенка - 
это убийство»

- Нельзя экспериментировать 
на детях! Лечебным питани-
ем должны заниматься врачи-
диетологи. Даже мы не имеем 
права назначать его детям, по-
тому что есть детские врачи, 
а тут какой-то слишком умный 
папа-блогер начитался в интерне-
те и начал ставить эксперимент 
над своим ребенком,  - говорит 
доктор медицинских наук, 
врач-диетолог Алексей Ко-
вальков. - Это убийство! Такое 
должно наказываться уголовно. 
Сыроедение - плохой вариант пи-
тания даже для взрослого, а для 
ребенка уж тем более. Сырая пи-
ща дает большую нагрузку на ор-
ганизм, раздражает слизистую и 
провоцирует болезни и острые 
состояния, а не наоборот. На-
зывать это здоровым питанием 
однозначно нельзя. Сыроедение 
в медицине считается неприем-
лемым режимом питания, потому 
что приводит к угрозе жизни.

Подготовили Ангелина 
ШАРЫПОВА,  

Наталья АРТЯКОВА  
(«КП» - Самара»),  

Ангелина НАЗАРЧУК,  
Ева МУР («КП» - Кубань»).
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Максим Лютый сажал  
на сыроедение взрослых на своих 

платных курсах и высмеивал 
«перекормленных» детей.
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«Младенцу питание не нужно»:

Блогер-сыроед до смерти 
заморил голодом  
грудного ребенка

ОФИЦИАЛЬНО
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Сына Оксана родила  
в арендованном доме  

(на фото слева), где они 
жили вместе с Максимом. 
Роды принимал сам отец.

Подожгли квартиру 
блогера-садиста, который 
издевался над котом. 
Подробности - на сайте 
KP.RU
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Супермодель 
Алессандра Амбросио 

к застенчивым
дамам явно 

не относится. 
41-летняя 

бразильянка 
смело показала 

свою фигуру 
в прозрачном 
платье-сетке. 

Видимо, 
манекенщица 

скучает по 
фееричным 

показам 
Victorias 
Secret, 

во время 
которых 

она 
ходила 

по подиуму 
в одном 

белье.

G
et

ty
 Im

ag
es

 fo
r 

Va
ni

ty
 F

ai
r

А НЮ-ка, девушки!

Игриво шить 
не запретишь

«Отчаянная домохозяйка» Ева Лонгория 
стала одной из немногих, выбравших 
и на основную оскаровскую церемонию 
смелый наряд  - вот это платье от Zuhair Murad. 
Позже, отправляясь на вечеринку Vanity 
Fair, 47-летняя актриса словно опомнилась 
и облачилась в черное платье поскромнее.

Модный 
провал 

или высокий 
стиль: разбираем 

«голые» наряды Бузовой, 
Ивлеевой 

и эпатаж Клавы Коки

Ирина СУХАНОВА

Как мы уже писали, на 
самой оскаровской цере-
монии,прошедшей в Лос-
Анджелесе в ночь на поне-
дельник, звезды были одеты 
на удивление скромно - разве 

что Леди Гага своим платьем, 
приоткрывшим пятую точку 
певицы, слегка взбудоражила 
публику. А вот на постоскаров-
ской вечеринке, которую еже-
годно устраивает модный жур-
нал Vanity Fair, изголодавшиеся 
по шоковой терапии знамени-
тости наконец-то оторвались 
по полной. В какой-то момент 

даже хотелось спросить, что 
это - светский раут с участи-
ем модно одетых звезд или 
съезд эксгибиционистов? 

От обилия едва прикры-
тых кусочками ткани тел 
рябило в глазах. 

Самые откровенные наря-
ды мы решили вынести на 
ваш строгий суд.

Лора 
Харриер 
прославилась 
ролью музы 
Человека-паука 
в двух фильмах 
о Спайдермене. 
32-летняя 
американка 
тоже решила 
похвастаться 
красивой формой груди. 
И к чему ей, спрашивается, 
бюстгальтер? Да и Спайдермену 
его расстегивать неудобно... 

На посвященной 
премии «Оскар» 

вечеринке западные 
звезды поразили 

публику чересчур 
откровенными 

нарядами.

Певица Сиара впорхнула 
на вечеринку Vanity Fair 
в платье из сетки. 
От полного стриптиза ее 
спасали только тоненькие 
стринги и силиконовые 
накладки на груди.
Теперь в репертуаре 
артистки просто обязана 
появиться песня «Любовь 
и бедность навсегда 
меня поймали в сети».
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Певица и актриса Жанель 
Монэ,которую многие заметили 
в детективе «Достать ножи: 
Стеклянная луковица», 
всегда выбирает наряды, 
способные подать ее формы 
в самом выигрышном свете. 
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Оксана КРУЧЕНКО

«Боже, до чего же мы 
разные», - мысленно 
сокрушалась Катя, 
шинкуя капусту для 
солянки. Она, напри-
мер, с удовольствием 
включила бы сейчас 
«Игру престолов» - 
любую серию любого 
сезона - и кухарилось 
бы ей веселее и вдох-
новеннее, но муж Сер-
гей плотно окопался 
на уютном кухонном 
диванчике и, потяги-
вая пятничное пивко, 
пялился в экран.

- Это ты в который 
раз уже «Стариков-
разбойников» смо-
тришь? В двадцать 
восьмой? - поддела Ка-
тя супруга, чьи вкусы 
на кино ни разу не со-
впадали с ее представ-
лениями о прекрас-
ном. - А чего не «Три 
тополя на Плющихе»?

Сергей не оценил 
подкола. Да, он лю-
бит старые советские 
фильмы, потому что 
они «добрые и про 
жизнь». И что?

В целом, конечно, 
ничего. Главное, 
чтобы, как поется в 
известной песенке 
«не пил, не курил и 
цветы всегда дарил». 
По многим женским 
пунктикам Серж был 
почти идеальным му-
жем. Но посмотреть с 
ним вместе киношку в 
выходной, мило дер-
жась за руки, было не-
возможно. Сериалы, 
которые обожала Ка-
тя, Сергей считал ду-
рацкими, а ей скучно 
было бесконечно пе-
ресматривать шедевры 
советской киноклас-
сики.

Катя много раз пы-
талась уговорить му-
жа посмотреть с ней ту 
же «Игру престолов» 
или «Ганнибала», но 
у Сергея на это был 
один ответ:

- Без меня!
- Зануда ты, доро-

гой, - по-доброму по-
ставила «диагноз» Ка-
тя, сгружая капустную 
горку в сковородку. - 
Если бы не я, так бы и 
жил один. Фу, скуш-
нятина. Ни одной нор-
мально женщине тако-
го не надо.

Не знала Катя, что 
британские ученые того 
же мнения. Не относи-
тельно Сергея, конеч-

но, а в целом про 
кино и отношения.

ЛЮБИШЬ 
«ШЕРЛОКА» - 
ПОЛЮБИШЬ 
И МЕНЯ

На основании 
опросов множества 
респондентов-мужчин 
п с и х о л о г и - б р и т ы 
пришли к выводу, что 
по набору фильмов 
и сериалов, которые 
дама смотрит, можно 
делать выводы - име-
ет смысл строить с ней 
романтические отно-
шения или нет.

Например, такие, 
как Катя, любительни-
цы «Игры престолов» 
и прочих «Шерлоков» 
с «Теориями Большо-

го взрыва», как выяс-
нили специалисты из 
Туманного Альбиона, 
очень даже привлека-
тельны для противо-
положного пола. А все 
почему? А потому, что 
они как-то интуитив-
но, что ли, восприни-
маются особами инте-
ресными, душевными 
и пылкими. Отчего же 
с такими, простите, не 
замутить?

Если же мужчи-
на или женщина 
любит что-то более 
ретроградное, вро-
де сериала-старичка 
«Санта-Барбара», зна-
чит, он (она) зануда и 
консерватор. А потому 
никакой им романтики 
и свиданий!

Другими словами, 
мы то, что мы смотрим.

ЭТО НЕ Я ТАКОЙ,
ЭТО КИНО ТАКОЕ 

Но это результаты 
опросов простых лю-

дей. Им можно и оши-
баться. А что же про-
фессионалы?

Они говорят, что су-
дить о человеке, а тем 
более решать, строить 
с ним отношения или 
нет, по киношным 
пристрастиям, мягко 
говоря, странно.

- Ужасы и триллеры 
могут оставлять не-
равнодушными самых 
чутких и вниматель-
ных людей, в то вре-
мя как мелодрамы мо-
гут нравиться людям 

жестким и даже же-
стоким, - справедливо 
напоминает психолог 
онлайн-платформы 
«Грань» Юлия Кузне-
цова.

Другое дело, что, 
как уверяют экспер-
ты, смотря фильм, а 
особенно длинный се-
риал, человек так или 
иначе учится на при-
мере героев разным 
моделям поведения и 
примеряет киножизнь 
на себя. В каком-
нибудь «Великолеп-
ном веке» срисовыва-
ет одно, а, допустим, 
в «Игре в кальмара» 
другое. Так что по ки-
нопристрастиям пра-
вильнее, наверное, 
судить не о шансах на 
романтические отно-
шения, а о том, чего 
индивиду не хватает 
в жизни. Это совсем 
другая история. И она 
про женщин.

- Взять, например, 
мелодрамы. Мужчи-
ны удивляются, что 
слабый пол льет сле-
зы, когда в кино про-
исходит что-нибудь 

д у ш е щ и п а т е л ь -
ное, - рассуждает 
семейный психо-
лог Марина Деми-
дова. - А просто 

дамы часто вжива-
ются в роль героини 

и вместе с ней пере-
живает кучу эмоций, 
которых не испыты-
вают в реальной жиз-
ни. Вместе с героями 
кино женщина любит, 
страдает, становится 
жертвами интриг, раз-
гадывает загадки, те-
ряет близких и обре-
тает неземное счастье. 
И так раскрашивает 
свою унылую жизнь, 
уходит от реальности.

Именно потому, 
кстати, интерес рос-
сийских женщин (да и 
мужчин тоже) к сериа-
лам согласно прошло-
годнему опросу ВЦИ-
ОМа, даже несмотря 

на «похудение» 
репертуара из-
за киносанк-
ций, не пада-
ет. А согласно 
исследованию 
Левада-Центра 
53 процента 
россиян смо-
трят кино и се-
риалы каждый 
день и так от-
дыхают, 76 про-
центов - зави-
сают у экранов 
ТВ не реже раза 
в неделю.

Кроме того, по 
словам психологов, 
«женские» сериалы 
имеют еще и терапев-
тическую ценность. 
Доказано: у зритель-
ниц, испытавших чув-
ство сопричастности 
к жизни киногероев и 
сочувствие им, улуч-
шается настроение. 
Они порхают.

- Независимо от то-
го, сколько женщине 
лет, после просмо-
тра мелодрамы эмо-
ционально она ста-
новится 16-летней 
девчонкой, - уверяет 
психолог Демидова.

У мужчин такого нет. 
Они спокойно смотрят 
на все, что происходит 
в кино, и ни с кем из 
героев себя особо не 
ассоциируют. Это 
мальчики могут мнить 
себя Суперменами или 
Зорро, а мужчины смо-
трят на мир трезвым 
взглядом.

Мужчина и женщина

Перед вами будет много возможностей, одна 
другой краше. Вы в центре внимания противопо-
ложного пола. Хорошая неделя для денег. Но, 
принимая любые решения, сначала все взвесьте. 
Когда много возможностей, энергии тратится то-

же много. Включайте энергосберегающий режим.

С отношениями у Тельцов все еще какая-то 
ерунда. Ни вы людей не понимаете, ни они вас. 

Чтобы избежать неприятностей, нужно выбирать 
занятия, где вам не потребуется много контактиро-
вать с окружающими. Сосредоточьтесь на работе, 

делах или, как вариант, на учебе.

Лучше полагаться на себя и свои си-
лы - слишком сильно влияние внешних 

факторов, кто-то может подвести. Постарайтесь ми-
нимизировать риски - особенно остро этот вопрос 
встанет в конце недели. Сейчас актуален лозунг 

«Хочешь сделать что-то хорошо - сделай это сам».

Ракам станет сложно совмещать дела, которые 
раньше прекрасно сочетались. Но не стоит панико-

вать. Позаботьтесь о своем физическом и эмо-
циональном комфорте. И увидите, как разрешить 
сложившуюся ситуацию. Неделя хороша для обще-

ния с детьми, творчества и финансов.

Неделя благоприятна для работы, карьеры и де-
нег. Но без подводных камней не обойдется - вам 
будут уделять много внимания, и если вы займетесь 
самолюбованием, то многое упустите. Поэтому 
больше времени проводите в уединении. К тому 
же так вы не окажетесь в центре скандала.

Девам следует меньше доверять окружающим, 
даже если это давние партнеры. Держите бразды 
правления в своих руках, иначе можете не почув-
ствовать, что теряете контроль над происходящим. 
В отношениях есть опасность возникновения лю-
бовного треугольника - этого желательно избегать.

Весам может показаться, что все вокруг злые 
и агрессивные. Это близко к истине. Поэтому 
совершенно не стоит заводить новые знакомства 
или заключать партнерские соглашения - время 
для этого неудачное. Стоит больше времени про-

водить дома, заниматься творчеством и детьми.

У Скорпионов начинается период пере-
мен - в работе, любви, финансах. Будет 

непросто, ведь придется принять ряд решений, 
которые могут устраивать не всех. Не дайте сбить 
себя с пути. Перемены эти важны, скоро вы по-
чувствуете, как жизнь меняется к лучшему.

Если чего-то очень хотеть, оно обязатель-
но сбудется. На этой неделе у Стрельцов мо-

жет исполниться какое-то желание, на которое вы 
уже махнули рукой как на несбыточное. Что каса-
ется работы, то трудиться лучше самостоятельно, 

а в остальных сферах искать единомышленников.

Козерогам звезды предрекают изменения, 
которые заставят находиться дома больше 

времени, чем теперь. Причины самые разные, и 
связаны они будут, скорее всего, с работой: от 
отпуска до перехода на удаленку. А может быть, 
вы и вовсе захотите сделать в работе перерыв.

Неделя напряженная, будет много агрес-
сии. Настолько много, что вы можете или 

сильно поругаться с кем-то, или даже полностью 
разорвать отношения. С близкими тоже стоит 
проявлять осторожность и деликатность - ссоры 
с любимыми людьми вам нужны меньше всего.

Рыбам нужно держаться подальше от больших 
шумных компаний, да и в узком кругу тоже надо 

быть гибкими и не поддаваться на провокации. И 
тогда все будет хорошо. Может произойти неожи-
данное событие, которое приведет к благопри-
ятным переменам в вашей жизни.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

20 - 26 марта

Подготовила Евгения АН.
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Смотрим вместе:«Комсомолка» 
составила топ-10 сериалов, 

которые подойдут 
для семейных пар. 

Список ищите на сайте KP.RU

Криз зрительских 
симпатий

Некоторые ученые 
(включая британских) 

утверждают, что 
правильный выбор 
любимых сериалов 
помогает устроить 

личную жизнь.
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Денис АКИНИН

«ВАЛИЕВА - 
САМАЯ СТАБИЛЬНАЯ»

- Главный итог в том, что 
спортсмены сохра-
нили моти-
вацию, - го-
ворит Наталья 
Филимоновна. - Самое опас-
ное, когда мы не имеем воз-
можности выступать на меж-
дународных соревнованиях, 
что люди могут расслабить-
ся. По тому, как наши спор-
тсмены сейчас выступают, 
конкурируют друг с другом, 
понятно, что они в боевой 
готовности.

- Кто был лучшим в сезоне?
- Самой стабильной ока-

залась Валиева. На чемпи-
онате России и в финале 
Гран-при была второй. Хотя 
прокат был не лучшим. Но 
то, как она сумела сохранить 
свои четверные прыжки при 
взрослении и психологиче-
ских трудностях… Это луч-
шие четверные, которые я 
когда-либо видела. У муж-
чин - Гуменник. Фигурист 
должен не только выполнять 
сложнейшие элементы, но 
и быть харизматичным. Пе-

тя в себе это соединяет. Он 
из маленького мальчишки 
превратился в красивого му-
жика.

- У Валиевой 
сплошные вто-

рые места. 
Что не так?

- Неопре-
деленность. 
Она же не 
п о н и м а е т , 
будет дис-
квалифика-
ция или нет. 
Если будет, 
то она четыре 
года не сможет 
выступать. А со-
хранит ли она мо-
тивацию?

- Противостояние 
Аделии Петросян и 
Софьи Акатьевой по-

хоже на то, что было у Заги-
товой и Медведевой?

- Их нельзя сравнивать. 
На международных сорев-
нованиях подняли возраст-
ной ценз. Акатьева смо-
жет выступать на взрослых 
турнирах только через че-
тыре года. Петросян, если 

нам разрешают выйти на 
международные старты, 

поедет туда на следу-
ющий год. Аделия, 

конечно, харизма-
тичнее. Но Софья 

взрослеет и ста-
новится очень 

пластичной.

«ВЕРЮ, 
ЧТО НАС 

ДОПУСТЯТ»
- Вы видите, что госу-

дарство стало гораздо 
больше уделять вни-

мания фигурному 
катанию и спорту в 

целом?
- Сегодня фи-
гурное ката-

ние - спорт 
н о м е р 
один у 

нас в стра-

не. Впервые в истории на-
шего спорта мы опережаем 
хоккей и футбол. И это абсо-
лютно правильная политика 
и правильные решения о том, 
что этот спорт нужно поддер-
живать. Действительно, под-
держка идет колоссальная. 
Это правильно.

- МОК обсуждает наше воз-
можное участие на Олимпиа-
де-2024 в Париже. Верите, 
что нас допустят?

- Верю! Все может менять-
ся очень быстро. Еще прак-
тически полтора года до Игр. 
Я очень верю, что все может 
повернуться в нашу сторону.

- А если предложат высту-
пать в нейтральном статусе?

- Думаю, надо ехать. Я 
была в Пхенчхане-2018, нас 
называли «нейтральной ко-
мандой». Но ни одного чело-
века в зале не было, который 
бы не понимал, что вышли 
русские. Надо ехать и пока-
зывать, какие мы классные. 
Каждый спортсмен должен 
хорошо делать свою работу. 
Все остальное - политика. 
Сделай все, что ты умеешь, 
и тогда страна будет тобой 
гордиться.

- Запад собирается бойко-
тировать Олимпийские игры. 
Это тоже политика?

- Однозначно. Канадские 
фигуристы написали, что 
они категорически против 
нашего допуска. Но пара 
Вирчу - Мойр много лет тре-
нировалась у русского тре-
нера. Они несут школу со-
ветского фигурного катания. 
И эти люди говорят, что не 
надо допускать российских 
спортсменов? Такое впечат-
ление, что их зомбировали.

«РОМАНА ЖДУТ 
НЕЛЕГКИЕ ВРЕМЕНА»

- К сожалению, главная 
новость фигурного катания - 
здоровье Романа Костомаро-
ва...

- Каждое утро открываю 
сводки новостей и несколь-
ко раз за день. Я могла бы 
звонить его жене или Илье 
Авербуху, но я их не беспо-
кою. Это трагическое сте-
чение обстоятельств, жуткая 
ситуация. Одна вероятность 
из тысячи была, чтобы так 
все сошлось. Я желаю ему 
оказаться сильнее этого. Его 
ждут очень нелегкие вре мена.

Камила Валиева 
в этом сезоне показала 

на льду настоящие 
драматические 

программы.

Андрей ВДОВИН

Футбольный Кубок России бомбанул са-
мой большой сенсацией. Безоговорочный 
лидер сезона «Зенит» вылетел из турни-
ра. «Динамо» могло выставить команду 
Семака со всеми ее бразильцами еще в 
основное время матча. Но сначала арбитр 
Кукуляк побоялся назначить пенальти в 
ворота питерского клуба, а на 87-й мину-
те динамовцы попали в штангу. В итоге - 
1:1 в игровое время и 5:4 по пенальти.

Все, золотого дубля у «Зенита» не будет. 
А Кубок России заискрил новой интригой.

В этой победе «Динамо» есть и вклад 
«Спартака». Вы спросите, при чем тут 

красно-белые? Но нынешний вылет «Зени-
та» - прямое следствие того побоища, кото-
рое учинили два непримиримых соперника 
еще в конце прошлого сезона. Именно по-
сле той драки главные лидеры атак «Зенита» 
Малком, Барриос и Родригау получили 
длительную дисквалификацию в Кубке. И 
оказалось, что без трех легионеров ко-
манда Семака заметно просела в классе.

Спорт

 ■ ГО-О-ОЛ!

«Зенит» мимо Кубка летит

Наталья БЕСТЕМЬЯНОВА: 

Поддержка государства 
у нас колоссальная

Легендарная советская 
фигуристка, 
олимпийская 
чемпионка 
в танцах на льду 
подводит с «КП» 
итоги сезона.

О других матчах 
Кубка России - 
на сайте KP.RU

Наталья Бестемьянова - 
желанный гость 

на Радио «КП» (FM.KP.RU).
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Динамовец Захарян (слева) хоть и не забил, 
но напугал полузащитника «Зенита» Бакаева.
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Прогноз погоды на завтра, 18 марта

Ставрополь +6 ... +8 +8 ... +10
Пятигорск   +6 ... +8 +10 ... +12
Владикавказ +7 ... +9 +9 ... +11
Нальчик +7 ... +9 +9 ... +11

В Ставрополе:

Давление - 722 мм рт. ст.

Ветер восточный 
          7 - 12 м/с

Восход солнца - 06.20

Заход солнца - 18.21

Луна - убывает

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Ну как отметил день рож-
дения?

- Да не очень.
- Что так?
- Все помню, но при этом 

мне даже не стыдно!
�  �  �

Именинник так сильно 
дул на свечи на торте, что 
на следующее утро стрип-
тизерша проснулась с на-
сморком.

�  �  �
- Отдам даром взрослое 

алоэ без горшка.
- Что же вы взрослое алоэ 

к горшку не приучили?!
�  �  �

В правильной легенде 
Прометей украл у богов не 
огонь, а огненную воду, а 
мы все за это расплачива-
емся печенью.

�  �  �
Шесть утра. В круглосуточ-

ный цветочный магазинчик за-
ходит интеллигентного вида 
мужчина, но с явными призна-
ками бурно проведенной ночи. 
Говорит продавщице:

- Подберите мне букет для 
жены. Покрасивее...

Потом задумался и добавил:
- И помягче.

�  �  �
А знаете, зачем в метро 

внизу эскалатора бабулька 
в будке? Она там педали 
крутит.

�  �  �
Делая заказ, посетитель 

признался официанту, что 
никогда не ел салат из ома-
ров. Поэтому и съел салат 
из крабовых палочек по цене 
омаров.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кем состоит Есения Стекло-
ва при герое детективного 
сериала «Метод»? 8. Все, 
что можно сказать о себе 
с полной уверенностью. 9. 
Смородиновое желе. 10. 
«Скандальные подробно-
сти» в досье спецслужб. 
15. Наука с прогнозами 
погоды. 16. Какая слива 
вся в колючках? 18. Мо-
лочная, но не смесь. 19. 
Буратино с итальянским 
акцентом. 23. Результат 
языкового барьера. 24. 
Что разрушает сила любви 
в «Лебедином озере»? 25. 
Какой героине русской на-
родной песни буйный ветер 
мешает ворота открывать?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Зловещая птица. 2. Штам-
мам какого заболевания 
традиционно дают геогра-
фические названия? 3. «У 

каждой слезы своя ...». 5. 
Покупка к чаю. 6. Наполеон 
считал, что «каждый солдат 
носит в своем ранце мар-
шальский ...». 7. С кем поэт 
Сергей Есенин официально 
развелся 5 октября 1921 
года? 9. Чьи детективы чи-
тали взахлеб во времена 
Эраста Фандорина? 11. 
Старинная палочка для 
письма по глине. 12. Лен-
та, чтобы заклеивать. 13. 
Сантехник с персональным 
памятником в Омске. 14. 
Метатель гранат из пехо-
тинцев. 17. Карликовый 
жираф, переживший ледни-
ковый период. 18. Молоток 
у столяра. 20. Какие отец 
и сын сыграли главные ро-
ли в фильме «После нашей 
эры»? 21. Какого античного 
бога легко отыскать среди 
спутников Сатурна? 22. Что 
начисляют на долги?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Стажер. 
8. Возраст. 9. Грозей. 10. Компромат. 15. Синоптика. 16. 
Терн. 18. Кислота. 19. Пиноккио. 23. Недопонимание. 
24. Чары. 25. Настасья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ворон. 2. 
Грипп. 3. История. 5. Торт. 6. Жезл. 7. Райх. 9. Габорио. 
11. Стиль. 12. Скотч. 13. Степаныч. 14. Гренадер. 17. 
Окапи. 18. Киянка. 20. Смит. 21. Янус. 22. Пеня.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Яркая 

рафинированная 
красотка Наталья 
с великолепной фигурой. 

Этот образ родом 
из шестидесятых - 

и брюки клеш, 
и укороченный топ 

с пышными рукавами. 
И тогда, и сейчас 

он лучше всего смотрится 
на атлетических фигурах.

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8,  
Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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